
Новый год 
встречает 
туристов
На праздники рынок 
вырастет не больше 
обычного

На новогодние праздники выезд-
ной турпоток из России может 
вырасти на 10% к уровню 2017 
года. Но назвать эту динами-
ку особенно успешной сложно, 
она просто соответствует обще-
му увеличению рынка в течение 
2018 года. По мнению экспертов, 
улучшить показатели в популяр-
ный среди туристов период отра-
сли помешало ослабление рубля 
и рост цен.

Число организованных россий-
ских туристов, которые в этом году 
отправятся на отдых за рубеж в пери-
од новогодних каникул, может уве-
личиться на 10% к уровню прошлого 
года, рассказал 

”
Ъ“ советник главы 

Ростуризма по вопросам транспорта 
Дмитрий Горин. По его словам, имен-
но в таком объеме расширилась чар-
терная программа туроператоров на 
праздничные даты: согласно предва-
рительным оценкам, за рубеж отпра-
вятся около 3 тыс. рейсов. «Оконча-
тельно число скорректируется в кон-
це декабря, когда завершатся ос-
новные продажи»,— отметил госпо-
дин Горин. Лидерами полетных про-
грамм стали традиционные зимние 
пляжные направления — Таиланд, 
Вьетнам, Китай и ОАЭ. 

Как говорит Дмитрий Горин, рост 
выездного потока в новогодние ка-
никулы будет примерно соответ-
ствовать среднему показателю по 
году. «Увеличение составит около 
10%. Участники рынка, которые из-
начально ждали роста показателя 
на уровне 20%, в итоге столкнулись 
с финансовыми трудностями»,— 
пояснил он. Расчеты соответствуют 
официальной статистике всего вы-
ездного турпотока: по оценкам По-
гранслужбы ФСБ, в общей сложно-
сти за первые три квартала этого го-
да россияне совершили чуть более 
18 млн туристических поездок, что 
на 10,5% больше, чем было за тот же 
период прошлого года. 

Главный аналитик Промсвязьбан-
ка Игорь Нуждин считает, что увели-
чение туристического рынка в этом 
году действительно могло быть бо-
лее существенным, но его сдержало 
ослабление рубля: национальная ва-
люта начала дешеветь в мае, в пери-
од старта крупных покупок.
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Господдержка не разменивается по отраслям 
В правительстве обсуждают новый механизм распределения субсидий

По данным ”Ъ“, проект  постановления 
о реформе господдержки промыш-
ленности, проводимой вице-премье-
ром Дмитрием Козаком, может быть 
до конца недели внесен в правитель-
ство. Новая система отменит более 50 
отраслевых госсубсидий. Их заменит 
единый механизм господдержки под 
 обещание ежегодного роста экспорта. 
В  случае неисполнения условий компа-
ниям придется вернуть средства в бюд-
жет, а в случае просрочки — заплатить 
штраф. Новую систему в один голос кри-
тикуют и промышленники, и банкиры. 
Они считают, что действующие меха-
низмы эффективны, а единая для всех 
система работать просто не будет.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался драфт про-

екта постановления правительства, которым 
в России уже до конца года может быть введе-
на новая система господдержки промышлен-
ности. В документе полностью отменяется су-
ществующая нормативная база по госсубсиди-
ям в ряде отраслей — машиностроении, в том 
числе в станкостроении и автопроме, фарма-
цевтической промышленности, вплоть до 
производства детских игрушек и продукции 
народных промыслов. По новой схеме средст-
ва перестанут быть целевыми и должны рас-
пределяться по единому принципу. Она долж-
на заработать уже с 1 января 2019 года.

Реформа инициирована вице-премьером 
Дмитрием Козаком, курирующим промыш-
ленность, и будет идти в рамках нацпроек-
та «Международная кооперация и экспорт». 
Как писал 

”
Ъ“ 28 ноября, позиция чиновни-

ка состоит в том, что действующая система 
господдержки непрозрачна и неэффектив-
на, поскольку не предполагает каких-либо 
обязательств при получении средств и фак-
тически субсидирует чистую прибыль ком-
паний. В аппарате вице-премьера отказа-
лись от комментариев, в Минпромторге, 
Минэкономики и Минфине 

”
Ъ“ не ответили.

В проекте прямо говорится о господдер-
жке в машиностроении, химпроме, метал-
лургии, лесопромышленном комплексе, 
фармацевтической, косметической и лег-
кой промышленности, а также «прочих от-
раслях». Для них Минпромторг установит го-
довые лимиты субсидий и барьер входа на 
базе доли продаж на экспорт в общей выруч-
ке. Каждая отрасль получит планку по доле 
экспорта в 2024 году, компании должны дать 
разбитый по годам план по достижению 
этого уровня. В первый год механизм бу-
дет основан исключительно на обещаниях 
участников рынка, а санкции за неисполне-
ние планов достаточно мягки. Если к концу 
года производитель не выполнил план, он 
должен вернуть субсидию в неисполненном 
объеме. Если средства не поступили в тече-
ние шести месяцев, с компанией расторга-
ется соглашение о субсидиях, она должна 
вернуть господдержку за отчетный период 
с процентами за время просрочки. Это фак-
тически позволяет промышленности взять 
беспроцентный кредит у государства на год.

Для участия в отборе на доступ к субси-
диям компании могут до 1 марта 2019 года 
подать заявки с планом по экспорту в Мин-
промторг для включения в единый пере-
чень, в соответствии с которым распреде-
ляют субсидии. В него не попадут банкро-
ты и иностранные компании, а также долж-
ники по налогам. При ранжировании ком-
паний в перечне (от этого зависит очеред-
ность доступа к субсидии) будет оценивать-
ся «результативность» субсидии — в зави-
симости от ежегодного роста общей выруч-
ки. Также будет применяться повышающий 
коэффициент, зависящий от локализации 
производства (те, кто уложится в требова-
ния постановления №719 о локализации, 
получат коэффициент 1,2).

Для автопрома сделана оговорка, что зна-
чение коэффициента отдельно определят по 
методике Минпромторга и Минэкономики. 
Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли полагают, что это 

будет реализовано за счет введения балль-
ной системы подсчета локализации, лобби-
руемой Минпромторгом (см. 

”
Ъ“ от 3 августа).
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Островок  
вакантностей
Сахалинские депутаты попросили президента 
прислать им врио губернатора

Областная дума Сахалина  направила 
обращение Владимиру Путину, в кото-
ром депутаты называют ситу ацию 
в  регионе «критической» и просят 
в «скорейшем времени» назначить  
врио губернатора. Парламентарии за-
являют, что бюджет региона на 2019 год 
может быть не принят в этом году, так 
как внести его может только глава ре-
гиона, некому подписать региональные 
 законы. В КПРФ, которая инициирова-
ла обращение, говорят, что у экс-губер-
натора Олега Кожемяко, назначенного 
врио главы Приморья, «непростая си-
туация» в новом регионе и на  Сахалине 
«опасаются его возвращения». Экспер-
ты объясняют появление обращения 
еще и слухами о возможном присоеди-
нении области к Приморью, а пробле-
мы с бюджетом называют только пово-
дом для того, чтобы напомнить центру 
«о своем существовании».

Обращение Сахалинской облдумы под-
писано спикером парламента единороссом 
Андреем Хапочкиным, а внесли это предло-
жение представитель «Единой России» Олег 

Саитов и коммунистка Ирина Никитина. 
В обращении депутаты называют ситуацию 
в регионе «критической», в связи с тем что 
с 26 сентября, когда экс-глава Сахалина Олег 
Кожемяко был назначен врио главы При-
морья (выборы пройдут 16 декабря), реги-
он остается без руководителя. Депутаты на-
поминают, что глава Сахалина «как высшее 
должностное лицо и глава правительства 
обладает полномочиями, исполнение кото-
рых другими органами госвласти или долж-
ностными лицами невозможно».

Особое беспокойство у парламентари-
ев вызывает принятие бюджета региона на 
2019 год. В соответствии с федеральным и об-
ластным законодательством, глава области 
должен внести проект бюджета региона на 
2019 год «не позднее 1 ноября текущего го-
да». «Существуют опасения, что в оставший-
ся период времени у органов государствен-
ной власти не будет возможности до 31 дека-
бря 2018 года пройти процедуры по рассмо-
трению, обсуждению и принятию проекта 
бюджета»,— говорится в обращении.
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Президент США  
выпал из повестки
Дональд Трамп отменил переговоры 
с Владимиром Путиным

Президент США Дональд Трамп  вчера 
вновь подтвердил репутацию едва ли 
не самого непредсказуемого мирового 
лидера. Менее чем за двое суток до ар-
гентинских переговоров со своим рос-
сийским коллегой Владимиром Пути-
ным глава Белого дома объявил об их 
отмене. Решение он принял, проанали-
зировав доклад о происшедшем 25 но-
ября у берегов Крыма столкновении 
 военных кораблей России и Украины. 
В Кремле не стали драматизировать си-
туацию, отметив: у президента появи-
лась «пара дополнительных часов для 
встреч» с другими участниками сам-
мита G20. Опрошенные ”Ъ“ эксперты 
уверены, что отмена встречи не станет 
сильным ударом по российско-амери-
канским отношениям. Наоборот, после 
предыдущих встреч на высшем уровне 
эти отношения заметно обострялись.

«Пара дополнительных часов 
для полезных встреч»
Перед самым вылетом в Аргентину, стоя на 
Южной лужайке Белого дома, Дональд Трамп 

заявил, что встреча с Владимиром Путиным, 
«вероятно, состоится». «Мы не отказывались 
от этой встречи. Я думал об этом, но мы бы хо-
тели, чтобы она состоялась. Думаю, что сей-
час очень хорошее время, чтобы провести 
встречу»,— заявил он. И добавил, что окон-
чательное решение примет в полете, когда 
ему предоставят полный доклад относитель-
но инцидента в Керченском проливе.

В итоге спустя час выяснилось, что доклад 
(а также состоявшийся разговор с госсекрета-
рем Майком Помпео, советником по нацбез-
опасности Джоном Болтоном и главой аппа-
рата Белого дома Джоном Келли) сильно по-
влиял на позицию президента США. «Осно-
вываясь на факте, что корабли и моряки не 
вернулись на Украину из России, я принял 
решение, что в интересах всех вовлеченных 
сторон отменить мою ранее запланирован-
ную встречу в Аргентине с президентом Вла-
димиром Путиным,— написал президент 
США на своей странице в Twitter.— Я с не-
терпением жду содержательного саммита, 
как только ситуация будет разрешена!»
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Первая версия концепции На-
циональной системы управле-
ния данными (НСУД) обсужде-
на на заседании рабочей группы 
по цифровому госуправлению 
АНО «Цифровая экономика». До-
кумент предполагает создание 
единой информационной сре-
ды, интегрирующей данные раз-
личных государственных систем 
и реестров, а также интерфейса 
доступа к ним. По замыслу авто-
ров это повысит эффективность 
процессов госуправления и упро-
стит взаимодействие граждан, 
бизнеса и власти.

Вместе с концепцией НСУД (есть 
у 

”
Ъ“) на заседании была представле-

на и дорожная карта создания и раз-
вития системы до 2024 года. В разра-
ботавшем концепцию Аналитиче-
ском центре (АЦ) при правительст-
ве отмечают, что сейчас органы влас-
ти используют более 300 зарегистри-
рованных федеральных государст-
венных информсистем (ГИС) и еще 
столько же незарегистрированных. 

При этом связанные и влияющие 
друг на друга объекты учитывают-
ся в разных реестрах. Ключевой про-
блемой сферы госданных в АЦ счи-
тают их низкую актуальность, что 
сказывается на качестве управлен-
ческих решений и услуг. Есть и во-
просы недостоверности сведений в 
ключевых реестрах, а также угрозы 
безопасности из-за неурегулирован-
ности вопросов владения данными, 
низкой культуры обращения с ними 
и непрозрачности использования. 
Наконец, проблемой является отсут-
ствие доступа к госданным у бизне-
са и граждан, а также избыточная на-
грузка на них из-за больших объе-
мов отчетности.

Правовое поле для системы дол-
жен создать рамочный закон, регла-
ментирующий определение, цели и 
порядок управления НСУД, а также 
права и обязанности ее участников. 
Нужны и дополнительные норма-
тивные документы, уточняющие по-
рядок ведения национального рее-
стра, требования к форматам данных 

и управлению ими, а также процесс 
создания информационно-техниче-
ской инфраструктуры и сервисов на 
базе НСУД. Строить систему предпо-
лагается на основе существующей 
инфраструктуры электронного пра-
вительства — Единой системы иден-
тификации и аутентификации, Фе-
дерального реестра госуслуг, Систе-
мы межведомственного электронно-
го взаимодействия, Единой системы 
нормативно-справочной информа-
ции. Интегрированы с НСУД будут и 
разрабатывающиеся системы цифро-
вого профиля гражданина и цифро-
вой аналитической платформы, вы-
ступающие как потребители данных.

Как пояснили 
”
Ъ“ в пресс-служ-

бе проектного офиса по реализа-
ции нацпрограммы «Цифровая эко-
номика» АЦ, НСУД в перспективе по-
зволит перейти к полностью элек-
тронным услугам. Например, более 
десяти существующих госуслуг, свя-
занных с рождением ребенка и пред-
усматривающих не менее двух посе-
щений МФЦ и получение бумажных 

документов, могут быть заменены 
дистанционным внесением данных 
в цифровой профиль.

В систему должны быть заложе-
ны механизмы управления качест-
вом данных (в том числе контроля 
со стороны граждан и бизнеса), ин-
струменты аналитики и «маркет-
плейс» сервисов на основе данных 
— при этом вопрос их платности 
пока не решен. В АЦ рассматрива-
ют разные варианты доступа: выде-
ление платного и бесплатного пе-
речня данных. Развилки предусмо-
трены и по вопросам интеграции 
НСУД с суперсервисами (см. 

”
Ъ“ от 

18 октября) и финансирования про-
граммы: за счет средств нацпроек-
та, силами самих ведомств или по 
смешанной схеме (именно к ней 
склоняются в самом АЦ). Законо-
проект о НСУД должен быть готов 
до конца нынешнего года, а опера-
тора системы правительство опре-
делит в феврале 2019-го.

По словам директора по развитию 
АНО «Цифровая экономика» Георгия 

Грицая, в концепции АЦ речь идет 
лишь о данных, которые государст-
во производит само либо получает от 
бизнеса в силу требований закона, а 
любые упоминания об обработке дру-
гих бизнес-данных, даже доброволь-
но предоставленных, из нее созна-
тельно изъяты. «Концепция имеет 
больше архитектурно-технический 
характер, вопросы регулирования до-
ступа к НСУД, в том числе принципов 
предоставления и получения данных 
и сервисов бизнесом, вынесены за 
скобки»,— отмечает он. Бизнес заин-
тересован в получении доступа к дан-
ным и сервисам НСУД, а государство 
— в помощи бизнеса, в частности, для 
проверки согласованности, очистки 
и обогащения данных.

Дорожная карта предполагает, 
что НСУД будет запущена к концу 
2021 года (до этого должна быть со-
здана нормативная база), еще три го-
да отводится на гармонизацию дан-
ных и подключение к системе ве-
домств и различных ГИС.

Надежда Краснушкина

Госданным прописали архитектуру
Единая информсреда объединит сотни ГИС

Фонд социального страхования 
(ФСС) продлит действие своего 
пилотного проекта «Прямые вы-
платы» до конца 2020 года. Этот 
механизм призван сократить чи-
сло ситуаций, когда работник 
сталкивается с невыплатой по-
собий по вине или из-за проблем 
работодателя. За предстоящие 
два года в проекте примут учас-
тие все регионы РФ, за исключе-
нием восьми наиболее крупных, 
среди которых Москва и Москов-
ская область. Сейчас фонд пла-
тит по пилотной схеме около чет-
верти от объема пособий в год.

По данным 
”
Ъ“, ФСС намерен про-

длить действие пилотного проекта 

«Прямые выплаты» в регионах до кон-
ца 2020 года и расширить число его 
участников. Законопроект с соответ-
ствующим содержанием сегодня об-
судят на заседании Российской трех-
сторонней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отношений.

Фонд запустил этот пилотный про-
ект в 2011 году. Его цель — оптимизи-
ровать выплату пособий по нетрудо-
способности, беременности и родам, 
а также на отпуск или погребение. В 
общем случае сейчас эти выплаты на-
числяются работникам по «зачетной 
схеме», в рамках которой суммы на-
числяются и выплачиваются работо-
дателем, а ФСС впоследствии возме-
щает ему эту сумму. Проект «Прямые 

выплаты» предполагает, что расчет 
и выплата пособий производит не-
посредственно ФСС в течение деся-
ти дней с момента обращения работ-
ника. Новая схема, по замыслу ФСС, 
должна сократить число ситуаций, 
когда работник сталкивается с невы-
платой пособий — например, из-за 
нежелания работодателя или начала 
процедуры его банкротства.

Сейчас в проекте участвуют 39 ре-
гионов, до конца этого года их число 
вырастет до 59. По итогам 2017 года, 
по данным ФСС, через систему пря-
мых выплат в стране выплачивалось 
около четверти от общей суммы всех 
пособий. К 1 января 2021 года пря-
мые выплаты опробуют все регио-

ны страны, за исключением вось-
ми наиболее крупных (оборот посо-
бий в них мог бы создать слишком 
большой кассовый разрыв в бюд-
жете фонда) — это Москва, Москов-
ская область, Санкт-Петербург, Свер-
дловская, Челябинская области, Хан-
ты-Мансийский автономный округ, 
Пермский и Краснодарский края. 
Этим регионам придется перехо-
дить на новый режим выплаты посо-
бий без тестирования, так как с 2021 
года он становится обязательным 
для всей страны. Правительство вне-
сло соответствующие поправки в На-
логовый кодекс еще в 2016 году.

«Этот проект фонда оказался по-
лезным бизнесу — многие крупные 

компании, например Сбербанк, да-
же переносили в регионы с прямы-
ми выплатами свои мощности»,— 
говорит источник 

”
Ъ“ в правитель-

стве. Впрочем, по словам источника 

”
Ъ“ в московском правительстве, для 

столичного региона переход на пря-
мые выплаты «мало что поменяет». 
«Работающие в регионе все-таки до-
статочно редко сталкиваются имен-
но с невыплатой пособий — в основ-
ном здесь работают крупные компа-
нии, которые финансово устойчи-
вы и стараются не нарушать законо-
дательство. Однако с точки зрения 
оформления прямые выплаты мо-
гут быть удобнее»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Прямые выплаты становятся ближе
ФСС расширяет пилотный проект оптимизации пособий

экономическая политика
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триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—сентябре 2018 года, сообщил 
Росстат. Это на 34% больше, чем было по итогам такого же периода 2017 года (7,552 трлн руб.). Итоговый 
сальдированный результат сложился из того, что 34,3 тыс. российских организаций получили прибыль в 
размере 12,092 трлн руб., а 14,8 тыс.— убыток на сумму 1,941 трлн руб. Наибольшую прибыль Росстат 
зафиксировал в сфере добычи полезных ископаемых (3,535 трлн руб., плюс 83% к январю—сентябрю 2017 
года), в обработке (2,738 трлн руб., плюс 26%) и торговле (1,576 трлн руб., плюс 80%).

ЭКСПОРТ-ИМПОРТ

Глобальная торговля  
почувствовала  
действие пошлин

Суммарный экспорт стран «боль-
шой двадцатки» вырос в третьем 
квартале 2018 года всего на 0,3%, 
импорт — на 0,7%, свидетельствуют 
данные ОЭСР. Во втором квартале 
отмечалось снижение показателя 
на 0,7% и 0,3% соответственно, 
в первом — рост на 5,5% и 5,1%.

За исключением крупных неф-
теэкспортеров (включая Россию 
и Саудовскую Аравию), в денежном 
выражении оборот за квартал 
почти не изменился. Это является 
свидетельством прекращения 
двухлетнего периода ускорения 
роста глобальной торговли — 
на фоне повышения тарифов. 
Напомним, в сентябре вступили 
в силу десятипроцентные пошлины 
США на импорт китайских товаров 
«стоимостью» около $200 млрд, 
Китай объявил о введении пошлин 
на $60 млрд, доведя общий объем 
поставок, на которые распростра-
няются ограничения, до $360 млрд.

В США после шести кварталов 
роста в июле—сентябре 2018-
го экспорт сократился на 1,7% 
(до $420 млрд), импорт вырос 
на 2,6% (до $643,7 млрд).  
В Китае поставки за рубеж, 
напротив, вернулись к росту — 
на 2,4%, до $634,3 млрд (во втором 
квартале был спад на 4,9%). 
Это увеличение, однако, было 
связано с крупной сделкой по про-
даже Бразилии нефтедобывающей 
платформы (импорт страны-поку-
пателя вырос в этом квартале на 
18%). Китайский импорт увеличился 
на 4,1% — до $565,1 млрд. Так же, 
как и в других странах—крупных им-
портерах энергоресурсов (в частно-
сти, в Индии и Индонезии), рост 
показателя во многом объясняется 
повышением цен на нефть.

Объемы экспорта второй 
квартал подряд снижались в странах 
Евросоюза (на 0,8%), а также 
в Австралии, Японии (на 2% в обоих 
случаях) и крупных развивающихся 
странах: в ЮАР — на 0,8%, в Турции 
— на 0,6%, в Индии — на 0,3%. 
Импорт сильнее всего упал в Турции 
(на 14,1% на фоне резкого ослабле-
ния лиры), существенным спад был 
и в Аргентине (на 8%, по аналогич-
ной причине). В Евросоюз поставки 
сократились на 0,5%, в Австралию 
— на 5,2%, в Канаду — на 1,4%, 
в Южную Корею — на 0,9%.

В Саудовской Аравии в тре-
тьем квартале продолжался рост 
экспорта (5,3%, хотя его темпы 
и замедлились) и возобнови-
лось падение импорта (минус 
10,6%). В России объемы вывоза 
в денежном выражении выросли 
на 5,3%, до $114,7 млрд (3,6% 
в апреле—июне), ввоза — сократи-
лись на 5,2%, до $60,3 млрд (минус 
2,5% во втором квартале).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА В МИРОВОЙ 
ТОРГОВЛЕ ($ МЛРД)    ИСТОЧНИК ОЭСР.
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Как стало известно ”Ъ“, на вчерашнем заседании прези-
дентского Совета по кодификации и совершенствованию 
гражданского законодательства принято неожиданное 
заключение на законопроект «О цифровых финансовых 
активах». Подготовленный финансовым комитетом Гос-
думы ко второму чтению документ может быть возвра-
щен в стадию первого чтения и существенно изменен, 
заявил глава совета и председатель комитета Госдумы 
по госстроительству Павел Крашенинников. Необходи-
мость правки документа вызвана недостатками, к крип-
товалютам и токенам прямого отношения не имеющими: 
претензии юристов вызвали конфликты норм о цифровых 
активах с корпоративным законодательством РФ и регу-
лированием оборота «классических» финансовых акти-
вов — акций и долей в ООО.

Законопроект «О цифровых финансовых активах» — один 
из трех наряду с проектами «О краудфандинге» и «О цифро-
вых правах» призванных отрегулировать сейчас серую с точ-
ки зрения законодательства зону обращения криптовалют 
и токенов. При этом сами эти понятия в проектах заменены 
термином «цифровые права». Этот термин, согласно проекту 
заключения совета, подготовленному заместителем его гла-
вы Евгением Сухановым, неудачен — «речь идет не о новых 
видах прав, а о новой, электронной форме их фиксации». Со-
отношение «цифровых прав» с «цифровыми финансовыми 
активами» также вызвало у совета вопросы: проект конста-
тирует, что «цифровые активы» — это совокупность «цифро-
вых прав». Эксперты более удачным считают указание, что 
«права из бездокументарных ценных бумаг и доли в устав-
ном капитале ООО могут удостоверяться электронными дан-
ными (

”
цифровые права“)», а совокупность таких прав, закре-

пленная за одним лицом, уже именуется «цифровым финан-
совым активом».

Беспокойство юристов вызвала и идея выпуска «цифро-
вых финансовых активов» всеми без исключения юрлицами. 
Последствия этого показаны на примере ООО как наиболее 
распространенного вида юрлиц. Возможность ООО оплачи-
вать уставный капитал в рассрочку в сочетании с возможно-
стью выпускать цифровые финансовые активы и права спро-
воцирует возникновение «многочисленных фирм-однодне-

вок, и без того совершающих различные злоупотребления», 
опасаются юристы совета. При этом требование об указании 
в решении о выпуске «цифровых финансовых активов» на их 

обеспечение «имуществом лица», их выпускающего, стано-
вится «пустой, бессодержательной декларацией». Кроме того, 
упрощение оборота долей ООО в цифровой форме ускорит 
их оборот, но «превратит их в подобие ранее существовавших 

”
закрытых“ (теперь 

”
непубличных“) акционерных обществ», 

смешав эти виды юрлиц. Те же претензии в еще большей сте-
пени высказывались к возможности выпуска «цифровых ак-
тивов» некоммерческими организациями, рассказала 

”
Ъ“ гла-

ва аналитической службы юрфирмы «Инфралекс» Ольга Пле-
шанова: в случае с НКО такие активы «будут и вовсе ничем 
не обеспечены». По ее словам, в целом обсуждение на совете 
было даже более жестким, чем проект заключения,— по мне-
нию юристов совета, в нынешнем виде законопроект приве-
дет к возврату финрынка РФ в 90-е годы вплоть до создания на 
нем финансовых пирамид.

Одни из самых масштабных юридических замечаний к до-
кументу вызвали включенные в него предложения новых ре-
дакций законов об АО и ООО. «Учитывая громадный объем и 
количество иных изменений и дополнений, вносившихся в 
эти законы (несмотря на которые они до сих пор сохраняют 
противоречия с действующим Гражданским кодексом)», пре-
зидентский совет предлагает «переопубликовать их текст в 
новой редакции», одновременно поручив правительству све-
сти их в единый закон о хозяйственных обществах (как это 
предусматривалось Концепцией развития гражданского за-
конодательства 2009 года), что «могло бы серьезно содейство-
вать совершенствованию отечественного корпоративного за-
конодательства».

В связи с таким объемом нареканий документ рекомендо-
вано вернуть в стадию первого чтения — такое неожиданное 
предложение на заседании совета сделал его глава Павел Кра-
шенинников (глава комитета ГД по госстроительству и законо-
дательству). Отметим, что ранее о необходимости «притормо-
зить» прохождение регулирующих криптовалюты законопро-
ектов говорил и бизнес — 17 октября на координационном со-
вете РСПП по вопросам цифровизации его сопредседатель Вла-
димир Потанин заявил, что они не учитывают позицию РСПП 
как «выразителя интересов значительной части бизнеса» (см. 

”
Ъ“ от 18 октября).

Олег Сапожков, Евгения Крючкова

Цифровые активы двинулись вспять
Совет по кодификации вернет законопроект о них в стадию первого чтения

Финансовый результат компаний РФ
в январе—сентябре 2014–2018 годов
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Глава Совета по кодификации гражданского законо-
дательства Павел Крашенинников предложит Гос-
думе перечитать законопроект о цифровых активах 
заново  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Секреты  
оборонной бухгалтерии
Минобороны вводит новые требования  
к контролю средств,  
выделенных на закупку вооружений

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны 
обязало оборонные предприятия предо-
ставлять раздельные формы учета фи-
нансово-хозяйственной деятельности. 
Речь идет о подаче расширенного пе-
речня документов, в котором должны 
быть детально расписаны все материа-
лы, изделия и комплектующие, необхо-
димые для изготовления того или иного 
типа продукции. Так, военные рассчиты-
вают усилить контроль за расходовани-
ем бюджетных средств. Однако, по дан-
ным ”Ъ“, эти требования могут привести 
к росту непроизводственного персонала 
на предприятиях и увеличению средств 
на выполнение контрактов. У ряда пред-
приятий уже начались проблемы со сво-
евременной отправкой документации, 
говорят источники ”Ъ“, что уже привело 
к сдвигу срока предоставления первой 
отчетности почти на месяц.

О том, что 8 октября 2018 года министр 
обороны Сергей Шойгу подписал внутрен-
ний приказ №554 «Об определении поряд-
ка и сроков предоставления организация-
ми, выполняющими ГОЗ, раздельного уче-
та результатов финансово-хозяйственной 
деятельности», 

”
Ъ“ рассказали несколько 

собеседников в Минобороны и оборонно-
промышленном комплексе (ОПК). Соглас-
но документу, все организации—постав-
щики по гособоронзаказу обязаны предо-
ставлять в ведомство новую форму отчета 
о выполнении госконтракта. Приказ вы-
пущен в рамках изменений к постановле-
нию правительства №47 от 19 января 1998 
года «О правилах ведения организациями, 
выполняющими государственный заказ за 
счет средств федерального бюджета, раз-
дельного учета результатов финансово-хо-
зяйственной деятельности» (были внесены 
в мае 2018 года). 

”
Ъ“ направил запрос в Ми-

нобороны РФ с просьбой подтвердить ин-
формацию.

Согласно приказу (есть в распоряжении 

”
Ъ“), отчет предприятия в электронной 

форме (при наличии в организации воен-
ного представительства) должен предостав-
ляться в Минобороны ежемесячно, не позд-
нее десятого числа каждого месяца. В ответ 
в течение трех рабочих дней, положенных 
на проверки, ведомство должно прислать 
квитанцию с положительным или отрица-
тельным заключением. В тех случаях, когда 
военных представительств на предприяти-
ях нет, отчет нужно подать сразу по запро-
су Минобороны.

«Организация, выполняющая ГОЗ или 
участвующая в поставках продукции по не-
му, осуществляет учет производственных и 
коммерческих затрат, обязательств (деби-
торская и кредиторская задолженности), 
денежных средств, нематериальных акти-
вов и т. п. отдельно по каждому государст-
венному контракту»,— говорится в обнов-
ленном постановлении правительства. 
Стоимость ресурсов контракта учитывает-
ся «в отношении партий формирования», 
то есть для материальных запасов может 
применяться «идентификационный коли-
чественный учет каждой единицы запаса», 
а дополнительные ресурсы должны отобра-
жаться отдельно. Раздельному учету также 
подлежат деньги, если они были направле-
ны на выполнение обязательств по другим 
контрактам. Стоимостные и процентные 
показатели отражаются с точностью до ко-
пейки и десятых долей процента.

В Минобороны неоднократно заявля-
ли, что система контроля и мониторинга 
средств, выделенных предприятиям в рам-
ках оборонзаказа, требует улучшений. На-
пример, 31 октября первый замминистра 
обороны Руслан Цаликов заявил, что систе-
ма мониторинга гособоронзаказа была вве-
дена три года назад и помогает эффектив-
но расходовать бюджетные деньги, оцени-
вать финансовые риски, связанные с воз-
можным невыполнением контрактов, а 

также позволяет синхронизировать строи-
тельство инфраструктуры и производство 
вооружения. «Мы успешно работаем в рам-
ках этой системы, двигаемся в направле-
нии повышения ее эффективности. Край-
не важно не смешивать бюджетные средст-
ва ГОЗ с другими, то есть обеспечить раз-
дельный учет средств, используемых по го-
соборонзаказу, и всех иных средств»,— рас-
сказал первый замминистра. По его сло-
вам, раньше в ряде случаев авансы, пере-
численные предприятиям на гособоронза-
каз, могли лежать на счетах невостребован-
ными до двух лет.

Военные источники 
”

Ъ“ говорят, что 
инициатива исходила от правительства и 
принята в исполнение 275-ФЗ («О гособо-
ронзаказе»), хотя в ведомстве оценили оче-
видные плюсы. «У нас хотя бы появится ви-
димость того, что происходит с продукци-
ей, заказанной в рамках оборонзаказа, так 
как сейчас мы не понимаем, что с деньга-
ми происходит, пока не получим сам то-
вар»,— говорит 

”
Ъ“ чиновник ведомства. 

Он подчеркивает, что с момента заключе-
ния контракта и до получения продукции 
в министерстве даже не представляют себе 
процесс. «Хорошо, если это автоматы, срок 
изготовления невелик. А как быть с кора-
блями?» — резюмирует он. По словам дру-
гого собеседника 

”
Ъ“, стороны понимают, 

что данная мера «утяжеляет стоимость кон-
трактов для заказчика»: «Но правительство 
эти риски не оценивало».

Источники 
”
Ъ“ в ОПК, отмечают, что раз-

дельный учет результатов финансово-хо-
зяйственной деятельности заметно услож-
нит работу предприятиям, поскольку по-
требует выделения дополнительных чело-
веческих и финансовых ресурсов. «Новая 
отчетность подразумевает, что предприя-
тиям необходимо наладить порционный 
учет абсолютно всех деталей, которые нуж-
ны для изготовления продукта. То есть, гру-
бо говоря, на 10 тыс. наименований нуж-
на отчетность по всей протяженности ра-
боты. Это значит нанять в среднем 50 че-
ловек и потратить несколько миллионов 
рублей на налаживание системы»,— рас-
сказывает один из менеджеров ОПК. По 
его словам, сама отчетность не вызывает 
опасений у предприятий, однако финан-
систы боятся, что проблемы появятся в 
следующем году, когда информация нач-
нет скапливаться у Минобороны. Вероят-
ность проблем действительно есть: по дан-
ным 

”
Ъ“, под эти нужды не разработано не-

обходимое программное обеспечение, не 
до конца понятна система наказаний за не-
выполнение требований военных (перво-
начально учет будет чисто статистическим, 
без механизмов воздействия и провероч-
ных процедур). Что касается компьютер-
ных программ, то нынешний софт для бух-
галтеров не предусматривает ведения раз-
дельного учета ресурсов, так что пока за-
полнять бумаги придется вручную, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.

По мнению главного экономиста «ПФ 
Капитал» Евгения Надоршина, для пред-
приятий, занимающихся выполнением 
ГОЗ, введение раздельного учета финансо-
во-хозяйственной деятельности — это здо-
ровая тенденция. «Можно назвать это реше-
ние логичным продолжением темы спец-
счетов в оборонке, было бы верхом наивно-
сти ввести окрашенные счета, но отказать-
ся от подробного указания расходования 
бюджетных средств в остальных частях бу-
хучета»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт.

Проблемы, впрочем, уже заставили сме-
стить сроки предоставления отчетности 
«вправо». По данным 

”
Ъ“, приказ должен 

был начать действовать уже 10 ноября, но 
из-за того, что большинство предприятий 
с нововведениями вовремя не справились, 
дата подачи нового отчета была перенесе-
на на 1 декабря.

Александра Джорджевич

ОНФ уважать себя заставил
Как прошла встреча Владимира Путина  
с центральным штабом Фронта

Вчера Владимир Путин встретился 
с  новым составом центрального  штаба 
«Общероссийского народного фронта» 
(ОНФ), порекомендовав ему работать 
как минимум не хуже, а то и лучше старо-
го. За тем, как глава государства пытался 
вдохновить движение на прорыв и что из 
этого получилось, наблюдал специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Иван Сафронов.

Делегаты съезда ОНФ собирались в одном 
из павильонов «Крокус Экспо» с самого утра — 
вероятно, даже не успев позавтракать дома и 
решив компенсировать это упущение пирож-
ками, которые бесплатно раздавали на пер-
вом этаже. Владимира Путина на съезде ожи-
дали не ранее 13:00 по Москве. До этого ОНФ 
успел расширить состав сопредседателей с 
трех до пяти. Ими стали руководитель обра-
зовательного центра «Сириус» Елена Шмеле-
ва, гендиректор КамАЗа Сергей Когогин, пре-
зидент НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии Леонид Рошаль, член цен-
трального штаба движения «Бессмертный 
полк» Елена Цунаева и глава автономной не-
коммерческой организации «Россия — страна 
возможностей» Алексей Комиссаров.

Господин Путин встречу с новым штабом 
начал с похвалы.

— Это важная для государства структура. 
Она общественная, но важная для государст-
ва! Именно в силу того, что она обществен-
ная, не забюрокраченная, а работающая пря-
мо, напрямую от народа и с народом,— зая-
вил Владимир Путин,— чувствующая гора-
здо лучше подчас, чем люди, облеченные госу-
дарственными полномочиями, то, что нужно 
конкретному человеку в конкретном месте.

Он говорил так, будто пытался убедить в 
этом не только окружающих, но и себя тоже. И 
в подтверждение важности работы ОНФ при-
вел данные о 11 тыс. незаконных свалок, ко-
торые были закрыты при непосредственном 
участии «Фронта».

— Не менее важна работа на предстоящем 
этапе, а может быть, и более важна. Почему? 
— задался он вопросом и тут же сам ответил: 
— Потому что перед нами стоят масштабные, 
просто грандиозные задачи! На их реализа-
цию направлены беспрецедентно большие 
деньги. Для меня, естественно, очень важно, 
чтобы все это прошло должным образом, что-
бы мы не профукали эти деньги. Нужно, что-
бы на каждом из направлений, которые мы 
ставим в качестве приоритета, были достиг-
нуты прорывные решения.

Владимир Путин выждал паузу и продол-
жил:

— Не могу не вспомнить о человеке, ко-
торый многое сделал для становления ОНФ. 
Имею в виду Говорухина Станислава Сергее-
вича. Сегодня мною подписан указ об увеко-
вечении его памяти. Это был очень талантли-
вый, если не гениальный человек. Очень свет-
лый. С ярко выраженной гражданской пози-
цией. Настоящий патриот нашей Родины.

Он говорил это с искренней грустью в го-
лосе. И сразу стало понятно, кого бы он хотел 
очень сильно видеть за этим столом — воз-
можно, больше, чем многих других, кто нахо-
дился с ним рядом сейчас.

От ОНФ выступал Леонид Рошаль.
— Только что закончился съезд (ОНФ.— 

”
Ъ“). Очень жаль, что вас там не было, пото-

му что можно было только радоваться. Совер-
шенно не стыдно за то, что была создана эта 
организация, и за то, что она делает. Сегодня 
мы можем констатировать, что идея создания 
кворума себя оправдала. Мы фактически яв-
ляемся инструментом прямой демократии!

Господин Рошаль говорил тихо, от чего сло-
ва его казались еще более убедительными.

— Я лично не состою ни в каких партиях, 
и мы не политическая партия. У всех полити-
ческих партий задача — борьба за власть. Нам 
власть не нужна, и мы за власть не боремся. 
Мы выполняем конкретную задачу, просто у 
партии своя дорога, у нас — своя дорога. Мно-
го партий ходит к нам, но мы решаем наши 
конкретные задачи.

И он начал их перечислять. К важней-
шей он причислил экспертизу законопроек-
тов правительственных программ. «Иногда к 
нам обращаются, когда не находят правды ни 
у кого. Хочу сказать просто: ОНФ — это боль-
ше чем 

”
ежик в штанах“,— сказал сопредседа-

тель штаба движения.— Если сегодня убрать 
ОНФ, немало сотрудников исполнительной 
власти будут аплодировать». Вспомнил до-
ктор Рошаль и про контроль исполнения май-
ских указов президента, про то, что в ОНФ за-
ставляют чиновников «не писать липу». От 

задач перешел к благодарностям исполкому 
ОНФ и его главе Алексею Анисимову (назвал 
его настоящим руководителем), а от благодар-
ностей — к просьбам. Первая была о необхо-
димости дважды в год встречаться с Владими-
ром Путиным по 30 минут (один раз с предсе-
дателем «Фронта», руководителем исполкома 
и двумя членами штаба, один — со всем цен-
тральным штабом). Вторая — прислушивать-
ся к мнению ОНФ о внесении изменений в на-
циональные проекты, третья — учитывать по-
зицию ОНФ при принятии решений президи-
умом Совета по стратегическому развитию и 
национальным проектам.

— В целом мы должны, и это не высокие 
слова, дорожить честью и достоинством наше-
го сообщества. Если не мы, то кто?

Владимир Путин не просто услышал его, 
но, кажется, и понял. Не мог не услышать. Не 
мог не понять.

Уже после президент вышел ко всем деле-
гатам съезда. Им он рассказал, что за послед-
ние 10-15 лет было много сделано для возро-
ждения армии и флота. И что теперь такой про-
рыв надо сделать и в гражданских отраслях.

— Контроль, поддержка и участие — без 
этих направлений сделать будет почти ниче-
го невозможно,— резюмировал глава госу-
дарства.— Я вас призываю самым активным 
образом включиться в эту работу. И если это 
будет так — а я надеюсь, что так и будет,— тог-
да мы действительно построим страну, о кото-
рой мечтаем.

Вскоре Владимир Путин покинул павиль-
он «Крокус Экспо», оставив всех присутство-
вавших думать над сказанным.

Но тут делегаты съезда отправились к сто-
лам с пирожками. И никто их не осуждал: все 
понимали, что строить страну мечты на пу-
стой желудок решительно невозможно.

Владимиру Путину было 
что сказать новому составу 
центрального штаба ОНФ   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Островок вакантностей

«Последний срок внесения — 12 декабря 
2018 года, по истечении которого бюджет в 
текущем году однозначно не будет принят»,— 
подчеркивают парламентарии. В этом случае 
регион будет жить по параметрам бюджета 
прошлого года и тратить в месяц одну двенад-
цатую часть от его общего объема (133 млрд 
руб.). Кроме того, некому поставить подпись 
под изменениями в законодательство реги-
она, уже принятыми облдумой, Если они не 
будут подписаны до конца года, бюджет реги-
она потеряет 215,6 млн руб. Кроме того, в 11 
муниципальных районах не проводятся кон-
курсы по назначению глав, так как половину 
членов комиссий назначает глава региона.

Фракция КПРФ три раза пыталась обсу-
дить в облдуме принятие обращения, но под-
держки партии власти до сих пор не находи-
ла. Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов сказал 

”
Ъ“, что «консолидация элит в регионе про-

изошла с подачи коммунистов». «Так нельзя 

поступать с областью, люди устали, им нуж-
на определенность. Кроме того, там сущест-
вуют серьезные опасения, что вернется Олег 
Кожемяко, ситуация в Приморье у него не 
самая простая, его возвращения на Сахали-
не многие не хотят»,— говорит он. «Депута-
ты 

”
Единой России“ поддержали инициати-

ву, потому что радеют за область,— пояснил 

”
Ъ“ замсекретаря генсовета партии Виктор 

Селиверстов, отметив, что федеральное ру-
ководство 

”
не осуждает“ сахалинских сорат-

ников.— Одни затеяли эту катавасию, а дру-
гие не могли не поддержать». При этом еди-
норосс напомнил, что «назначение врио — 
прерогатива президента, и президент, на-
верное, без напоминаний знает, когда и кого 
назначать». А бюджет области, по словам го-
сподина Селиверстова, Бюджетный кодекс 
позволяет принять «с опозданием».

Политолог Александр Кынев ранее заяв-
лял 

”
Ъ“, что назначение врио главы Сахали-

на может задержаться до 16 декабря: «Но не-
назначение врио губернатора до 16 декабря 

будет выглядеть для жителей Сахалина очень 
странным, проблемы региона отодвигаются 
на второй план». По мнению политолога Ми-
хаила Виноградова, регион напоминает цен-
тру о своем существовании еще и на волне 
слухов о возможном присоединении обла-
сти к Приморскому краю. По словам полито-
лога Натальи Зубаревич, «бюджет региона — 
не норма, а ожидание», «его параметры изме-
няют три-четыре раза в год». «Поживут пока 
без бюджета, потом им скажут, как жить даль-
ше»,— сказала она 

”
Ъ“. Эксперт отметила, что 

регион уже потерял часть доходов в прош-
лом году: ранее область получала 75% дохо-
дов по соглашению о разделе продукции в 
проекте «Сахалин-2», в федеральный бюджет 
шло 25%, теперь региону остается только 25%. 
«В следующем году раскулачивать никто не 
будет. Обращение депутатов — фиксация ло-
яльности центру, они просят 

”
дайте нам ба-

рина“»,— считает госпожа Зубаревич.
Андрей Перцев,  
Виктор Хамраев
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Как стало известно ”Ъ“, суд 
французского города Грас на-
ложил арест на расположенные 
в Канне апартаменты худрука Ми-
хайловского театра и Новосибир-
ского театра оперы и балета Вла-
димира Кехмана. Такое решение 
было принято по заявлению Бан-
ка Москвы, которому театраль-
ный деятель задолжал более 
11 млрд руб. в бытность главой 
компании JFC — поставщика ба-
нанов в Россию. Ранее господин 
Кехман, всего не вернувший кре-
дитов банкам на 20 млрд руб.,  
являлся фигурантом уголовно-
го дела, но был освобожден от 
ответственности за истечением 
сроков давности. Его признали 
банкротом, но банки продолжают 
настоящую охоту на активы быв-
шего «бананового короля».

По данным информированных 
источников 

”
Ъ“, представители вхо-

дящего в группу ВТБ Банка Москвы 
(АО «БМ-Банк») еще 20 ноября обра-
тились с заявлением в Суд высшей 
инстанции города Граса (Tribunal de 
Grande Instance de Grasse) об аресте 
квартиры господина Кехмана в Кан-
не. Как уточнили собеседники 

”
Ъ“, 

это обращение было сделано в рам-
ках процесса о признании француз-
скими властями апрельского реше-
ния Коммерческого суда отделения 
королевской скамьи Высокого суда 
правосудия Англии и Уэльса. Напом-
ним, что тогда достопочтенный судья 
Брайан фактически признал Влади-
мира Кехмана мошенником по иску 
того же Банка Москвы. Речь шла о том, 
что именно господин Кехман играл 
ведущую роль в мошеннической схе-
ме, по которой его структуры получи-
ли в кредитном учреждении еще осе-
нью 2011 года два займа на $140 млн 
и более 300 млн руб. Возвращены 
они структурами группы компаний 
JFC, которая являлась основным по-
ставщиком на российский рынок ба-
нанов и других фруктов, так и не бы-
ли. Как рассказывал 

”
Ъ“, Высокий суд 

Лондона постановил взыскать более 
$150 млн с Владимира Кехмана. Сам 
он, выступая в суде, пытался перело-
жить ответственность на своих под-
чиненных, однако суд посчитал его 
«недобросовестным, нечестным и не-
удовлетворительным» ответчиком со 
склонностью «выдумывать факты» и 
«невообразимые объяснения». При 
поиске активов господина Кехмана 
в Банке Москвы обратили внимание, 
что тот в последние годы часто бывал 
в Канне, где проживал в шикарных 

апартаментах. Это квартира, распо-
ложенная на одном из самых извест-
ных курортов Лазурного берега, име-
ет площадь 190 кв. м, в ней есть кухня, 
гостиная, три спальни, три ванные, 
четыре винных погреба и два парко-
вочных машино-места внизу. Офици-
ально помещение принадлежит ком-
пании Lit Estate, зарегистрированной 
в Монако, одним из владельцев кото-
рой является, по некоторым данным, 
бывшая жена Владимира Кехмана Та-
тьяна Литвинова. Бизнесмен прожил 
с ней много лет, а в браке у супругов 
родилось трое детей. Позже они раз-
велись, а ушедший в область культу-
ры бывший «банановый король» же-
нился на известной светской льви-
це Иде Лоло, которая недавно роди-
ла ему дочь. Интересно, что новобрач-
ные не раз отдыхали именно в Кан-
не. И возможно, именно в тех самых 
апартаментах, официально принад-
лежащих бывшей жене нынешне-
го худрука двух ведущих театров Рос-
сии, чья стоимость, по самой скром-
ной приблизительной оценке, состав-
ляет не менее €2,5 млн.

В своем заявлении в суд Граса пред-
ставители Банка Москвы указали, что 
именно господин Кехман является 
настоящим собственником апарта-
ментов. По данным банкиров, поме-
щение в престижном районе города 
рядом с пляжем и доступом в частный 
бассейн сам Владимир Кехман прио-
брел еще в 2010 году за €2,2 млн. А ис-
пользовал для этого он якобы средст-
ва, которые раннее были выведены 
мошенническим способом из JFC.

26 ноября суд Граса удовлетворил 
ходатайство Банка Москвы, постано-
вив наложить арест на квартиру пу-
тем регистрации обременения на не-
движимость в пользу кредитного уч-
реждения до завершения процесса о 
признании английского решения на 
территории Франции. Основанием 
для этого стала гарантия хотя бы ча-
стичного взыскания по решению ан-
глийского суда в отношении господи-
на Кехмана.

«Мы приветствуем данное реше-
ние Суда высшей инстанции города 
Граса Французской Республики»,— 
заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе группы 

ВТБ, отметив, что работа по возвраще-
нию задолженности будет продолже-
на «всеми доступными методами в со-
ответствии с законодательством».

Таким образом, поиск активов 
бизнесмена за границей будет про-
должен. Признанный банкротом как 
в Англии, так и в России Владимир 
Кехман официально не имеет ниче-

го. Ему пришлось уйти с постов руко-
водителя театров, оставшись лишь ху-
друком, так как он по закону не име-
ет права занимать управленческие 
должности. Впрочем, это не меша-
ет господину Кехману жить вместе с 
молодой супругой на широкую ногу, 
разъезжая на шикарных лимузинах и 
регулярно бывая за рубежом. Источ-
ники 

”
Ъ“ в банковских кругах пред-

полагают, что большая часть активов 
Владимира Кехмана может быть вы-
ведена за рубеж и спрятана.

Надо отметить, что одновременно 
с судебным разбирательством в Гра-
се продолжается и тяжба по делу Вла-
димира Кехмана в Санкт-Петербурге. 
Во вторник Арбитражный суд Севе-
ро-Западного округа отклонил касса-
ционную жалобу бывшего главы JFC 
на решение судов нижестоящих ин-
станций, которые, признав его бан-
кротом, тем не менее отказали в осво-
бождении его от ответственности по 
всем своим многомиллиардным обя-
зательствам перед кредиторами. На-
помним, что крупнейшими из них яв-
ляются Банк Москвы, Сбербанк и не-
сколько других кредитных учрежде-
ний, которым он как лично, так и его 
структуры задолжали в общей слож-
ности порядка 20 млрд руб. В своей 
жалобе представители Владимира 
Кехмана настаивали, что он не был ос-
вобожден от ответственности по кре-
дитам в том числе и потому, что рос-
сийские суды признали одно из ре-
шений английского суда, взыскавше-
го в пользу Банка Москвы 11 млрд руб. 
Юристы худрука двух театров утвер-
ждали, что оно незаконно, так как бы-
ло вынесено в нарушение прав креди-
торов и норм российского права. Но, 
в свою очередь, представители Банка 
Москвы указали, что лондонский суд 
тщательно исследовал доказательст-
ва по делу, заслушал всех свидетелей 
и пришел к однозначному выводу, что 
господин Кехман скрывал имущест-
во в офшорах и представил заведомо 
ложную информацию при получе-
нии кредита.

Напомним также, что ранее госпо-
дин Кехман и ряд его подчиненных 
по JFC являлись обвиняемыми по уго-
ловному делу об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), но 
год назад оно было переквалифици-
ровано следователями МВД на более 
легкую статью, и прекращено за исте-
чением сроков давности, хотя и по не-
реабилитирующим обстоятельствам. 
Сам господин Кехман на вопросы 

”
Ъ“ 

не ответил.
Владимир Баринов

Долги догнали  
Владимира Кехмана в Канне
У худрука двух театров арестовали апартаменты  
на Лазурном берегу

Московские учителя считают, 
что работодатели используют 
«черную метку» в Универсаль-
ной автоматизированной сис-
теме бюджетного учета. В этой 
системе администрация образо-
вательного учреждения обязана 
ставить флажок в графе рекомен-
даций уволенным сотрудникам 
— «да» или «нет». Учителя и экс-
перты считают, что директора 
школ, отмечая «нет», выставля-
ют отрицательную рекоменда-
цию, причем не только в случае 
увольнения педагога «по статье», 
но и в случае увольнения учителя 
по собственному желанию. Это, 
по их словам, затрудняет даль-
нейшее трудоустройство. В де-
партаменте образования Москвы 
заявляют, что «значение ”нет“ 
в графе ”Рекомендации“ озна-
чает отсутствие у работника ре-
комендации от работодателя, 
а не ее отрицательный характер».

Профсоюз «Учитель» создал пети-
цию с требованием упразднить «чер-
ную метку» для московских педаго-
гов — за несколько дней ее подписа-
ло более тысячи человек. Согласно 
заявлению профсоюза, отметка «не 
рекомендован» «проставляется ди-
ректором школы в кадровой систе-
ме департамента образования око-
ло фамилии 

”
неблагонадежного“ 

сотрудника в момент его увольне-
ния»: «Директор обязан ее поставить 
в случае увольнения педагога 

”
по 

статье“, но на практике она ставит-
ся и по усмотрению работодателя в 
случае увольнения по собственно-
му желанию. Педагог, получивший 

”
черную метку“, не может устроить-

ся на работу ни в одно образователь-
ное учреждение столицы»,— утвер-
ждают члены профсоюза.

Согласно рекомендациям Москов-
ского центра технологической модер-
низации образования, внутри кадро-

вой системы при выборе поля «Осно-
вание увольнения» значение «нет» в 
графе «Рекомендации» заполняется 
автоматически, если учитель допу-
стил нарушения устава образователь-
ной организации или применил ме-
тоды воспитания, связанные с физи-
ческим или психическим насилием. 
Разработчики подчеркивают, что мне-
ние бывшего работодателя для прие-
ма на работу нового работника «но-
сит исключительно рекомендатель-
ный характер». Однако в профсоюзе 
возражают, что на практике «за при-
ем на работу педагога с 

”
черной мет-

кой“ директора ожидают санкции, а 
сама метка снимается только по реше-
нию комиссии департамента (образо-
вания Москвы.— 

”
Ъ“)».

По словам соучредителя профсо-
юза «Учитель» Ольги Мирясовой, 
за последние полгода в организа-
цию обратились десятки препода-
вателей, не имеющих возможности 
устроиться по специальности из-за 
отрицательной рекомендации в ка-
дровой системе. Так, учительница из 
Москвы Татьяна Кириличева написа-
ла обращение (имеется в распоряже-
нии 

”
Ъ“) к руководству школы №45, 

из которой уволилась по собственно-
му желанию. По ее мнению, «несмо-
тря на положительный результат со-
беседований, в момент оформления 
на работу у отдела кадров общеобра-
зовательных учреждений возникает 
проблема невозможности регистра-
ции (госпожи Кириличевой.— 

”
Ъ“) в 

кадровой системе из-за отрицатель-
ной оценки от предыдущего работо-
дателя». В ответе госпоже Кириличе-
вой, подписанном директором шко-
лы Михаилом Шнейдером, подтвер-
ждается, что «так называемая черная 
метка означает, что руководитель не 
считает нужным рекомендовать со-
трудника, который увольняется по 
собственному желанию, другому ра-
ботодателю». При этом руководство 

школы в своем ответе также подчер-
кивает, что в соответствии со стать-
ей 64 ТК РФ причиной отказа работ-
нику в заключении с ним трудового 
договора «могут быть только его де-
ловые качества». Госпожа Кирили-
чева намерена обратиться в суд, так 
как руководство школы «распростра-
нило (посредством кадровой систе-
мы.— 

”
Ъ“) недостоверную информа-

цию, которая не только порочит 
честь, но и не позволяет трудоустро-
иться по специальности».

Депутат Госдумы Олег Шеин на-
правил запрос в московский депар-
тамент образования, заявив, что со-
здание единой системы рекоменда-
ций в отношении какой-либо кате-
гории работников не предусмотрено 
трудовым законодательством. С ним 
согласна и руководитель практики 
частного права НЮС «Амулекс» Еле-
на Проскурова: «Само ведение рее-
стра 

”
неблагонадежных“ сотрудни-

ков в кадровой системе работодате-
ля предполагает дискриминацию по 
определенным признакам».

В свою очередь, департамент об-
разования Москвы опубликовал за-
явление о том, что информация об 
отметке, которую при увольнении 
якобы ставят учителям и которая в 
дальнейшем влияет на их трудоу-
стройство, не соответствует дейст-
вительности. «Значение 

”
нет“ в гра-

фе 
”
Рекомендации“ означает отсут-

ствие у работника рекомендации 
от работодателя, а не ее отрицатель-
ный характер»,— заявили в депар-
таменте. В случае подозрения в «не-
правомерном применении сведе-
ний Универсальной автоматизиро-
ванной системы бюджетного учета» 
учителям рекомендовали обращать-
ся в департамент, после этого «будет 
проведена проверка всех предостав-
ленных фактов».

Ксения Миронова,  
Анна Васильева

Московские учителя 
пожаловались на «черные метки»
Департамент образования разъясняет разницу  
между отрицательной рекомендацией и ее отсутствием

Российский судья ЕСПЧ Дмитрий Дедов высказался 
за легализацию однополых «партнерских отноше-
ний» в РФ. В своем официальном «особом мнении» 
в рамках одного из рассмотренных в Страсбурге дел 
он заявил о праве россиян создавать «семейные 
отношения, отличающиеся от обычного понима-
ния союза между мужчиной и женщиной», которые 
должны уважаться и защищаться государством. 
Впрочем, российские ЛГБТ-активисты сомневают-
ся, что власти прислушаются к предложению судьи, 
и указывают, что даже его «особое мнение» может 
стать поводом для штрафа за «пропаганду гомосек-
суализма». Депутаты, в свою очередь, напоминают 
о «русской семейной традиции», предполагающей 
«обязательное вступление в брак».

Российский судья Дмитрий Дедов высказался за лега-
лизацию «партнерских отношений» после того, как 27 ноя-
бря ЕСПЧ признал незаконными многочисленные случаи 
запрета проведения ЛГБТ-акций на территории России. Ев-
ропейский суд рассмотрел 51 такой случай с 2009 по 2014 
год и признал их нарушениями права человека на свободу 
собраний и на правовую защиту. Однако судья Дедов доба-
вил свое «особое мнение», где предложил решение.

«Я считаю, что компромисс и социальная гармония 
могли бы быть найдены на основе взаимного уважения 
прав человека и, в частности, прав меньшинств, которые 
не стремятся продвигать свой собственный образ жиз-
ни, а скорее добиваются признания своих гражданских 
прав, их уважения и защиты со стороны государства. Я 
имею в виду право создавать семейные отношения, отли-
чающиеся от обычного понимания союза между мужчи-
ной и женщиной. Юридическое признание таких парт-
нерских отношений может стать отправной точкой для 
защиты всех других потребностей, обычно возникаю-
щих между членами семьи»,— заявил судья Дедов.

• Дмитрий Дедов — доктор юридических наук, профессор 
юридического факультета МГУ имени Ломоносова. С 2008 
по 2012 год занимал должность судьи ныне ликвидирован-

ного Высшего арбитражного суда России. Избран на долж-
ность судьи ЕСПЧ от РФ в октябре 2012 года. Отметим, 
что судьи ЕСПЧ избираются Парламентской ассамблеей Со-
вета Европы из трех кандидатов от каждого государства—
члена этой организации. Они избираются на девять лет, 
не могут переизбираться и должны участвовать в работе 
суда не как представители государств, а лично, то есть яв-
ляться независимыми от позиции представляемой страны.
«Особое мнение — это изложение позиции судьи, не 

согласного с мнением большинства или его мотивиров-
кой. На него можно ссылаться, но самостоятельных пра-
вовых последствий оно не имеет»,— пояснил 

”
Ъ“ адво-

кат Сергей Голубок.
«О каких однополых союзах может идти речь, если 

мы в настоящее время лишены базовых гражданских 
прав, таких как свобода собраний»,— сказал 

”
Ъ“ предсе-

датель Российской ЛГБТ-сети Игорь Кочетков. Он пред-
положил, что «если бы судья Дедов публично высказал 
такое мнение на территории РФ, его бы оштрафовали»: 
«Он высказался о гомосексуальных отношениях в пози-
тивном ключе, а закон о так называемой пропаганде го-
мосексуализма несовершеннолетним это запрещает».

«Какой бы разумной, с точки зрения Дмитрия Дедо-
ва, идея ни была, но в России, которая пропагандиру-
ет традиционные ценности, она не приживется в обо-
зримом будущем,— заявила 

”
Ъ“ член комитета по де-

лам семьи Госдумы Оксана Пушкина.— Русская семей-
ная традиция — это союз мужчины и женщины, рели-
гиозность, высокий престиж семейного образа жизни, 
обязательность вступления в брак, строгая семейная ие-
рархия и так далее. Они веками обеспечивали динамич-
ный рост населения, несмотря на многочисленные вой-
ны, эпидемии и высокую детскую смертность. Все это 
цивилизационные накопления. От них добровольно не 
отказываются». В свою очередь, глава комитета Госдумы 
по вопросам семьи Тамара Плетнева заявила 

”
Ъ“, что да-

же «не хочет говорить на эти темы», и положила трубку.
Андрей Райский, Александр Черных

Судья ЕСПЧ высказал  
особое мнение о семье
Дмитрий Дедов заявил о необходимости  
уважать права меньшинств

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
руководитель спортклуба ЦСКА 
Михаил Барышев и его подчинен-
ные, арестованные за коррупцию 
и мошенничества, могут быть об-
винены в организации преступ-
ного сообщества и участие в нем. 
Вместе с военными фигуранта-
ми уголовного дела стали руко-
водители крупных компаний, за-
платившие откаты за заключение 
с ЦСКА госконтрактов на сумму 
более 200 млн руб.

Реконструировать систему крими-
нально-хозяйственных отношений в 
ЦСКА, по данным близкого к рассле-
дованию источника 

”
Ъ“, 517-му воен-

ному следственному отделу Следст-
венного комитета России (СКР) уда-
лось благодаря деятельному раская-
нию примерно половины обвиняе-
мых. У истоков этого процесса стоя-
ли задержанные и арестованные еще 
в июле этого года по обвинению в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), совершенном во время 
подготовки к III зимним Всемирным 
военным играм в Сочи, бывшие заме-
ститель гендиректора ЦСКА Андрей 
Хамазин и начальник автослужбы 
клуба Юрий Муханов. Следствие при-
шло тогда к выводу, что они пролоб-
бировали интересы близких к ним 
коммерсантов, взявшихся обеспе-
чить игры экипировкой и транспор-
том соответственно. Цена контрак-
тов, как полагает следствие, оказалась 
существенно завышенной, а много-
миллионная разница между их сред-
нерыночной и одобренной функцио-
нерами стоимостью была вменена по-
следним в качестве похищенной.

Аресты, как полагает источник 
”
Ъ“, 

способствовали сотрудничеству пер-
вых фигурантов дела, сообщивших, 
что выплачивались и откаты в разме-
ре около 10% от стоимости контрак-
тов. По версии раскаявшихся, они 
только свели тогдашнего гендиректо-
ра ЦСКА Барышева с руководителями 

компаний, изъявивших желание про-
дать спортклубу свои товары или услу-
ги. Деньги, по их версии, получали по-
мощники господина Барышева Дмит-
рий Осипов, Олег Ампилогов и Мак-
сим Лабунцов. После ареста своих по-
дельников офицер Лабунцов скрылся, 
и его обвинили в «незаконном остав-
лении места службы» (ст. 337 УК), одна-
ко вскоре беглец добровольно явился 
к следователю и был арестован. 

Ознакомившись с изъятой доку-
ментацией ЦСКА, участники рассле-
дования установили, что в числе об-
служивающих игры 2017 года бы-
ли три крупных компании. ООО «УК 
Форвард» 21 декабря 2016 года выиг-
рало тендер на поставку ЦСКА спор-
тивной экипировки на 104 318 758 
руб. В презентации новой формы 
участвовали известные спортсмены, 
чемпионы и призеры Олимпийских 
игр Светлана Хоркина (1-й замначаль-
ника ЦСКА), Софья Великая, Светлана 
Ижмуратова и Алексей Воевода, а так-
же президент федерации военно-так-
тических игр Михаил Галустян. 

Заподозрив, что контракт с «Фор-
вардом» был заключен не бескорыст-
но, следователи вызвали на допрос 
гендиректора компании Виталия Цы-
ганкова. По данным источников 

”
Ъ“, 

он признал дачу взятки в 10 млн руб. 
и был обвинен по соответствующей 
ч. 5 ст. 291 УК РФ. В похожей ситуации 
оказался и гендиректор ООО «Транс-
портная компания 

”
Пять Семерок“» 

Алексей Князев. По версии следст-
вия, победа в конкурсе на транспорт-
ное обслуживание участников воен-
ных игр стоимостью 48 105 720 руб. 
обошлась ему в 6 600 000 руб. В кри-
минальной схеме поучаствовало и 
руководство компании RedSys, обес-
печившее игры многофункциональ-
ными дисплеями и программным 
обеспечением на общую сумму по-
рядка 80 млн руб. Ее представитель 
Дмитрий Головин, как было установ-
лено расследованием, передал уже 

лично гендиректору ЦСКА Барыше-
ву 10 млн руб. на проходной спорт-
клуба. Впрочем, за деятельное раска-
яние уголовное преследование ком-
мерсантов может быть прекращено.

По итогам проведенной с предпо-
лагаемыми взяткодателями работы 
следствие предъявило обвинения 
еще десятку участников коррупци-
онной схемы из числа посредников. 
На прошлой неделе, как уже сообщал 

”
Ъ“, был обвинен и арестован пол-

ковник Барышев. Учитывая масштаб 
и системность совершения корруп-
ционных преступлений, не исклю-
чено, что в окончательном варианте 
обвинения половник Барышев мо-
жет стать организатором преступно-
го сообщества (ч. 1 ст. 210 УК РФ), а его 
подельники — участниками того же 
ОПС (ч. 2 ст. 210 УК РФ). 

Адвокат главного обвиняемого Ан-
дрей Шурыгин сообщил 

”
Ъ“, что пока 

даже существующие обвинения след-
ствию не удается убедительно дока-
зать. При этом защитник отметил, что 
на бывших подчиненных господина 
Барышева могло быть оказано давле-
ние, поэтому они и согласились дать 
обличающие полковника показания. 
Сейчас, по мнению Андрея Шурыги-
на, в таком же сложном положении 
оказался и его клиент. «Михаил Бары-
шев был арестован в минувшую пят-
ницу, но в СИЗО его до сих пор не пере-
вели,— отметил защитник.— Все это 
время он находится в ИВС, в котором 
не может получить квалифицирован-
ную медпомощь, мерзнет и плохо пи-
тается. Мы полагаем, что таким обра-
зом его вынуждают признаться в пре-
ступлениях, которых он не совершал». 

Сергей Машкин

В ЦСКА нашлись признаки ОПС
Раскрытые в армейском клубе коррупционные схемы 
могут квалифицировать как особо тяжкое преступление

По версии следствия,  
за форму, в которую были 
одеты российские участ-
ники зимних Всемирных 
военных игр (на фото),  
бывшие руководители 
ЦСКА получили взятки
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Грузинский ЦИК засчитал победу  
на президентских выборах Сало-
ме Зурабишвили, которую под-
держал олигарх Бидзина Иваниш-
вили. Уступивший ей Григорий 
Вашадзе поражение не признал 
и призвал «настоящих европей-
ских грузин» выйти 2 декабря 
на митинг в центр Тбилиси. Во-
прос в том, сумеет ли оппозиция, 
в чьих рядах немало тех, кто де-
лал «революцию роз», повторить 
успех пятнадцатилетней давно-
сти. С подробностями из Грузии — 
корреспонденты ”Ъ“ Владимир 
Соловьев и  Георгий Двали.

Дурная кампания
Саломе Зурабишвили, поддержан-
ная правящей партией «Грузинская 
мечта» во главе с влиятельным оли-
гархом Бидзиной Иванишвили, при-
знана победительницей выборов. 
Отрыв внушительный: за нее про-
голосовали 59,52%, а за Григория Ва-
шадзе — 40,48%, или 1 147 625 про-
тив 780 635 человек.

Проигравший кандидат назвал 
выборы самыми грязными в исто-
рии. «Факт остается фактом: таких 
грязных и сфальсифицированных 
выборов в Грузии не было никог-
да»,— заявил 

”
Ъ“ господин Вашадзе.

Международные наблюдатели от 
ОБСЕ, Совета Европы и Европарла-
мента 29 ноября обнародовали пред-
варительные выводы о кампании. 
Словосочетание «грязные выборы» 
там не встречается, но перечислены 
нарушения, в которых не могли не 
быть замешаны власти.

В документе говорится о злоупо-
треблении административным ре-
сурсом, предвзятости общественно-
го телевидения, которое должно бы-
ло быть нейтральным, о дисбалан-
се пожертвований в пользу канди-
дата правящей партии и др. Отдель-
но в нем критикуется обещание Бид-
зины Иванишвили погасить 600 тыс. 
граждан задолженность по креди-
там. Многие в Грузии расценили это 
как открытый подкуп избирателей.

Не в восторге от того, как прош-
ли выборы, и действующий прези-
дент Георгий Маргвелашвили: «Хо-
чу выразить обеспокоенность в свя-
зи с резким падением качества демо-
кратических выборов и однозначно 
сказать, что в Грузии такие выборы 
больше не должны проводиться».

Призрак революции
Посовещавшись со своими сторон-
никами, Григорий Вашадзе, пона-
чалу не поддержавший призыв экс-
президента Михаила Саакашвили 
начинать акции гражданского не-
повиновения, все же призвал лю-
дей выйти 2 декабря в центр Тби-
лиси: «Мы не признаем эти выбо-
ры. У Грузии нет президента, прези-
дент есть у Бидзины Иванишвили». 
По его словам, это будет мирная ма-

нифестация, «которая покажет вла-
стям, что такое настоящие, европей-
ские грузины».

Во втором туре выборов Григо-
рию Вашадзе помогали больше де-
сятка оппозиционных партий, кото-
рые входят в движение «Сила в един-
стве». В числе их лидеров есть поли-
тики, кто 15 лет назад в ноябре 2003 
года вместе с Михаилом Саакашви-
ли организовывал «революцию роз», 
а потом вместе с ним правил стра-
ной. Это и бывший мэр Тбилиси Ги-
ги Угулава, и экс-спикер парламен-
та Давид Бакрадзе, участвовавший 
в первом туре президентских выбо-
ров, и Гига Бокерия, работавший при 
господине Саакашвили замминист-
ра иностранных дел, а потом секре-
тарем Совбеза.

Впрочем, об акциях граждан-
ского неповиновения речь пока не 
идет — планируется только митинг. 
А прозвучавшие требования к вла-
стям касаются не недавних прези-
дентских выборов, а досрочных пар-
ламентских.

По словам господина Вашадзе, оп-
позиция настаивает на роспуске пар-
ламента и избрании новых депута-
тов не по нынешней смешанной сис-
теме, а по пропорциональной. Аргу-
ментировал он это тем, что итоги го-
лосования за президента показали, 
что у правящей партии не должно 
быть в законодательном органе кон-
ституционного большинства.

«Политическая реальность изме-
нилась. Более 800 тыс. человек про-
голосовали против этого прави-
тельства,— сказал Григорий Вашад-

зе 
”
Ъ“.— Партия, против которой го-

лосует такое количество избирате-
лей, не имеет ни морального, ни по-
литического права иметь конститу-
ционное большинство. И дело даже 
не в этом большинстве. Эти люди не 
способны решить ни один из кризи-
сов — это очевидно».

В «Грузинской мечте» с самого на-
чала говорили, что отсутствующий 
в стране Михаил Саакашвили попы-
тается раскачать ситуацию. Но по-
ка сохраняют спокойствие. Депутат 
правящей партии Георгий Гачечи-
ладзе сказал 

”
Ъ“, что итоги выборов, 

которые не признает оппозиция, бы-
ли предопределены. «Грузинский на-
род никогда бы не допустил возвра-
щения в мрачные времена человеко-
ненавистнического режима Саакаш-
вили, а потом, во втором туре народ 
сказал свое веское слово»,— отметил 
парламентарий. Что касается обви-
нений в нечистоплотности власти, 
то, по его словам, оппозиционеры 
начали первыми: «Мы хотели прове-
сти европейскую кампанию, осно-
ванную на этике, но наши агрессив-
ные соперники не позволили нам 
этого сделать».

Симпатизирующий оппозиции 
тбилисский политолог Гела Васад-
зе полагает, что воскресная акция 
вряд ли доставит властям серьез-
ные проблемы. «Думаю, что люди 
выйдут, 

”
Мечта“ достала людей. Но 

удивлюсь, если у оппозиции ока-
жется достаточно ресурсов, чтобы 
добиться досрочных выборов»,— 
сказал эксперт 

”
Ъ“.

Похожее мнение в беседе с 
”
Ъ“ 

высказал известный грузинский 
диссидент Ираклий Батиашвили, 
отсидевший во время президентст-
ва Михаила Саакашвили несколько 
лет в тюрьме. Он считает, что, позвав 
людей на митинг, оппозиция пыта-
ется «сохранить лицо» после пораже-
ния: «У них нет ресурсов для органи-
зации революции».

Грузинская оппозиция 
тряхнет революцией
Григорий Вашадзе и его сторонники не признают 
итоги выборов и зовут людей на улицу

Напомним, ранее Дональд Трамп 
назвал агрессией происшедший 
25 ноября в Керченском проливе ин-
цидент, в ходе которого три корабля 
ВМС Украины зашли (по версии Мо-
сквы) в территориальные воды РФ. 
Российские моряки применили ору-
жие, трое украинских моряков полу-
чили легкие ранения. Корабли были 
доставлены в Керчь, по факту нару-
шения государственной границы РФ 
возбуждено уголовное дело. Накану-
не суд арестовал украинских моря-
ков до 25 января 2019 года.

Вчерашние новости для Мо-
сквы стали сюрпризом — еще днем 
пресс-секретарь Владимира Путина 
Дмитрий Песков уверенно говорил 
о встрече и ее повестке. Известны 
были даже дата и время начала пере-
говоров — суббота, 17:30 по москов-
скому времени. «Очень необычно, 
что встреча отменена через Twitter, 
не говоря уже о том, что это сделано 
в одностороннем порядке,— отме-
тил в этой связи в эфире телекана-
ла MSNBC экс-посол США в России 
Майкл Макфол.— Обычно обе сторо-
ны — Кремль и Белый дом — работа-
ют вместе над повесткой, над време-
нем, и в случае отмены, как это было 
один раз, когда я работал с президен-
том Бараком Обамой, обе стороны 
координируются по этому вопросу».

Тем не менее драматизировать 
ситуацию в Кремле не стали. Сра-
зу после появления сообщения До-
нальда Трампа Дмитрий Песков от-
метил: официальной информации 
об отмене встречи у Кремля нет, но 
если все так, то у президента РФ по-
явится «пара дополнительных часов 
для полезных встреч» на полях G20.

Куда эмоциональнее была реак-
ция законодателей — причем обе-
их стран. «Разговор Путина и Трам-
па имеет колоссальное значение. От-
мена встречи — плохая новость для 
всего мира»,— заявил «Интерфаксу» 
член комитета Совета федерации 
по обороне и безопасности Франц 
Клинцевич. «Нет, я этому не рад,— 
отметил в разговоре с CNN член ко-
митета по иностранным делам Сена-
та США Роберт Менендес.— Я бы хо-
тел, чтобы он (Дональд Трамп.— 

”
Ъ“) 

встретился с Путиным и бросил ему 
вызов. Трамп решил избежать разго-
вора вместо того, чтобы противосто-
ять Путину».

Химия без результатов
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, подготов-

ка встречи в целом и согласование 
ее повестки в частности с самого на-

чала столкнулись с трудностями. По 
словам источника 

”
Ъ“, близкого к ад-

министрации президента США, в Ва-
шингтоне без энтузиазма восприня-
ли выдвинутую Москвой идею при-
нятия совместной декларации по 
итогам встречи, так как, «чтобы ут-
вердить подобный документ, нуж-
но попытаться достичь соглашения 
хотя бы по одной из позиций». Для 
переговоров, как заверял собесед-
ник 

”
Ъ“, были согласованы только 

три темы — будущее Договора о ра-
кетах средней и меньшей дально-
сти (РСМД), ситуация в Сирии и роль 
Ирана в этом конфликте, а также ми-
ровые цены на нефть. Украина, санк-
ции и прочие наиболее болезнен-
ные темы были вынесены за скобки. 
В свою очередь, помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков в среду отме-
тил, что Москва видит три крупных 
блока вопросов, которые могли бы 
обсудить лидеры: обеспечение стра-
тегической стабильности, междуна-
родная проблематика и двусторон-
ние отношения.

Напомним, что Дональд Трамп 
и Владимир Путин встречались уже 
несколько раз. Впервые — на полях 
саммита G20 в Гамбурге 7 июля 2017 
года. Тогда американский лидер за-
верил: Россию и США «впереди ждут 
позитивные события». По словам 
тогдашнего госсекретаря США Рекса 
Тиллерсона, «между президентами 
сложилась позитивная химия». Вто-
рая встреча состоялась 10 ноября то-
го же года на саммите Азиатско-Тихо-
океанского экономического сотруд-
ничества в Дананге, но дело ограни-
чилось рукопожатием и парой фраз. 
Полноценные двусторонние пере-
говоры прошли 16 июля в Хельсин-
ки. «Мы хорошо поговорили и стали 
лучше понимать друг друга»,— рас-
сказал тогда Владимир Путин. Меж-
ду тем ни одна из встреч к реально-
му улучшению двусторонних отно-
шений не привела.

Двум лидерам, как считает ру-
ководитель Центра военно-поли-
тических исследований в Hudson 
Institute, эксперт клуба «Валдай» Ри-
чард Вайц, в любом случае «стоит 
говорить друг с другом» и «есть не-
сколько тем, которые им нужно об-
судить» как можно быстрее. «Пер-
вая — это договор о РСМД,— заявил 
эксперт 

”
Ъ“.— Трампу и Путину хо-

рошо было бы сказать: ладно, мы от-
казались от этой сделки, но работаем 
над тем, чтобы найти ей замену, и го-
товы обсуждать, какой теперь будет 
судьба Договора о сокращении стра-
тегических наступательных воору-
жений (СНВ-3)». Второй важной те-

мой Ричард Вайц считает конфликт 
с Украиной: «Президентам стоило бы 
обсудить, как разрядить обстановку 
в Азовском море, а после поговорить 
о том, как они могут перезапустить 
минский процесс». Среди потенци-
альных тем для обсуждения эксперт 
назвал Сирию, санкции США против 
Ирана, КНДР.

Впрочем, доцент Американско-
го университета Джордан Тама в раз-
говоре с находящимися в Вашингто-
не российскими журналистами от-
метил: «Трамп может выйти после 
встречи и объявить: я хочу сделать 
то и это. Но на самом деле политику 
проводят Джон Болтон, Майк Помпео 
и министр обороны Джеймс Мэттис. 
А они настроены в отношении Рос-
сии менее доброжелательно, чем До-
нальд Трамп, и могут не разделять его 
желания». Профессор Школы внеш-
неполитической службы Американ-
ского университета Кит Дарден доба-
вил: «В России думают: у нас есть гла-
ва государства, у вас есть глава госу-
дарства, если они встретятся, то мо-
гут прийти к какому-то соглашению. 
Но это не работает таким образом». 
«Дональд Трамп что-то говорит в Хель-
синки, это огорчает всех людей, за-
нимающихся внешней политикой 
в США, и президент получает за это от 
Конгресса. Поэтому такие встречи мо-
гли бы быть очень полезными, если 
бы у нас был президент, внешнюю по-
литику которого признавал бы Кон-
гресс»,— пояснил эксперт. И дал по-
нять, что сейчас это совсем не так.

Ведущий эксперт российского 
Центра актуальной политики Виктор 
Олевич в разговоре с 

”
Ъ“ согласился: 

«Для Дональда Трампа каждая встре-
ча с Владимиром Путиным является 
минусом в условиях внутриполити-
ческого кризиса в США. Каждый раз, 
когда Трамп встречается с россий-
ским президентом, по возвращении 
в Вашингтон он становится объек-
том нападок и достаточно агрессив-
ной критики — как со стороны СМИ, 
так и со стороны политической оппо-
зиции, которая обвиняет его в том, 
что президент якобы сдает амери-
канские позиции в угоду интересам 
Российской Федерации». По мнению 
эксперта, при наличии «явных мину-
сов» встреча с Владимиром Путиным 
не могла принести господину Трам-
пу никаких договоренностей, кото-
рые он мог бы «показать американ-
скому народу как свое достижение 
для оправдания таких встреч».

Павел Тарасенко,  
Дина Марганова;  
Екатерина Мареева,  
Вашингтон

Президент США  
выпал из повестки

Северная Корея, ищущая все но-
вые способы обойти наложенные 
на нее международные санкции, 
принялась опустошать элек-
тронные кошельки держателей 
криптовалют. Об этом сообща-
ют эксперты южнокорейских ан-
тивирусных компаний. Ранее ха-
керы, действующие по заданию 
властей КНДР, уже были уличены 
во взломах криптобирж, но их по-
пытки похитить средства с инди-
видуальных счетов фиксируются 
впервые. Помимо этого Пхеньян 
был замечен в нелегальной пере-
грузке нефти в море и попытках 
контрабандно ввести в страну ва-
люту. Несколько дней назад та-
можня Владивостока арестовала 
гражданина КНДР, пытавшегося 
провезти в коробке из-под обуви 
около $200 тыс.

Эксперты из южнокорейских 
компаний Cuvepia и IssueMakersLab, 
занимающихся кибербезопасно-
стью, в беседе с гонконгской газетой 
South China Morning Post сообщили, 
что северокорейские хакеры пере-
шли от кражи криптовалюты с бирж 
к ее похищению у частных лиц. Ди-
ректор Cuvepia Квон Сок Чхоль сооб-
щил, что с апреля его компания за-
фиксировала около 30 таких случа-
ев, и вполне возможно, что большин-
ство остались незамеченными. «Осо-
бенность криптовалют в том, что, 
если у вас украли биткойн, вам неку-
да жаловаться, поэтому хакеры все 
чаще выбирают их целью своей ата-
ки»,— добавил он. По словам экспер-
та, хакеры высылают владельцам ко-
шельков зараженные электронные 
письма, которые при открытии запу-

скают вирус, передающий контроль 
над компьютером злоумышленнику.

Ранее, в начале ноября, южноко-
рейская компания Inksit Group со-
общала, что северокорейская хакер-
ская команда Lazarus Group активно 
воровала средства с южнокорейских 
криптобирж через взлом компьюте-
ров их сотрудников. Помимо этого се-
верокорейские хакеры, предположи-
тельно, стоят за печально известны-
ми ICO (первичной продажей крип-
товалюты) Interstellar Coin и Marine 
Chain, участники которых потеряли 
десятки тысяч долларов. На подобные 
меры КНДР толкает отключение от си-
стемы межбанковской коммуника-
ции SWIFT и международных финан-
совых операций. Ограничения были 
наложены Совбезом ООН и стали ре-
зультатом девяти раундов санкций, 
путем которых международное сооб-
щество выразило свое неприятие ра-
кетно-ядерных испытаний КНДР.

В последние полгода Россия и Ки-
тай настаивают на смягчении санк-
ций в отношении КНДР, указывая на 
отсутствие новых испытаний и го-
товность Пхеньяна к диалогу. Она, 
по мнению Москвы и Пекина, бы-
ла продемонстрирована в ходе трех 
прошедших за это время саммитов 
между Южной и Северной Корея-
ми, многочисленных визитов севе-
рокорейского лидера Ким Чен Ына 
в Китай и, самое главное, его встре-
чи с президентом США Дональдом 
Трампом в Сингапуре 12 июня. Ва-
шингтон же настаивает на необхо-
димости продолжения давления на 
Пхеньян до тех пор, пока руководст-
во страны не предпримет необрати-
мых шагов по денуклеаризации.

Помимо кражи средств у поль-
зователей криптовалют КНДР в по-
следние месяцы увеличила объемы 
контрабанды нефти, утверждают со-
беседники The Wall Street Journal 
в ООН. Северокорейские суда посто-
янно тестируют новые технологии 
обхода международных санкций, за-
претивших стране торговать с внеш-
ним миром сверх установленных ли-
митов, крайне небольших. К приме-
ру, сообщают источники газеты, су-
да КНДР маскируются под суда дру-
гих стран, ходят с выключенными 
транспондерами (системами опозна-
вания и отслеживания) и активно ис-
пользуют перегрузку товаров с судна 
на судно в море, без захода в порты. 
Впрочем, стоит отметить, что на офи-
циальных площадках ООН США так 
до сих пор и не предъявили убеди-
тельных доказательств нарушения 
Северной Кореей санкций в значи-
мых объемах.

Помимо изощренных способов 
обхода санкций КНДР использует 
и достаточно традиционные. 26 но-
ября владивостокская таможня за-
держала северокорейца, который 
пытался улететь в Пхеньян с незаде-
кларированными $192 тыс. Он по-
шел через «зеленый» коридор с ко-
робкой из-под обуви, в которой и ле-
жали деньги. Издание Prima Media 
сообщает, что в начале октября та-
моженниками города была пресече-
на схожая попытка — тогда гражда-
нин КНДР пытался вывезти около 
$180 тыс. Им грозят тюремный срок 
и штраф в пятнадцатикратном по от-
ношению к незадекларированной 
сумме размере.

Михаил Коростиков

КНДР экспроприирует биткойны
Пхеньян изобретает все новые формы обхода санкций ООН

Одиннадцатый раунд перегово-
ров по Сирии в астанинском фор-
мате завершился вчера в столице 
Казахстана. Россия предложи-
ла сирийской оппозиции помощь 
в борьбе с террористами в Идли-
бе. Однако оппозиционеры от-
неслись к этой идее крайне на-
стороженно. Не было достигнуто 
и прогресса по вопросу формиро-
вания конституционного комите-
та. Единственное, в чем были еди-
ны все участники встречи, так это 
в негативном отношении к амери-
канскому присутствию в Сирии.

Вчера по завершении двухднев-
ных переговоров в Астане спецпред-
ставитель президента РФ по сирий-
скому урегулированию Александр 
Лаврентьев озвучил предложение 
Москвы помочь умеренной сирий-
ской оппозиции очистить от терро-
ристов провинцию Идлиб, где око-
палось 15 тыс. боевиков террори-
стической группировки «Джебхат 
ан-Нусра» (запрещена в РФ). Несмо-
тря на обязательство вытеснить тер-
рористов из демилитаризованной 
зоны вокруг Идлиба, взятое на себя 
Анкарой в сентябре на российско-ту-
рецком саммите в Сочи, они там по-
ка остаются. По словам главы деле-
гации сирийского правительства на 
переговорах в Астане Башара Джа-
афари, если Турция не сможет при-
нудить боевиков уйти на 20 киломе-
тров к западу от Идлиба и к северу от 
Латакии и Хамы по всей линии без-
опасности, правительственные силы 
и их российские союзники «вернут-
ся к борьбе с терроризмом». Москве 
пока удается сдерживать воинствен-
ный настрой Дамаска, но российские 
официальные лица дают понять, что 
ее терпение не безгранично.

«Мы с осторожностью относимся 
к предложению России»,— сказал 

”
Ъ“ 

член политического комитета Нацио-
нальной коалиции оппозиционных 
и революционных сил Ясер аль-Фар-
хан, принимавший участие в перего-
ворах в Астане. Оппозиция опасается, 
что удары российских ВКС могут за-
тронуть гражданское население, а не 

террористов, как это уже происходит 
во время атак сирийской армии. Он 
подчеркнул, что оппозиция борет-
ся с террористами в Идлибе вместе 
с Турцией и в последнее время «заме-
тен определенный прогресс». «Наше 
взаимодействие с Россией может про-
должаться через Турцию в рамках со-
глашений по Идлибу, подписанных 
в Сочи»,— подчеркнул он.

При этом Россия, оппозиция и все 
остальные делегации, участвовав-
шие в переговорах, совпали в нега-
тивном отношении к американско-
му присутствию в Сирии. Александр 
Лаврентьев подчеркнул, что Москве 
«по-прежнему непонятно», зачем 
американцы остаются на северо-вос-

токе Сирии. Утверждения Вашинг-
тона о том, что войска США помога-
ют курдам и арабским племенам бо-
роться с террористической группи-
ровкой «Исламское государство» (за-
прещена в РФ), Москву не убежда-
ют. По словам господина Лаврентье-
ва, представители сирийской оппо-
зиции также «подчеркивали непри-
язнь» к присутствию США. Впрочем, 
для оппозиции в Идлибе, которая 
тесно связана с Турцией, проблема 
заключается в поддержке американ-
цами курдских формирований, ко-
торые Анкара считает отрядами Ра-
бочей партии Курдистана (РПК), вне-
сенной ею в террористические спи-
ски. «Мы против поддержки США 
этим силам, и мы никогда не при-
мем план по отделению этой терри-
тории, мы против ее попадания под 
идеологическое влияние РПК»,— 
сказал 

”
Ъ“ Ясер аль-Фархан.

В целом все участники встречи 
в Астане выражали на публику удов-
летворение прошедшими перегово-

рами, хотя завершились они без зри-
мых результатов. Единственным, кто 
не скрывал своего разочарования, 
был спецпосланник генсека ООН по 
Сирии Стаффан де Мистура, для ко-
торого эти переговоры стали послед-
ними. По его мнению, стороны упу-
стили возможность ускорить созда-
ние конституционного комитета, ко-
торый должен определить политиче-
ское будущее Сирии. Работа над его 
формированием идет уже год, и спец-
посланник рискует уйти в отставку, 
так и не добившись результата. Он 
выразил «глубокое сожаление», что 
на встрече в Астане не было достиг-
нуто «ощутимого прогресса в преодо-
лении десятимесячного тупика».

Конституционный комитет дол-
жен состоять из 150 человек — по 
трети от оппозиции, правительства 
и гражданского общества. Послед-
ний список формировал господин 
де Мистура, но предложенные им 
кандидаты отвергли в Дамаске и Те-
геране. Вчера источник «Интерфак-
са», близкий к переговорам в Аста-
не, сообщил, что осталось согласо-
вать всего восемь кандидатур. Одна-
ко Александр Лаврентьев опроверг 
эту информацию. «В отношении кон-
кретного количества имен я скажу, 
что рассматриваются различные схе-
мы: это может быть и восемь, это мо-
жет быть и двадцать, смена, замена, 
может быть возвращение к спискам 
де Мистуры. Может быть внесение 
либо каких-то косметических, либо 
каких-то других изменений»,— зая-
вил он «РИА Новости». При этом он 
ушел от ответа на вопрос, действи-
тельно ли Иран против формирова-
ния списка.

Марианна Беленькая

Идлиб не поддался переговорам 
Предложение России о помощи в борьбе с террористами 
было встречено настороженно 

Оппозиция не признала  
победу на президентских  
выборах Саломе Зураби-
швили (на фото) и призва-
ла «настоящих европей-
ских грузин» выйти  
на митинг в центре 
 Тбилиси 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

с1

Россия, оппозиция и все остальные 
 делегации, участвовавшие в перегово-
рах, совпали в негативном отношении 
к американскому присутствию 
в  Сирии



6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 30 ноября 2018 №221   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью и SMS-сооб-
щением (короткие номера 5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 
5542 ВАСЯ), в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
12,377 млрд руб. В 2018 году (на 29 ноября) собрано 
1 442 704 128 руб., помощь получили 2182 ребенка. Мы организуем 
и акции помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 
году Русфонд вошел в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг и получил благодарность Президента РФ за большой 
вклад в благотворительную деятельность. В ноябре 2018 года 
Русфонд выиграл президентский грант на издание интернет-журнала 
для потенциальных доноров костного мозга «Кровь5».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вика Арькова, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 153 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 46 тыс. руб.

Вика родилась преждевременно, в тяжелом со
стоянии. С первых месяцев дочка отставала в разви
тии, в год у нее диагностировали ДЦП. Мы возили 
Вику в разные клиники, деньги на лечение соби
рали по родным, знакомым, брали кредиты. В ум
ственном развитии дочка почти догнала сверстни
ков: хорошо говорит, запоминает стихи, знает буквы 
и цифры. Но до сих пор ее мышцы сильно скованны. 
С помощью Русфонда мы прошли курс лечения в Ин
ституте медтехнологий (ИМТ, Москва) — Вика смо
гла стоять у опоры и ходить с поддержкой. Лечение 
надо продолжать, но нам его не оплатить. Муж — 
водитель маршрутки, денег едва хватает на жизнь. 
 Дарья Арькова, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Вика 
нуждается в повторной госпитализации. Надо сни
жать тонус мышц, научить девочку двигаться, раз
вить координацию и мелкую моторику».

Муслим Дербичев, 4 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 101 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Один московский 
фонд, пожелавший остаться неназванным, внес 60 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 19 тыс. руб.

Когда сыну был месяц, педиатра насторожи
ла форма его головы — вытянутая к вискам, а лоб 
слишком выпуклый. Сына обследовал невролог 
и пришел к выводу, что теменные кости у Мусли
ма срослись еще внутриутробно. Нас направили 
в Мос кву — там профессор сказал, что сыну нужна 
операция, иначе кости черепа будут сдавливать рас
тущий мозг. Операцию провели по госквоте. После 
нее Муслиму нужно носить ортопедические шле
мы — делают их по меркам головы и по мере ро
ста меняют. Но изготовление шлемов платное, у нас 
таких денег нет. Работаю только я, помогите нам! 
Адам Дербичев, Ингушетия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не
обходимо послеоперационное лечение с помощью 
индивидуальных краниальных ортезов (шлемов). 
Они обеспечат анатомически правильную форму 
головы и нормальное развитие мозга».

Коля Якимов, 6 лет, врожденная двусторонняя 
косолапость, рецидив, требуется лечение. 
170 150 руб.
Внимание! Цена лечения 206 150 руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 36 тыс. руб.

Коля родился с подвернутыми стопами. Сразу 
после выписки из больницы мы начали его лечить 
у местных ортопедов, но безуспешно. Когда сыну 
было два года, Русфонд помог нам оплатить лечение 
в ярославской клинике «Константа». Тогда удалось 
вывести стопы в правильное положение, и Коля на
учился ходить! Но этим летом ноги у него опять ста
ли подворачиваться, особенно левая. Сын часто спо
тыкается и падает, жалуется на боль. Мы привезли 
его в Ярославль на консультацию, и доктор сказал, 
что поможет только операция. Пожалуйста, помоги
те ее оплатить! Елена Якимова, Курганская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У мальчи
ка в период активного роста возник рецидив косо
лапости. Планируется курс этапных гипсований 
и операция — задний релиз (высвобождение связок 
и  сухожилий.— Русфонд) обеих стоп».

Катрина Васильева, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
311 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 28 тыс. руб.

У дочки сразу после рождения обнаружили де
фект межпредсердной перегородки. Томские 
кардио логи взяли Катрину под наблюдение. Время 
идет, а дочке лучше не становится: она быстро уста
ет, тяжело дышит. Во время недавнего обследования 
врачи сказали, что у нее развивается тахикардия 
и уже сильно увеличено правое предсердие. Нуж
на срочная операция, которую можно провести ща
дящим методом — закрыть дефект через сосуды. Но 
операция платная, а мы не в силах собрать нужную 
сумму, просим вашей поддержки. У нас еще сын пя
ти лет. Анна Васильева, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Катрине требуется срочное 
закрытие дефекта. Мы проведем операцию эндо
васкулярно, после щадящего вмешательства девоч
ка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Насти Зайцевой из города Слан
цы, что в Ленинградской области, 
тяжелое и опасное заболевание: 
острый лимфобластный лейкоз. 
Сейчас девочке проводят химио
терапию, она вызывает сильное 
снижение иммунитета. Для профи
лактики и лечения осложнений На
сте нужны эффективные иммунные 
и противоинфекционные препара
ты, но стоят они больше миллиона 
и не покрываются госквотой. Таких 
денег в семье Зайцевых нет и никог
да не было.

— Настя, гулять пойдем? — спраши
вает Анна, мама девочки.

Настя молчит.
— Давай зайдем в магазин, купим те

бе чтонибудь вкусное. Что тебе хочется 
больше всего?

Настя попрежнему молчит, опустив 
глаза.

— Ой, я совсем забыла! — Анна де
лает еще одну попытку растормошить 
дочь.— Тебе же с моей работы передали 
куклу! Посмотри, какая красивая!

Настя равнодушно берет подарок 
в руки. Гладит куклу по голове. И кла
дет рядом на стол.

— Что, не хочешь сейчас играть?
Настя едва заметно качает головой: 

нет.
А еще совсем недавно, пару месяцев 

назад, она была шустрой жизнерадост
ной девчонкой, непоседливой и неуто
мимой. Главной заводилой в детском 
саду. Ее не нужно было подбадривать 
и развлекать — она сама кого хочешь 
могла растормошить. Ни одной спо
койной минуты. Даже просто ходить не 
могла — все время вприпрыжку, при
танцовывая.

Но сейчас Настю словно подменили: 
она стала замкнутой, боязливой. Даже 
по квартире не ходит — все время ле
жит или сидит. И молчит. 

— Я спрашивала специалистов: так 
теперь будет всегда или к Насте вернет
ся ее прежний характер? — говорит Ан
на.— Ведь она сейчас даже не здорова
ется с врачами. Раньше обязательно го
ворила «привет» или «пока». А сейчас 
увидит — и в слезы.

С мужем Анна познакомилась в тех
никуме в Сланцах, где они оба учились. 
Вернее, Дмитрий первый увидел ее 
там, но познакомиться не решился. По

стеснялся. А потом ушел в армию. Зна
комство состоялось в интернете: Дмит
рий разыскал девушку в соцсетях, они 
добавили друг друга в друзья, потом 
познакомились уже в офлайне, а через 
полтора года «добавили» друг друга в су
пруги. Долго спорили по поводу имени 
первой дочери: муж хотел назвать ее На
ташей, жена — Настей. Анна уступила 
Дмитрию, но договорились, что, если 
родится еще дочь, тогда уже точно назо
вут Настей. Спустя пять лет так и вышло.

В октябре этого года у Насти подня
лась высокая температура, лекарства не 
помогали. Педиатр поставила диа гноз 
ОРВИ. Но вскоре у Насти заболели ноги, 
девочка начала прихрамывать. Рент
ген никаких отклонений не показал. 
А вот анализ крови выявил низкий уро
вень гемоглобина и тромбоцитов, высо
кий показатель скорости оседания эри
троцитов — признак воспалительно
го процесса. Назначили переливание 
крови и пункцию костного  мозга — 
и  обнаружили опухолевые клетки.

Девочку перевели в петербургский 
НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горба
чевой. После новой пункции был по
ставлен уже окончательный диагноз: 
рак крови — острый лимфобластный 
лейкоз.

— Мы с мужем верующие люди,— 
рассказывает Анна.— Говорят, что ве
рующим легче принимать такие испы
тания. Но я бы так не сказала. Может 

быть, я какаято неправильная верую
щая, но все равно очень тяжело. Я не по
нимаю, почему эта болезнь у ребенка, 
на котором нет никаких грехов.

Насте уже начали делать химиотера
пию. После первого курса врачи про
ведут обследование, чтобы понять, 
достигнута ли ремиссия и высоки ли 
шансы рецидива. В любом случае курс 
лечения девочке предстоит длитель
ный: не менее года интенсивной хи
мии в стационаре, а потом минимум 
год поддерживающей химиотерапии.

На вопросы мамы, вернется ли к На
сте хорошее настроение, врачи гово
рят: скорее всего, да. Тяжелые проце
дуры все переносят поразному — тут 
и взрослый человек может впасть в де
прессию. Для того чтобы Настя стала 
прежней, она должна сначала попра
виться. А чтобы Настя поправилась, 
необходима наша помощь: препара
ты, которые так нужны девочке, стоят 
очень дорого, а денег у Зайцевых едва 
хватает на жизнь.

Давайте поможем этой семье. Пусть 
Настя, как и раньше, ни минуты не бу
дет сидеть на месте, пусть будет бегать, 
прыгать и танцевать. А огорчаться — 
лишь изредка и ненадолго.

Артем Костюковский,
Ленинградская область

Возвращение к себе
Двухлетнюю девочку спасут дорогие лекарства

Валерий 
Панюшкин,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Из свежей почты

Врачебная тайна
В каких случаях Минздрав РФ не ответит

ДРАМЫ В ПИСЬМАХ
За шесть лет сотрудничества Рус
фонда с горячей линией Минздрава 
РФ мы переслали туда 1863 прось
бы о помощи. Мы направляем на го
рячую линию просьбы об оплате 
лечения взрослых, потому что мы — 
фонд помощи детям. Или просьбы 
об организации лечения в клиниках, 
которые не являются нашими парт
нерами. Или если речь идет о диа
гнозах, которые не вписываются 
в наши программы помощи. В ито
ге Минздрав РФ ответил на 1206 пи
сем, то есть на 65% обращений.

Ответы федеральных медицинских 
чиновников можно условно разделить 
на три типа: распоряжение региональ
ному департаменту здравоохранения 
заняться лечением ребенка; направле
ние в реабилитационный центр «Дет
ство» (единственный в стране феде
ральный центр для детей с неврологи
ческими болезнями); ответ на просьбы 
о лечении за границей — с приложени
ем перечня документов, требующихся 
для рассмотрения просьбы. 

Однако с начала 2018 года мы ста
ли получать из Минздрава РФ и вот та
кие ответы: «В соответствии со стать
ей 13 Федерального закона от 21.11.2011 
№323ФЗ 

”
Об основах охраны здоровья 

граждан в Российской Федерации“ све
дения о факте обращения граждани
на за оказанием медицинской помо
щи, состоянии его здоровья и диагно
зе, иные сведения, полученные при 
его медицинском обследовании и ле
чении, составляют врачебную тайну. 
Учитывая, что к данному обращению 
не прилагаются документы, подтвер
ждающие, что Вы являетесь законным 
представителем… (имя и фамилия ре
бенка.— Русфонд), обсуждение во
проса об оказании медицинской по
мощи пациенту не представляется 
возможным».

Самое интересное, что все просьбы, 
на которые Минздрав РФ не может отве
тить Русфонду изза «врачебной тайны», 
касаются только лечения больных детей 
за границей. В любом другом случае ни
какой врачебной тайны, получается, нет.

Одна из последних подобных 
просьб — письмо из Казани от Леони
да Ю., отца двухлетней Саши. У девоч
ки лимфатиковенозная мальформация 
в области шеи. Леонид просил оплатить 
лечение дочери в Германии, поскольку, 
как сообщил ему один из российских 
специалистов, в нашей стране никто не 
даст гарантии благополучного исхода 
операции при данном виде и располо
жении опухоли. Кроме того, нет возмож
ности удалить опухоль щадящим мето

дом — через прокол кожного покрова. 
1 октября мы переслали просьбу на го
рячую линию Минздрава РФ, а уже 3 ок
тября пришел ответ, что информация 
о лечении Саши, по сути, засекречена. 
И что заявитель, то есть отец девочки, 
письменно проинформирован о том, 
что ему делать. Мы связались с Леони
дом и выяснили, что никакого ответа из 
Минздрава РФ он не получил.

Если до 2018 года чиновники Мин
здрава РФ в своих ответах родителям 
больных детей, надеющихся, что государ
ство организует лечение ребенка в зару
бежной клинике, хотя бы давали список 
необходимых документов для рассмотре
ния возможности организации лечения 
за границей, то сейчас все намного про
ще? С родителями никто не связывается? 
А Русфонду отвечают, что знать о реше
нии Минздрава нам не положено? 

Да, похоже, так.
Александр Гранкин,  
координатор  
информационного отдела  
Русфонда

За десять месяцев 2018 года Русфонд 
отправил в Минздрав РФ 136 просьб 
о помощи, получил 117 ответов.  
Из них 15 ответов (13%) —  
про врачебную тайну. Все они касались 
просьб о заграничном лечении.

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

После очередной пункции  
Насте поставили окончатель
ный диагноз: рак крови  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

Почта за неделю 23.11.18–29.11.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 119 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 69
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н А С Т И  З А Й Ц Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  2 7 1  5 0 0  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «Насте предстоит длительный 
курс лечения. Прием химиопрепаратов подавляет кроветворную функцию костного мозга, возни-
кает дефицит всех видов клеток крови. Иммунитет девочки ослаблен. Поэтому крайне опасными 
становятся любые инфекции — они способны значительно ухудшить состояние ребенка и прогноз 
болезни. Для профилактики и лечения осложнений Насте необходимы эффективные иммунные 
и противоинфекционные лекарства, которые не оплачиваются из госбюджета».

Стоимость лекарств 1 371 500 руб. Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 50 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной,— еще 50 тыс. руб.  
Не хватает 1 271 500 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Настю Зайцеву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Насти — Анны Анатольевны Зайцевой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

23 ноября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Мордовия» мы рас
сказали историю трехлет
него Илюши  Вечканова 
из Саранска («План для 
Илюши», Вера Шенгелия). 
У мальчика Spina bifidа — 
врожденный порок раз

вития спинного  мозга. Илюша уже перенес 
три сложные операции. Теперь ему необходи
мо комплексное обследование специали
стов — уролога, невролога, ортопеда и психо
лога, которые совместно разработают план 
лечения мальчика. Рады сообщить: вся сумма 
(976 500 руб.) собрана. Родители Илюши благо
дарят всех за помощь. Примите и нашу призна
тельность, дорогие друзья.

Всего с 23 ноября 517 709 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Мор

довия», «Саратов», «Тверь», «Белгород», «Алтай», 
 «РегионТюмень», «Красноярск», «Сахалин», а также 
162 региональных СМИ  — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 43 детям на 48 060 936 руб

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Илюшу Вечканова  
ждут в Москве в декабре
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Неизученная 
надежда
Лекарство от рака есть,  
но мы мало о нем знаем

CARTтехнологии, Тклеточная терапия, ген
ная модификация лимфоцитов — для методи
ки лечения, которая победит рак в XXI  веке, по
русски нет даже устоявшегося названия. В США 
и Германии есть два завода, которые делают 
уничтожающие рак иммунные клетки для каж
дого пациента. В Америке, Европе, Израиле 
и Китае есть четыре сотни исследовательских 
групп, которые при помощи устройств вели
чиною с одежный шкаф пытаются делать ин
дивидуальные побеждающие рак Тлимфоци
ты. А в России есть профессор Михаил Масчан 
из Центра имени Димы Рогачева. Он первым 
в стране применил к своим пациентам эту тех
нологию будущего.

Если в двух словах, CARTтехнология заключает
ся в том, что у пациента, больного раком крови, бе
рут его собственные Тлимфоциты (иммунные клет
ки) и присоединяют к ним химерный антигенный 
рецептор (Chimeric Antigen Receptor, CAR), так что 
лимфоциты эти научаются распознавать и убивать 
раковые клетки этого конкретного пациента. Мо
дифицированные Тлимфоциты возвращают в кро
веносную систему хозяина. Обреченные пациен
ты — пациенты, которые не выздоровели ни после 
химиотерапии, ни после трансплантации костно
го мозга,— в 80% случаев выходят в ремиссию, и по
ловина выздоравливает. Потрясающий результат. 
 Настоящая революция.

Разумеется, поскольку речь идет не о «новом 
чудо действенном средстве от рака», а о самой что 
ни на есть доказательной медицине, не все так про
сто. Есть тяжелые побочные эффекты, с которы
ми врачи учатся справляться. Методика пока при
менима не ко всем видам рака, а только к лимфо
бластным лейкозам и Вклеточным лимфомам, 
которые составляют примерно 10% всех онкологи
ческих заболеваний крови (в России таких паци
ентов каждый год примерно 500). Сделать Тклетки 
для лечения миеломы ученые надеются в ближай
шее время, а к Тклеткам для лечения солидных 
опухолей еще только ищут подходы. Но главная 
проблема — цена.

Компания «Новартис», запатентовавшая один из 
возможных способов модифицировать Тлимфоци
ты, построила два завода — в Филадельфии и Лей
пциге. Если пациент заболевает лейкозом в России 
или Австралии, его Тлимфоциты везут на завод, 
модифицируют там в течение трех недель, а потом 
доставляют обратно. Так пролечили 120 пациентов, 
доказав, что методика работает. Но лечение одного 
пациента обходится более чем в полмиллиона дол
ларов. Сумма неподъемная не только для россий
ского, но и для европейского здравоохранения. 

К счастью, модифицировать Тлимфоциты можно 
не только на заводах «Новартиса». Можно и в прибо
рах величиною с одежный шкаф прямо в клиниках. 
Один такой прибор есть в Москве — в Центре имени 
Дмитрия Рогачева. Профессор Михаил Масчан при 
помощи этого прибора модифицирует Тклетки для 
своих пациентов, детей, которые еще вчера счита
лись безнадежными. 

Подобных исследований во всем мире проводит
ся около 400. Комуто наверняка удастся получить 
 Тклетки не хуже Тклеток «Новартиса», и тогда це
ны упадут, лечение станет более доступным. Уже 
сейчас безнадежный пациент с лейкозом или лим
фомой может поехать в Европу, Израиль или Китай 
и получить там Тклетки, заплатив только за госпи
тализацию. В Китае, например, лечение обойдется 
в $25 тыс. Правда, это будет экспериментальное ле
чение и результат не гарантирован.

Профессор Масчан говорит, что чуть ли не глав
ная его проблема — законодательство. Разумеется, 
исследование Масчана финансируется не государст
вом, а частными жертвователями — так во всем ми
ре. Но в России беда еще и в том, что исследование 
находится в серой зоне законодательства. Масчан го
ворит, что в Минздраве ни в коем случае не мешают 
ему, а даже сочувствуют. Российское законодательст
во пока отстает и не знает тех терминов, которыми 
оперирует современная наука.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22262,6 (+85,58)
РТС 1141,3 (+27,84)
FTSE 100 7038,95 (+34,43)

DAX 30* 11298,23 (−0,65)
DJIA* 25320,46 (−45,97)
NASDAQ Composite* 7279,808 (−11,784)

*На 20:57    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.11.18
Австралийский доллар 48,8495
Английский фунт 85,4250
Белорусский рубль** 31,2470
Датская крона* 10,1694

Доллар США 66,6342
Евро 75,8897
Индийская рупия*** 95,3211
Казахский тенге*** 17,9811

Канадский доллар 50,2482
Китайский юань* 95,9373
Норвежская крона* 78,0434
СДР 91,9332

Сингапурский доллар 48,6346
Новая турецкая лира 12,8747
Украинская гривна* 23,4625
Шведская крона* 73,9271

Швейцарский франк 67,1445
Японская иена*** 58,8252
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Приближаются новогодние праздни-
ки — время, когда посещаемость те-
атров резко растет. Но что если у вас 
изменились планы, а дорогие биле-
ты в Большой куплены несколько ме-
сяцев назад? Увы, но факт: огромный 
спрос на знаменитые спектакли ро-
ждает различные ограничения. Еще 
в ноябре 2011 года Большой объявил, 
что предпродажа билетов за три ме-
сяца до показа будет осуществляться 
по паспортам в целях борьбы со спе-
кулянтами. Вернуть именные биле-
ты можно, только лично явившись 
в кассу. С тех пор вводились все но-
вые ограничения, но, как выясни-
лось, в этом году они вышли за преде-
лы разумного.

В моем распоряжении оказались 
документы по спору с Большим двух 
граждан, купивших в сентябре имен-
ные билеты на декабрьский показ 

«Щелкунчика». В октябре у покупате-
лей изменились планы, они обрати-
лись в кассу театра, чтобы сдать биле-
ты (по 15 тыс. руб. каждый), но получи-
ли отказ. Зрители направили в Боль-
шой претензию с просьбой о возвра-
те денег, указав, что на момент покуп-
ки даже жесткие условия предпрода-
жи позволяли «в экстренных случа-
ях» вернуть билет с указанием причи-
ны невозможности явки и не позднее 
чем за десять дней до показа.

На это Большой театр 27 ноября от-
ветил, что по новым правилам, кото-
рые якобы уже действовали на дату 
открытия продаж (это опровергают 
комментарии в фейсбуке театра), вер-
нуть билеты можно только в случае 
отмены, замены или переноса спек-
такля. Более того, правила теперь 
распространяются на все показы, 
а не только на «Щелкунчик», и уста-
новлены для «недопущения массо-
вой скупки билетов перекупщика-
ми» и с целью «сделать классическое 
искусство доступным максималь-
но широкому кругу зрителей». Толь-
ко если покупатели предоставят сви-
детельства «отсутствия объективной 
возможности посетить спектакль 
по уважительным причинам, не зави-
сящим от их воли, о возникновении 
которых они не могли предполагать 
на момент приобретения билетов», 
театр обещает их рассмотреть, хотя 
и не гарантирует успеха.

Покупатели грозят обратить-
ся в суд, напоминая, что в 2016 году 
была похожая история с Государст-
венным театром наций из-за тако-
го же ограничения права на возврат 
билетов. Роспотребнадзор оштрафо-
вал организацию за ущемление прав 
потребителей по ч. 2 ст. 14.8 КоАП. 
Театр наций оспорил штраф, но ар-
битражные суды, а затем и Верхов-
ный суд РФ подтвердили факт нару-
шения. Суды отметили, что ст. 32 за-
кона «О защите прав потребителей» 
и ст. 782 Гражданского кодекса дают 
право гражданину отказаться от ока-
зания ему услуг с условием оплаты 
исполнителю понесенных им расхо-
дов, если таковые были.

Сумма штрафа составляет 10–
20 тыс. руб. и может напугать малень-
кий театр, но вряд ли Большой. Од-
нако мне неясно, зачем театру идти 
на конфликт и в чем для него выгода 
от невозвратных билетов, не лучше 
ли предложить их новым зрителям, 
чем оставлять в зале пустые места?

правила  
игры

Введение невоз-
вратных билетов 
на спектакли нару-
шает право потреби-
теля отказаться 
от услуги, которая 
еще не оказана

изучает руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

Как стало известно 
”
Ъ“, трубники 

 пытаются перебороть тренд «Газпро-
ма» на закупку труб большого диаме-
тра (ТБД) у единственного поставщика, 
которым все чаще становится Загор-
ский трубный завод (ЗТЗ). Вопрос об-
суждался в Минпромторге, по итогам 
«Газпрому» предложено внедрить ал-
горитм конкурсных закупок ТБД на ос-
нове стандарта, разработанного мини-
стерством и ФАС. Стандарт предпола-
гает кардинальную смену механизма: 
лоты максимум на 160 тыс. тонн, рас-
пределение заказа между тремя лучши-
ми предложениями и не более 10 тыс. 
тонн в год от производителя на услови-
ях единственного поставщика.

Глава Минпромторга Денис Мантуров 
29 ноября провел совещание по механиз-
мам закупки ТБД, ситуации на рынке и раз-
витию конкуренции, рассказали источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к участникам мероприятия. 

По их словам, пришли владельцы ТМК Дмит-
рий Пумпянский, ЧТПЗ Андрей Комаров, 
ОМК Анатолий Седых, президент НЛМК Гри-
горий Федоришин, а также руководители не-
давно запущенных трубных заводов ЗТЗ Де-
нис Сафин и «Лискимонтажстройконструк-
ция» Николай Белоконев, были топ-менедже-
ры ММК Николай Лядов и «Северстали» (вла-
деет Ижорским трубным заводом, ИТЗ). Мо-
нополию представлял гендиректор «Газпром 
закупки» Михаил Сироткин, ФАС — замести-
тель главы Андрей Цариковский. 

Официально участники совещания тему 
не комментировали. Источники 

”
Ъ“ рас-

сказывают, что совещание собрано по ито-
гам обращений «больших трубников», недо-
вольных тем, что «Газпром» с конца 2017 года 
жестко пересматривает контрактные и тен-
дерные цены в сторону понижения (на 25–
30%). В результате уже не действуют контрак-

ты с формулой цены, а тендеры на большие 
объемы ТБД в 2018 году переносились либо 
были признаны несостоявшимися, после 
чего по этим объемам заключались контрак-
ты на условиях закупки у единственного по-
ставщика.

Так, в ноябре ЗТЗ получил рекордный 
по объемам контракт на поставку 500 тыс. 
тонн на 41,2 млрд руб., ТМК — контракт 
на 255 тыс. тонн на 21,45 млрд руб. Кроме 
того, по данным «Ведомостей», еще в конце 
2017 года ЗТЗ на условиях единственного 
поставщика получил трехлетний контракт 
от «Газпрома» на 250 тыс. тонн ТБД в год. 

Один из источников 
”
Ъ“ уточнил, что этот 

контракт касается поставок на ремонты.
В одном из вариантов презентации к сове-

щанию, который есть у 
”
Ъ“, отмечается, что 

мощности трубников РФ по ТБД более чем 
втрое превосходят спрос на рынке в послед-
ние годы — 6 млн тонн против 1,8 млн. При 
этом 58% закупок ТБД приходится на «Газ-
пром», еще 14% — на «Транснефть».

Согласно презентации, из закупок ТБД «Газ-
промом» на 2017 год по конкурсу был прио-
бретен 81%, на 2018 год — 71%, а на 2019–2020 
годы — всего 1%. «Нарушение принципов ин-
формационной открытости и добросовест-

ной конкуренции позволило отдельным про-
изводителям ТБД загрузить мощности более 
чем на 80%»,— говорится в документе. Загруз-
ка 60–80% в 2018–2019 годах ожидается у ИТЗ 
и ЗТЗ, тогда как у ОМК, ТМК и ЧТПЗ она не пре-
высит 30% в 2018 году, и пока только ТМК обес-
печена загрузка 20% по ТБД в 2019 году. Кон-
центрация заказов чревата срывами поста-
вок, проблемами функционирования еди-
ной системы газоснабжения и социальной 
напряженностью в случае приостановки не-
загруженных заводов, указано в презентации.

Сейчас «Газпром» руководствуется вну-
тренними положениями о закупках. 
Но по итогам совещания ФАС предписа-
но направить компании алгоритм органи-
зации конкурсных процедур при закупках, 
рассказывают источники 

”
Ъ“. Он будет бази-

роваться на стандарте закупок ТБД, разрабо-
танном Минпромторгом и ФАС еще в 2017 
году. Как предлагается в документе (копия 
есть у 

”
Ъ“), закупки у единственного постав-

щика будут недопустимы, кроме случаев от-
сутствия альтернативы или устранения ава-
рий, но в любом случае не смогут превышать 
10 тыс. тонн в год у одного поставщика. Раз-
мер лота по долгосрочным контрактам (более 
трех месяцев) не должен превышать 160 тыс. 
тонн, в контрактах должна быть формула 
цены. Также предлагается отдавать 60% лота 
компании с лучшим предложением, 25% — 
занявшему второе место и 15% — третье.

Один из собеседников 
”
Ъ“ среди трубников 

говорит, что «аппаратный процесс, скорее все-
го, будет долгим, и не факт, что завершится по-
бедой трубных компаний». Будет создана ра-
бочая группа по выработке алгоритма, расска-
зывает другой источник 

”
Ъ“: «Если там будет 

достигнут консенсус, то хорошо, если нет — 
вопрос вынесут на плановое совещание пре-
мьера Дмитрия Медведева с металлургами».

Анатолий Джумайло
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У «Газпрома» выдался трубный вечер
Поставщики пытаются расширить доступ к закупкам монополии

«Лабораторию Касперского» выводят за Штаты
С компанией отказался работать еще один американский партнер

Ограничения, наложенные на «Лабо-
раторию Касперского» властями США, 
подтолкнули к отказу от сотрудниче-
ства с ней очередную компанию. Как 
стало известно 

”
Ъ“, вслед за ритейле-

ром Best Buy отношения с производи-
телем антивирусов прервал постав-
щик софта правительству и образова-
тельным учреждениям CDW. Рынок 
для подобных российских продуктов 
в США ограничен, несмотря на отсут-
ствие формальных запретов, конста-
тируют эксперты.

CDW Corporation отказалась от сотруд-
ничества с «Лабораторией Касперского», 
рассказал 

”
Ъ“ директор по развитию бизне-

са производителя антивирусов Александр 
Моисеев: «Они написали письмо, что вви-
ду неясности ситуации хотят с нами прер-
вать отношения. Это нас лишило заметной 
доли бизнеса в корпоративном сегменте». 
«Лаборатория Касперского» и CDW долгое 
время состоят в партнерских отношениях, 
которые были приостановлены в 2018 году, 
уточнили в пресс-службе «Лаборатории Кас-
перского». Решение может быть пересмотре-

но в будущем, не исключают в компании. 
В CDW не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Ранее, в сентябре 2017 года, Министер-
ство внутренней безопасности США запре-
тило использовать продукты «Лаборатории 
Касперского» в федеральных органах влас-
ти из-за подозрений в связях с российскими 
спецслужбами. CDW работает в том числе 
с госорганами: компания поставляла про-
дукцию «Лаборатории Касперского» комис-
сии США по безопасности потребительских 
товаров, писала в июле 2017 года Chicago 
Tribune. Компания также является постав-
щиком Минобороны США, школ, универси-
тетов и учреждений здравоохранения.

По данным IDC, доля «Лаборатории Каспер-
ского» на рынке защиты конечных пользова-
тельских устройств США в 2016 году составля-
ла 4,3%, а в 2017-м сократилась до 3,8%. На гло-
бальном рынке доля компании выше — в 2017 
году она составила 6,3%. В «Лаборатории Кас-
перского» не уточняют, какая доля выручки 
приходилась на CDW. Бывший менеджер «Ла-
боратории Касперского» по работе с CDW Джо 
Конти на странице в LinkedIn указывал, что 
продажи через CDW достигали $10,2 млн в год.

CDW не первая американская компания, 
отказавшаяся от работы с «Лабораторией Кас-
перского». В 2017 году продукцию российской 
компании отказался продавать крупный ри-
тейлер Best Buy. По оценке Александра Моисе-
ева, падение выручки «Лаборатории Каспер-
ского» в США в 2018 году будет сильнее, чем 
в 2017-м. Выручка компании на этом рынке 
уже сократилась на «десятки миллионов дол-
ларов», оценивает он. «У нас в США есть боль-
шая доля бизнеса, которая строится на об-
новлениях. Люди их откладывают во време-
ни, потому что еще не до конца уверены, что 
с нами стоит продолжать работать»,— уточня-
ет господин Моисеев. Впрочем, суммарное 
количество потребителей в США у «Лабора-
тории Касперского» выросло за счет онлайн-
продаж, подчеркивает он.

Ограничения вводятся и в других стра-
нах. Правительство Нидерландов, «основы-
ваясь на каком-то шуме из США», решило от-
казаться от использования «Лаборатории Кас-
перского», рассказала 

”
Ъ“ управляющий ди-

ректор «Лаборатории Касперского» в Европе 
Илиана Ваван. С 2017 года продукция компа-
нии запрещена в госсекторе Литвы. А в Поль-

ше у компании появились сложности и в от-
ношениях с реселлерами. «Некоторые партне-
ры остановили взаимоотношения. Когда они 
слышат 

”
Касперский“, кладут трубку и не хо-

тят говорить»,— отмечает госпожа Ваван.
В Европе выручка «Лаборатории Каспер-

ского» в этом году вернется к росту до 10%, 
прежде всего за счет корпоративного сегмен-
та в Германии, после падения на 2% в 2017-м, 
говорит Александр Моисеев. Общая выручка 
компании планируется на уровне 2017 года 
(составила $698 млн по МСФО).

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке информацион-

ной безопасности сомневается, что на CDW 
могло оказываться давление. «Вероятно, при-
чина — общее отношение к российским ком-
паниям, взаимодействие с которыми стало 
токсичным»,— поясняет он. Рынок для рос-
сийских продуктов по информационной без-
опасности в США сейчас ограничен, несмо-
тря на то что формально нет запретов на про-
дажу, за исключением госконтрактов с «Лабо-
раторией Касперского», констатирует эксперт 
по кибербезопасности Кирилл Керценбаум.

Владислав Новый,  
Кристина Жукова

Пенсионные фонды уходят от реального
НПФ наращивают вложения в сектор госбумаг

Негосударственные пенсионные фон-
ды (НПФ) сокращают инвестиции в ре-
альный сектор экономики, при этом 
доля облигаций федерального зай-
ма (ОФЗ) в совокупном портфеле НПФ 
по итогам третьего квартала соста-
вила 37,5%. Такую ситуацию экспер-
ты называют «аномальной»: НПФ мо-
гли бы получать повышенную доход-
ность за счет вложений в наименее ри-
сковые корпоративные облигации. 
Зато вложения в ОФЗ помогают прой-
ти стресс-тесты ЦБ.

На конец третьего квартала инвестиции 
НПФ в реальный сектор экономики состав-
ляли 35,1%, или около 925 млрд руб., от обще-
го объема пенсионных накоплений (2,6 трлн 
руб.), следует из опубликованных 29 ноября 
данных ЦБ. По сравнению с началом года доля 
сократилась на 1,5 процентного пункта (п. п.).

Основной прирост показали инвести-
ции в государственный долг. На 30 сентября 
их доля в портфеле НПФ достигла 37,5% (в на-
чале года — 24,3%, а на 1 января 2017 года — 
10,1%). В ЦБ связывают переход в гособлига-

ции из корпоративных облигаций с сокра-
щением спредов между их доходностями, 
что, в свою очередь, объясняется «продажей 
ОФЗ иностранными инвесторами и сущест-
венно более низкой ликвидностью корпора-
тивных облигаций».

Продолжалась и тенденция ухода НПФ, 
работающих по ОПС, из финансового сек-
тора (активы банков, управляющих ком-
паний, SPV, лизинговых компаний, бу-
маг ДОМ.РФ, ВЭБа, страховых организаций 
и т. д.). За девять месяцев вложения в акти-
вы финансовых компаний упали на 9 п. п., 
до 27,4% (в банки — до 16,1%). Таким образом, 
впервые доля вложений пенсионных нако-
плений в госсектор превысила долю вложе-
ний в финансовый сектор, подчеркивает ЦБ. 
Причины этого Банк России видит в своих 
«регуляторных требованиях» (с 1 января, со-
гласно действующему положению по инвес-
тированию пенсионных накоплений, НПФ 
должны сократить свою долю вложений ак-
кумулированных средств по ОПС в кредит-
ные организации до 30%), а также в «относи-
тельно низких ставках по депозитам». 

По мнению главы инвестиционного де-
партамента НПФ «Сафмар» Андрея Еси-
на, снижение вложений в реальный сек-
тор за девять месяцев — это показатель не-
большой волатильности объема инвести-
ций, «которая может быть вызвана локаль-
ными перебалансировками ценных бумаг 
в портфелях» НПФ. «Выбор корпоративных 
эмитентов часто зависит от предложений 
рынка на определенный момент времени 
и от предлагаемых процентных ставок»,— 
говорит он. «Снижение доли вложений НПФ 
в реальный сектор связано с перераспреде-
лением средств в пользу ОФЗ, которые для 
фондов являются качественным инстру-
ментом с точки зрения соотношения доход-
ности и риска»,— не согласны с коллегой 
в «ВТБ пенсионный фонд». Эту позицию под-
держивает и управляющий директор агент-
ства «Эксперт РА» Павел Митрофанов.

При этом ситуация, когда лишь треть 
пенсионных накоплений вложена в реаль-
ный сектор и роста инвестиций туда не на-
блюдается, «аномальна», указывает госпо-
дин Митрофанов. «Введение регулятором 

стресс-тестов, направленное на повыше-
ние структурного качества портфеля, толка-
ет НПФ к вложениям в ОФЗ»,— говорит экс-
перт. К тому же сейчас сформировалась весь-
ма необычная ситуация на облигационном 
рынке. «Сами эмитенты сейчас не склонны 
привлекать средства через облигации, по-
скольку на данный момент вполне доступ-
ны банковские кредиты по приемлемым 
ставкам, что сужает потенциальные возмож-
ности НПФ для инвестирования»,— указы-
вает господин Митрофанов. По его сло-
вам, ситуация должна быть иной. «Просто 
собрать все деньги и закачать в ОФЗ — это 
весьма сомнительная история с точки зре-
ния пенсионной системы,— отмечает экс-
перт.— Госдолг должен быть самым безри-
сковым, а соответственно, наименее доход-
ным инструментом. Большую долю также 
должны занимать вложения в бонды качест-
венных эмитентов реального сектора с соот-
ветствующей премией за хорошо контроли-
руемый риск, который обеспечивает повы-
шенную доходность клиентам НПФ».

Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По данным 
”
Ъ“, у совладельцев круп

ного железнодорожного оператора 
«МодумТранс» (бывшая «УВЗЛоги
стик») возник конфликт. Компания 
в суде пытается остановить сделку 
структур, близких к сыну генпрокуро
ра Юрия Чайки  Артему, по продаже до
лей в операторе. Источники 

”
Ъ“ гово

рят о трениях между господином Чай
кой и гендиректором «МодумТранса» 
Дмитрием Артяковым, сыном первого 
замглавы «Ростеха» Владимира Артяко
ва. Эксперты отмечают, что, несмотря 
на огромные долги оператора, он мо
жет  генерировать 25 млрд руб. выруч
ки в год, а его парк крайне  интересен 
 конкурентам.

Железнодорожный оператор «Модум-
Транс» судится со своим бывшим акционе-
ром ООО УК ПНК (100% долей у сына генпро-
курора РФ Юрия Чайки Артема, управляет 
Первой нерудной компанией). Как следует 

из материалов картотеки арбитражных дел, 
«Модум-Транс» в октябре подала иск к 
УК ПНК о переводе прав и обязанностей по 
договору купли-продажи доли в уставном ка-
питале оператора. Компания также ходатай-
ствовала о введении обеспечительных мер в 
виде запрета на регистрацию действий, на-
правленных на отчуждение доли в ее устав-
ном капитале, но в этом суд ей отказал.

• «Модум-Транс» — бывшая «УВЗ-Логистик» 
(УВЗЛ), в рэнкинге INFOline Rail Russia Top 
в первом полугодии занимала 11-е место 
 среди операторов, в том числе 7-е по объему 
парка вагонов в собственности и 10-е — 
в управлении. «Модум-Транс» сообщал 
на  сайте, что у него 37,5 тыс. вагонов,  
из них 21,2 тыс. обычных и 6 тыс. инно-
вационных (тяжеловесных) полувагонов, 
 почти 10 тыс. цистерн, 226 лесовозов.
Уралвагонзавод (УВЗ, входит в «Ростех»), 

владевший УВЗЛ, долго пытался продать ее, 
но процесс затянулся из-за долгов, образо-

вавшихся от закупки вагонов УВЗ в лизинг 
(28 млрд руб. основного долга и 90 млрд руб. 
поручительств на момент продажи). В февра-
ле УВЗЛ купило АО «Инвест-логистика», при-
надлежащее ЗАО «СЕТ-Холдинг», подкон-
трольному Александру Самусеву, с 2015 года 
возглавляющему УК ПНК. Покупатель дол-
жен решить проблему УВЗЛ с долгами, но 
«окончательный расчет будет произведен за 
несколько лет», говорил 25 апреля 

”
Ъ“ глава 

УВЗ Александр Потапов.
В том же феврале разрешение ФАС на 

покупку 75% «Инвест-логистики» получи-
ло ООО «Зерновая компания 

”
Арети“», под-

контрольное бывшему главе газовой «Ите-
ры» Игорю Макарову. Прошла ли эта сделка, 
неясно, но источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, подтверждает, что структуры госпо-
дина Макарова вошли в группу. Планирова-
лось, что сделка будет многоступенчатой, а 
структуру УВЗЛ переформатируют, говорит 
он, но сотрудничество между акционерами 

не задалось. В результате, по мнению собе-
седника 

”
Ъ“, Игорь Макаров выйдет из это-

го бизнеса. В группе «Арети» отказались от 
 комментариев.

Сейчас АО «Инвест-логистика» принадле-
жит 74,9% «Модум-Транса», еще 25% с июля 
владеет УК ПНК, следует из kartoteka.ru. Тог-
да же Александра Самусева, почти год воз-
главлявшего «Модум-Транс», в должности 
гендиректора сменил Дмитрий Артяков — 
сын первого замглавы «Ростеха» Владимира 
Артякова. Дмитрий Артяков также является 
акционером «Модум-Транса» с 19 октября, 
владея 0,1%. В октябре доля УК ПНК в «Модум-
Трансе» была раздроблена между Артемом 
Чайкой (10%), Александром Самусевым (10%) 
и Вячеславом Кужелем (5%).

В «Модум-Трансе» и УК ПНК не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. Два источника 

”
Ъ“ на рынке 

говорят, что разбирательство связано с кон-
фликтом между господами Артяковым и 
Чайкой, хотя причин конфликта не знают.

Сегодня «Модус-Транс» — очень интерес-
ный актив, в 2019 году он может генериро-
вать 25 млрд руб. выручки, и «как за компа-
нию, так и за парк вагонов готовы сражать-
ся», считает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Прежде всего, по его оцен-
ке, интерес представляет сегмент полуваго-
нов, говорит он, но и ставки по цистернам 
уже достигли 1000 руб. в сутки, и парк «Мо-
дум-Транса» — один из последних крупных 
лотов в этом сегменте, который может быть 
интересен и «Трансойлу», и «Нефтетранссер-
вису», и «ИСР-Трансу». Пусть долг компании 
очень велик, при текущих ставках он может 
обслуживаться, отмечает эксперт. Другое де-
ло, добавляет он, что весь парк компании — 
в лизинге и лизингодатели — Сбербанк и 
Газпромбанк — пристально следят за его 
судьбой, что несколько сковывает компа-
нию в пространстве для маневра.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов

«Модум-Транс» не делится
Железнодорожный оператор судится со своими акционерами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Предельный ущерб от пожара 
на строящемся ледоколе «Виктор 
Черномырдин» оказался гораздо 
больше тех 1,5 млн руб., о кото
рых ранее заявлял СКР, и состав
ляет уже 150 млн руб. На судне 
сгорели система сточных вод, 
часть системы пожаротушения, 
насосы и электрика приводов 
и около 8 км кабеля. В Объеди
ненной судостроительной кор
порации (ОСК) считают, что на 
ремонт и замену оборудования 
потребуется тричетыре месяца 
и ледокол все же успеют сдать 
в 2019 году. Но источники 

”
Ъ“ по

лагают, что срок сдачи сместится 
уже на 2020 год. Эксперты отме
чают, что очередная задержка 
критична для «Росморпорта».

Максимальный ущерб от пожара 
на строящемся на «Адмиралтейских 
верфях» (входят в ОСК) ледоколе «Вик-
тор Черномырдин», который произо-
шел 27 ноября, составит 150 млн руб., 
заявил 

”
Ъ“ президент корпорации 

Алексей Рахманов. По словам топ-ме-
неджера, возгорание произошло из-за 
«объемного взрыва» — сгорела систе-
ма сточных вод, часть системы пожа-
ротушения, насосы и электрика при-
водов, системы управления котлами 
и около 8 км кабеля (суммарно из 
1 тыс. км). Над поиском причин возго-
рания сейчас работает комиссия. Ра-
нее Следственный комитет оценил 
ущерб от пожара свыше 1,5 млн руб., 
повреждены внутренняя обшивка, 
электрооборудование, проводка. По-
страдали два человека.

Во вторник премьер Дмитрий Мед-
ведев на совещании на Балтзаводе по-
ручил ОСК и Минпромторгу разо-
браться в случившемся. Алексей Рах-

манов заверил, что ледокол будет 
сдан в 2019 году, но уточнил, что зада-
ча — не позже марта выйти на ходо-
вые и ледовые испытания (см. «Ъ-он-
лайн» от 29 ноября).

Собеседники 
”
Ъ“ называют две ос-

новные версии произошедшего. Со-
гласно первой, сварка на судне велась 
параллельно с бункеровкой, что и ста-
ло причиной взрыва. По другой вер-
сии, была нарушена последователь-
ность операций, и из-за сварки вос-
пламенились пары краски, не успев-
шей высохнуть. 

Контракт на строительство самого 
мощного в мире дизель-электриче-
ского ледокола (25 МВт) «Виктор Чер-
номырдин» для ФГУП «Росморпорт» 
был заключен Балтзаводом (входит в 
ОСК) и Росморречфлотом в 2011 году. 
Сдача ЛК-25 была запланирована на 
конец 2015 года, в 2017 году срок был 
сдвинут на сентябрь 2018 года. Летом 
2017 года ледокол передали на «Ад-
миралтейские верфи», а в сентябре 
появилась информация, что переда-
ча ЛК-25 заказчику намечена на июнь 
2019 года.

Но, как пояснил Алексей Рахманов 

”
Ъ“, официального переноса сроков 

по ЛК-25 нет: «По сути, с 1 октября мы 
находимся в просрочке». ОСК будет до-
полнительно докладывать о сроках с 
учетом происшествия и ремонта, по-
яснил топ-менеджер. Большая часть 
оборудования на ледоколе была им-

портная, ОСК потребуется три-четыре 
месяца на поставку нового оборудова-
ния, столько же нужно для работ по 
восстановлению ледокола после по-
жара, рассказал господин Рахманов. 
Глава ОСК напомнил, что ледокол был 
застрахован и деньги от страховой вы-
платы могут пойти на его ремонт и за-
купку оборудования, кроме того, он 
уточнил, что «платить будет Балтзавод, 
так как это его ледокол, его контракт».

Источник 
”
Ъ“ на «Адмиралтейских 

верфях», знакомый с проведенным 
заводом анализом последствий пожа-
ра, говорит, что ЛК-25 будет сдан «Рос-
морпорту» не ранее 2020 года. С этим 
согласны и другие собеседники 

”
Ъ“ в 

отрасли, которые считают, что постав-
ка нового оборудования потребует до 
десяти месяцев.

В «Росморпорте» вчера сообщили 
ТАСС, что допускают «незначитель-
ный перенос сроков сдачи судна». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров называет назревающую про-
блему новой задержки сроков сдачи 
ЛК-25 критичной. «Виктор Черномыр-
дин» изначально предназначался для 
работы на Севморпути, напоминает 
эксперт, и уже сейчас в Арктике ощу-
щается острая нехватка ледоколов с 
учетом задержек строительства атом-
ных ЛК-60. Впрочем, собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке высказывали сомнение, что 
25 МВт будет достаточно для работы в 
Арктике. Но, как отмечает Михаил 
Бурмистров, ЛК-25 «Росморпорт» мо-
жет использовать и в других бассей-
нах — например, на Северо-Западе и 
Дальнем Востоке, где также есть по-
требность в данных услугах, а имею-
щийся флот изношен. 

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский

Получилось как всегда
«Виктор Черномырдин» будет сдан не ранее 2019 года

Один из крупнейших розничных 
брокеров — «Финам» — предло
жит новым клиентам тариф, 
исключающий комиссию при со
вершении операций на фондо
вом рынке через мобильное при
ложение. Взимание комиссии за 
обороты является частью тради
ционной модели брокерского 
бизнеса, однако в «Финаме» по
лагают, что его доходность смо
гут поддерживать за счет других 
услуг, например маржинального 
кредитования. Конкуренты бро
кера пока не намерены следовать 
его примеру.

«Финам» в начале декабря запустит 
сервис FreeTrade — тарифный план, 
полностью освобожденный от брокер-
ской комиссии, сообщили 

”
Ъ“ пред-

ставители компании. Услуга будет пре-
доставляться клиентам, открывшим 
новые счета в «Финаме» удаленно и со-
вершающим операции на россий-
ском фондовом рынке через мобиль-
ное приложение. На текущий момент 
комиссия составляет в среднем 0,02% 
от оборота. Отменяются также фикси-
рованные платежи (абонентская пла-
та — в пределах 200 руб. в месяц и 
оплата за исполнение поручения — 
около 40 руб.). При этом остается пла-
теж за депозитарные услуги (0,01% от 
оборота и 177 руб. в месяц), если по 
счету совершаются движения. 

По словам президента ГК «Финам» 
Владислава Кочеткова, такое решение 
связано с желанием значительно рас-
ширить клиентскую базу. «Наш опыт 
говорит о том, что российские клиен-
ты чувствительны к комиссиям: до-
полнительные 200–300 руб. со счета 
являются для них негативным факто-
ром»,— отмечает он. В «Финаме» пола-

гают, что новая услуга привлечет в пер-
вый месяц после запуска более 3 тыс. 
новых пользователей.

Отмена брокерской комиссии — не-
стандартное решение для брокерского 
бизнеса, традиционно зарабатываю-
щего именно на клиентских оборотах. 
По данным «Финама», в структуре вы-
ручки его комиссионные, получаемые 
за мобильные операции, составляют 
14% и 31% в комиссионном доходе в це-
лом. Абсолютный объем комиссионно-
го дохода там не раскрывают.

Господин Кочетков отмечает, что 
брокер рассчитывает на увеличение 
дохода компании за счет роста маржи-
нального кредитования, а также за 
счет комиссий на срочном рынке и на 
рынке американских акций. «Новый 
тариф наиболее выгоден для клиен-
тов, которые совершают большое ко-
личество сделок, в том числе малыми 
лотами, и не используют маржиналь-
ное кредитование»,— говорит он. По 
мнению руководителя департамента 
финансовых рейтингов НРА Карины 
Артемьевой, в данном случае можно 
говорить о «заработке на масштабах», 
поскольку, согласно закону больших 
чисел, бизнес-затраты на обслужива-
ние клиентской базы не будут увели-
чиваться пропорционально ее росту.

Конкуренты «Финама» пока к таким 
решениям не готовы. По словам дирек-
тора департамента брокерского обслу-
живания Промсвязьбанка Михаила 
Молчанова, сейчас размер комиссии 
брокера в России и так незначитель-
ный: он составляет около 0,001–0,08% 
(против 1–2% в начале 2000-х годов). Он 
уверен, что в основном ни у кого из ста-
рожилов индустрии нет планов по до-
бровольному отказу от комиссий. Ком-
мерческий директор ИК «Церих Кэпи-

тал Менеджмент» Сергей Прокопьев в 
полностью бесплатную модель брокер-
ского обслуживания не верит: «Бес-
платный сыр бывает только в мыше-
ловке, поэтому в этом случае брокер, 
возможно, собирается 

”
нагнать“ клиен-

тов в мобильное приложение, сэконо-
мив на рекламных расходах, и в даль-
нейшем обязательно введет тарифы». В 
Сбербанке сообщили, что финальных 
решений по серьезным изменениям в 
тарифной сетке пока не принималось. 
В то же время в «ВТБ Капитал Инвести-
ции», по словам главного исполнитель-
ного директора компании Владимира 
Потапова, вариант отмены брокерской 
комиссии рассматривается, хотя доля 
комиссионных доходов составляет 
примерно половину всех доходов бро-
кера. «Пока склоняемся к стратегии по-
вышения уровня сервиса и удобства в 
качестве основного инструмента при-
влечения и удержания клиента»,— ска-
зал господин Потапов. В компании БКС 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в «Тинькофф 

Инвестициях» и «Открытии Брокер» от-
казались от комментариев. 

По словам господина Кочеткова, 
компания отдает себе отчет, что та-
кое решение может вызвать вопро-
сы у антимонопольщиков. Это от-
мечает и господин Прокопьев, счи-
тая, что freemium-модель может быть 
стратегически оправданна для круп-
ного брокера, но в целом для отрасли 
«очень вредна». В пресс-службе Феде-
ральной антимонопольной службы 
(ФАС) сообщили, что не имеют инфор-
мации о действиях «Финама». В случае 
получения информации служба «про-
анализирует возможность влияния 
изменения тарифов на конкурентную 
среду данного рынка».

Мария Сарычева

«Финам» отключил комиссию 
Брокер предложил клиентам новый тариф

Соглашения о предоставлении субсидий, 
как и предполагал 

”
Ъ“, будут заключаться с 

федеральными властями для системообра-
зующих предприятий, а для остальных — 
с  регионами.

Российские автоконцерны, с которыми ре-
форма начала обсуждаться раньше всех, уже 
выступили против, пригрозив приостановкой 
инвестиций (см. 

”
Ъ“ от 26 ноября). В других от-

раслях также не слишком довольны идеями 
Дмитрия Козака. Подход не учитывает отра-
слевую специфику, уровень развития экспор-
та в отраслях и особенности зарубежных рын-
ков сбыта с точки зрения законодательных и 
технических барьеров, говорит источник 

”
Ъ“ в 

вагоностроении. «Правило 
”
для всех одинако-

во“ формально, может поставить некоторые 
компании в неконкурентные условия и одноз-
начно принесет больше вреда, чем пользы»,— 
полагает он. Систему штрафов он называет до-
полнительной финансовой нагрузкой для биз-
неса, утверждая, что это сделает новый меха-
низм неработоспособным.

Гендиректор фармацевтической Stada CIS 
Иван Глушков также считает, что действующая 
нормативная база, в отличие от предлагаемой, 
так или иначе учитывает отраслевую специфи-
ку, а эффективность единого подхода к субси-
дированию вызывает сомнения. Также, добав-
ляет он, появление проекта означает, что даль-
нейшее обсуждение господдержки в рамках 
программы Минпромторга «Фарма 2030», на 
которое рассчитывает отрасль, не имеет смы-
сла. Однако Сергей Шуляк из DSM Group отме-
чает, что действующая система господдержки 
не может считаться полностью успешной. По 

его словам, Минпромторг, в том числе в фар-
мотрасли, «старался поддерживать интерес-
ные проекты, но многие компании так и не 
смогли выдать конечный продукт». В то же вре-
мя, добавляет эксперт, господдержка фармо-
трасли должна быть максимально точечной 
из-за разнообразия проектов.

Банки также скептически отнеслись к пере-
менам, поскольку часть отменяемых механиз-
мов касается субсидирования ставок по креди-
там и лизинговых платежей. В ВТБ 

”
Ъ“ сказа-

ли, что оценивать изменения преждевремен-
но, но отметили, что существующие програм-
мы госсубсидирования «успешно работают и 
востребованы участниками процесса». В Сбер-
банке официально ситуацию не комментиру-
ют, но источник 

”
Ъ“ в банке говорит, что в слу-

чае отмены льготного лизинга может снизить-
ся спрос на новые машины и объем новых сде-
лок. В целом собеседники 

”
Ъ“ на финансовом 

рынке были крайне удивлены происходя-
щим. Они сомневаются, что речь реально мо-
жет идти об отмене постановлений, многие из 

которых приняты недавно. Возможно, полага-
ют источники 

”
Ъ“, их просто структурируют и 

упорядочат. Один из собеседников 
”
Ъ“ считает, 

что проект — «рабочая версия, которая будет в 
дальнейшем пересмотрена и приведена к ры-
ночным реалиям».

На фоне недовольства машиностроителей 
из-за отмены механизмов господдержки спи-
сок отменяемых актов не раз менялся, и гово-
рить о том, в каком виде он будет внесен в пра-
вительство, сложно, подтверждают источники 

”
Ъ“, знакомые с ходом обсуждения документа. 

Но собеседник 
”
Ъ“ в Белом доме говорит, что 

проект может быть внесен уже 30 ноября.
Как сообщил 

”
Ъ“ источник в финансово-

экономическом блоке правительства, изме-
нение правил господдержки — это «едино-
личное решение Дмитрия Козака» и принято 
им еще в августе. Минфин и Минпромторг 
резко возражали против такого масштабного 
изменения правил игры, разделяя позицию 
бизнеса, требовавшего более предсказуемого 
поведения властей. Минфин высказывал опа-

сения, говорит собеседник 
”
Ъ“, что новый ме-

ханизм нецелевой субсидии может оказаться 
непрозрачным, но возражения «не были 
услышаны — подобные решения находятся в 
полной компетенции кураторов федераль-
ных проектов». 

Источник 
”
Ъ“ в Минфине говорит, что тео-

ретически изменение правил выделения суб-
сидий не потребует срочной бюджетной прав-
ки. «Деньги на эти цели уже зафиксированы в 
бюджете, меняются только правила их выде-
ления, Минпромторг сохранит возможность 
поддержки промышленности после 1 января 
2019 года, а техническую правку бюджета мож-
но осуществить в марте»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Объем средств в рамках нацпроекта 

до 2024 года зафиксирован на уровне 420 млрд 
руб., или около 70 млрд руб. в год.

Ольга Никитина, Олег Сапожков, 
Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Мануйлова,  
Ксения Дементьева, Мария Котова, 
Владимир Дзагуто

Господдержка не разменивается по отраслям 

П Р А В И Л А  И Г Р Ы К А К И Е  С У Б С И Д И И  П Р Е Д Л О Ж Е Н О  З А М Е Н И Т Ь

Согласно имеющемуся у ”Ъ“ варианту проекта 
постановления правительства о реформе господ-
держки промышленности, речь идет об отмене 
51 постановления о субсидиях, которые были 
приняты в 2012–2018 годах. Все они касаются 
отраслевых субсидий, то есть реформа не затра-
гивает целевые транши из бюджета на поддержку 
отдельных компаний.

Среди субсидий, которые предложено отме-
нить, часть касается экспортной поддержки. Это, 
например, средства на регистрацию за рубежом 
объектов интеллектуальной собственности, на 

сертификацию и транспортировку продукции. 
Также отменяются отдельные постановления 
о льготном лизинге в легпроме, автопроме, про-
изводстве дорожно-строительной и спецтехники, 
разнообразные льготные кредиты — например, 
субсидированные ставки кредитов на покупку 
сельхозтехники и спецтехники, оборудования для 
пищепрома, сырья для леспрома, на инвестпро-
екты по техперевооружению (например, в лег-
проме), по редкоземельным металлам и т. д.

Ликвидируются отдельные виды субсидий 
на инвестпроекты и НИОКР «приоритетных ви-

дов гражданской промышленности», производ-
ство детских товаров, средств реабилитации. 
Также отменяется отдельное субсидирование 
производства и продаж пилотных партий 
средств производства и закупок компонентов 
для них (станкостроение), а также выпуска из-
делий народных промыслов, ПО для инжини-
ринга и промышленного дизайна и т. д., общео-
траслевых проектов по развитию промышленно-
сти социально значимых товаров, созданию ле-
карств-дженериков, фармсубстанций и медтех-
ники. Будут упразднены также отдельные дота-

ции на выпуск беспилотного, газомоторного 
и электрического транспорта.

Попали в перечень и более частные субсидии, 
которыми могли на практике пользоваться лишь 
немногие компании. Так, правительство может 
отказаться от субсидии на скидку на перевозку 
автомобилей с дальневосточных автозаводов (ей 
пользовалось СП «Соллерс» и Mazda) и ключевой 
субсидии на покупку новых вагонов. Последняя 
сейчас выдается на часть видов инновационных — 
более грузоподъемных — вагонов, но производят 
их лишь несколько заводов в РФ. Отдел бизнеса

36 ледоколов
включает сейчас флот 
ФГУП «Росморпорт»

с1

Это позволит создать 
значительное количество 

примерно в таком же объеме,  
в такой же пропорции 
высокотехнологичных  

рабочих мест,  
естественно, высокооплачиваемых

— Дмитрий Козак,
вице-премьер РФ,  

о реформе господдержки промышленности,  
на встрече с Владимиром Путиным  

22 октября

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Концерн Mars, производитель 
кормов для животных Pedigree 
и Whiskas, хочет начать их экс-
порт в Китай и другие страны 
Юго-Восточной Азии с заводов 
в России. Сроки начала экспорта 
будут зависеть от того, как скоро 
китайские власти смогут серти-
фицировать предприятия; во-
прос об этом должен решиться 
на межправительственном уров-
не. Эксперты отмечают, что по 
объему рынок Китая пока усту-
пает российскому, но в перспек-
тиве десятилетия может прев-
зойти его в два-три раза.

О планах Mars наладить поставки 
кормов для домашних животных со 
своего новосибирского завода в Ки-
тай и другие страны Юго-Восточной 
Азии рассказал президент корпора-
ции в России Валерий Щапов. Какой 
объем продукции может экспорти-
роваться из региона, руководство 
Mars не сообщило. В пресс-службе 
Mars добавили, что потенциально 
экспорт может быть налажен не 
только с предприятия в Новосибир-
ской области, но и с других россий-
ских фабрик. У компании есть также 
два предприятия в Московской обла-
сти, по одному в Ульяновске и Росто-
ве-на-Дону.

По данным правительства Ново-
сибирской области, в 2018 году пред-
приятие Mars в этом регионе произ-
вело 50 тыс. тонн сухих и 45 тыс. 
тонн влажных кормов. Сейчас ком-
пания завершает расширение мощ-

ностей предприятия, инвестировав 
в проект 700 млн руб. В результате 
производство сухих кормов на пред-
приятии увеличится на 25%, уточнил 
директор завода Иван Запрягаев.

Сроки начала экспорта в Китай бу-
дут зависеть от решения вопроса с 
сертификацией российских пред-
приятий. «Для начала поставок нам 
необходимо, чтобы китайская сторо-
на включила их в список разрешен-
ных для ввоза кормов для непродук-
тивных животных. Мы рассчитыва-
ем на сохранение данного вопроса в 
повестке двусторонних межправи-
тельственных консультаций»,— ска-
зал представитель Mars.

По прогнозам Euromonitor Inter-
na tional, в 2018 году объем россий-
ского рынка кормов для домашних 
животных вырастет на 1,76%, до 
620,85 тыс. тонн, в деньгах — на 
7,82%, до $3,17 млрд. В Китае объем 
этого рынка в 2018 году должен со-
ставить 407,16 тыс. тонн против 
322,59 тыс. тонн годом ранее, прода-
жи — $2,21 млрд против $1,66 млрд. 
Если в России почти 69% рынка в на-
туральном выражении в 2018 году 
придется на корма для кошек, то в 
Китае основной продукт в категории 
— корма для собак (на них приходит-
ся 67%). При этом, пишут аналитики 
Euromonitor, урбанизация населе-
ния в КНР будет способствовать ро-
сту популярности кошек как домаш-
них питомцев, так как их удобнее со-
держать в ограниченном простран-
стве городской квартиры.

Mars, по данным Euromonitor In-
ter national, лидирует на рынке кор-
мов для домашних животных как в 
России, так и в Китае. В компании по-
яснили, что с российских предприя-
тий в КНР может поставляться про-
дукция, которая либо совсем не вы-
пускается на территории республи-
ки, либо присутствует там в недоста-
точном количестве.

«У китайского рынка кормов для 
домашних животных огромный по-
тенциал. Через десять лет он может в 
два-три раза превысить объем рос-
сийского рынка — одного из круп-
нейших в мире, поэтому желание 
компаний расширить свое присутст-
вие в КНР понятно»,— говорит ди-
ректор Ассоциации производителей 
кормов для домашних животных Фе-
дор Борисов. При этом, по его сло-
вам, китайцы пока тратят на корма 
для питомцев существенно меньше, 
чем семьи в РФ, а более 50% катего-
рии покупают онлайн.

В России категория кормов для 
животных — одна из самых дина-
мичных на рынке и входит в тройку 
самых быстрорастущих в секторе 
FMCG, говорит директор по работе с 
клиентами «Nielsen Россия» Ольга 
Дашкевич. Основный вклад в рост 
категории, по ее словам, вносят кор-
ма для кошек и спрос, поддерживае-
мый высокой промоактивностью ос-
новных игроков, в том числе Mars.

Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Анатолий Костырев

Китайских собак покормят из России
Новосибирский завод Mars будет экспортировать корма

Входящий в АФК «Система» 
 Владимира Евтушенкова аг-
рохолдинг «Степь» выходит 
на  новый рынок. На этой не-
деле компания стала владель-
цем ростовского «Инвестпром- 
опта» — крупнейшего в стране 
сахарного трейдера. Несмотря 
на рискованность и волатиль-
ность сахарного рынка, прио-
бретение может обеспечить 
«Степи» хороший заработок, 
уверены эксперты.

Агрохолдинг «Степь» приобрел 
ООО «Торговый дом 

”
Инвестпром-

опт“» в Ростовской области, расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор «Степи» Андрей 

Недужко. По его словам, сделка за-
крылась на этой неделе, ее сумма не 
раскрывается, продавцами были фи-
зические лица. Владельцем 66,7% 
«Инвестпром-опта» в ЕГРЮЛ указана 
Наталья Соколовская, остальная до-
ля — у Бориса Заранкина. «Инвес-
тпром-опт» — крупнейший сахар-
ный трейдер в России, занимающий-
ся также оптовой торговлей крупа-
ми, говорит господин Недужко. Объ-
ем продаж превышает 190 тыс. тонн 
в год. Компания управляет линией 
фасовки мощностью более 60 тыс. 
тонн в год и логистическим ком-
плексом пропускной способностью 
свыше 100 тыс. тонн ежегодно. Более 
30% всех поставок приходится на Мо-
скву и Подмосковье. В «Инвестпром-
опте» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• «Степь» входит в АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова. Компания 
занимается растениеводством, 
 садоводством, овощеводством, мо-
лочным животноводством и агро-
трейдингом. Выручка «Степи» в ян-
варе–сентябре 2018 года выросла 
на 113,2%, до 14,6 млрд руб., чистая 
прибыль — на 17,8%, до 2,1 млрд руб.
Среди трейдеров сахара, которые 

работают по всей стране с любым 
продавцом и покупателем, «Инвес-

тпром-опт» в последние годы дейст-
вительно был лидером рынка, под-
тверждает ведущий эксперт Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 
Евгений Иванов. «Степь» ранее тор-
говлей сахаром не занималась. По 
словам Андрея Недужко, сделка по-
зволит холдингу вертикально интег-
рировать растениеводческий сег-
мент («Степь» выращивает сахарную 
свеклу), диверсифицировать каналы 
сбыта и войти с новым продуктом в 
торговые сети. «Инвестпром-опт» по-
ставляет фасованные сахар и крупы 
в X5 Retail Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель»), «Магнит», 
Auchan и др.

По словам господина Иванова, 
построить вертикальную интегра-
цию «Степь» могла и без сахарного 
завода, сдавая свеклу на переработку 
предприятиям в Краснодарском 
крае. Начальник управления опера-
ций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом финанс» Георгий Ва-
щенко оценивает «Инвестпром-опт» 
в 300–500 млн руб. без учета долга. 
Как следует из данных «СПАРК-Ин-
терфакс», на конец 2017 года общие 

обязательства компании превыша-
ли 590 млн руб. Выручка «Инвес-
тпром-опта» в прошлом году снизи-
лась на 27%, до 5,52 млрд руб., чистая 
прибыль упала c 33,59 млн до 
1,42 млн руб.

Как отмечает Евгений Иванов, 
сахарный рынок очень волатиль-
ный: за полгода цена может изме-
ниться вдвое в любую сторону. Но 
именно это, подчеркивает он, дает 
возможность грамотным трейдерам 
получать хорошие заработки. Как 
следует из отчетности «Русагро», в 
начале 2017 года средние цены на 
сахар в России были на уровне 
28,9 руб. за килограмм без НДС, к 
июлю достигли пика — 38 руб. за 
килограмм, а по итогам года упали 
до 28 руб. за килограмм. В третьем 
квартале 2018 года котировки были 
на уровне 28,2 руб. за килограмм. 
По итогам 2019 года за счет синер-
гии с текущим бизнесом «Степи» го-
довой объем продаж сахарной и ба-
калейной продукции компании 
превысит 250 тыс. тонн, ожидает го-
сподин Недужко.

Покупка «Инвестпром-опта» не 
первая сделка «Степи» за последнее 
время. В ноябре агрохолдинг выку-
пил все активы ростовского «Рост-
зернотранса», включая портовый 
зерновой терминал на Дону (см. 

”
Ъ“ 

от 27 ноября). Источник 
”
Ъ“ на рын-

ке полагает, что «Степь» пытается за-
нять максимальное число ниш в 
рамках будущего IPO. «Диверсифика-
ция и вертикальная интеграция сни-
жают зависимость бизнеса от миро-
вой конъюнктуры в разных сегмен-
тах. Возможно, 

”
Степь“ попытается 

продать инвесторам именно эту 
историю»,— рассуждает старший 
аналитик Газпромбанка Марат Ибра-
гимов. В марте сообщалось, что раз-
мещение 25–30% акций «Степи» мо-
жет пройти в 2020 году.

Анатолий Костырев

Сладкая жизнь в «Степи»
Агрохолдинг купил крупнейшего сахарного трейдера в РФ

Московский метрополитен рас-
смотрит предложение по раз-
вертыванию на станциях сети 
терминалов для аренды заряд-
ных устройств для мобильных 
телефонов. Проект предлагает 
сервис «Бери заряд», среди ин-
весторов которого основатель 
Universa.io Александр Бородич. 
Проблемой могут стать невоз-
враты устройств, предполагают 
эксперты.

Сервис «Бери заряд» направил в 
департамент транспорта Москвы 
письмо (есть у 

”
Ъ“) с предложением 

разместить в метро и на остановках 
общественного транспорта термина-
лы для аренды зарядных устройств 
для мобильных телефонов — пауэр-
банков. В Московский метрополи-
тен поступали предложения по по-
воду такого проекта, подтвердили 

”
Ъ“ в его пресс-службе. «Если мы при-

мем решение о его реализации, бу-
дет объявлен открытый конкурс на 
право заключения доходного дого-
вора с метрополитеном, сумма кото-
рого будет определена по результа-
там торгов»,— уточнил представи-
тель метрополитена.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
управляющее сервисом «Бери заряд» 
ООО «Заряд!» зарегистрировано в 
марте 2018 года. 55% компании при-
надлежат ее гендиректору Кириллу 
Кулакову. В число учредителей с долей 
5% также входит основатель Ventu-
reClub и Universa.io, бывший директор 
по маркетингу Mail.ru Group Алек-
сандр Бородич. По собственным дан-
ным компании, общий объем инвести-
ций в проект составил 25 млн руб.
Компания хочет запустить в ме-

тро сеть из 300 аппаратов, а всего к 
сентябрю 2019 года развернуть до 

2 тыс. точек аренды пауэрбанков в 
Москве, 500 — в Санкт-Петербурге и 
по несколько сотен в городах-милли-
онниках. Сейчас в Москве уже рабо-
тают около 50 автоматов «Бери за-
ряд». Чтобы воспользоваться услугой 
сервиса, клиент регистрируется в 
приложении, привязывает банков-
скую карту, оплачивает и получает 
пауэрбэнк в ближайшем аппарате и 
возвращает его в любом другом. Сто-
имость аренды в час составляет 
50 руб., в сутки — 100 руб.

По словам Кирилла Кулакова, для 
метро будет предназначена специ-
альная версия автомата с антиван-
дальным корпусом, автономным пи-
танием, системой видеонаблюдения 
и распознавания лиц, а также, воз-
можно, интеграцией с картой «Трой-
ка». Проникновение услуги составит 
3–5% от общего ежедневного пасса-
жиропотока московского метро, а до-
ход метрополитена от аренды площа-
дей — от 36 млн руб., следует из пись-
ма господина Кулакова в дептранс.

Рынок портативных зарядных 
устройств в России продолжает ра-
сти, следует из данных ритейлеров. 
По итогам девяти месяцев 2018 года 
в России продано 4,5 млн пауэрбан-
ков на сумму около 5,4 млрд руб., что 
превышает показатели прошлого го-
да на 16% в штуках и 15% в деньгах, 
оценивают в «М.Видео-Эльдорадо». 
«С развитием технологичной состав-
ляющей смартфонов растет и их 
энергопотребление, что и стимули-
рует спрос на портативные заряд-
ные устройства»,— подтверждают в 
объединенной компании «Связно-
го» и «Евросети».

Сервис аренды таких устройств 
будет пользоваться спросом у моск-
вичей, считает партнер KPMG в Рос-
сии и СНГ Еркожа Акылбек. Кроме 
того, он позволит городским вла-
стям собирать более полную инфор-
мацию о перемещениях пассажи-
ров, на основе которой можно де-
лать и таргетированную рекламу, 
добавляет он.

«Те, кто много пользуется телефо-
ном и в том числе потребляет тяже-
лый контент в транспорте, скорее ку-
пят свой пауэрбанк»,— скептичен ру-
ководитель направления по работе с 
операторами связи в СНГ «Делойт» 
Антон Шульга. Кроме того, можно ис-
пользовать стенды для зарядки в об-
щественных местах, которые уста-
навливают в том числе операторы 
связи, напоминает эксперт. Непонят-
но, и как будет решаться вопрос не-
возвратов. «Если при оплате с банков-
ской карты можно попробовать спи-
сать стоимость устройства в случае 
невозврата с владельца карты, то в 
случае 

”
Тройки“ механизм не ясен», 

— отмечает господин Шульга.
Юлия Тишина

Пассажиров одарят током
В метро предлагают разместить сеть аренды зарядных устройств

В итоге, по подсчету аналитика, 
рынки организованного и самостоя-
тельного выездного туризма в этом 
году покажут сопоставимую динами-
ку, увеличившись на 8–10% по числу 
отправляющихся за рубеж: «Основ-
ной прирост обеспечен Турцией — 
плюс 22–23%, которая по-прежнему 
является самым доступным местом 
отдыха для россиян и пользуется пре-
имуществом 

”
закрытого“ Египта». 

Между тем у систем бронирова-
ния туров данные по продажам на 
новогодние праздники существенно 
различаются. Так, согласно оценкам 
OnlineTur.ru, спрос на путевки в этот 
период пока вырос на 9% к аналогич-
ному показателю прошлого года. Но 
в компании рассчитывают, что об-
щее увеличение достигнет 13–15%. 

Средняя стоимость отдыха при этом, 
по данным OnlineTur.ru, увеличи-
лась на 12%. В Level.travel указывают 
на увеличившийся интерес к вну-
тренним турам: доля России в общей 
структуре продаж на новогодние да-
ты за год выросла с 5% до 15%. На рост 
внутреннего рынка на 10–12% по 
итогам года обращает внимание и 
господин Нуждин. «Это лучше на-
ших ожиданий, изначально мы про-
гнозировали стагнацию или спад»,— 
сказал он. В объединенной сети ТБГ 
и «Горячие туры» при этом говорят, 
что доля продаж на внутренние на-
правления за год не изменилась и 
по-прежнему составляет 13,5% (вто-
рое место после Таиланда). 

В 2019 году рост рынка выездного 
и внутреннего туризма замедлится, 
считает Игорь Нуждин. По его про-
гнозам, темпы увеличения продаж 

могут сократиться на 1–2 процент-
ных пункта. Аналитик связывает это 
с завершением периода восстанов-
ления продаж после кризисных 
2014–2016 годов и продолжающим-
ся падением доходов россиян в дол-
ларовом эквиваленте. «Перспектива 
не только 2019 года, но и ближай-
ших нескольких лет — это стагна-
ция: в 2018 году рынок как внутрен-
него, так и зарубежного туризма до-
стиг объемов, при которых его даль-
нейший рост возможен только за 
счет каких-то существенных измене-
ний либо в доходах граждан, либо в 
стоимости путевок»,— рассуждает 
эксперт. В то же время он оговарива-
ется, что скорректировать ситуацию 
в сторону роста рынка выездного ту-
ризма может открытие Египта для 
массовых путешественников. 

Александра Мерцалова

Новый год встречает туристов

Входящий в «Газпром-медиа» 
 телеканал ТНТ нашел новое 
 направление для инвестиций. 
Компания приобрела 10% в стар-
тапе Native Rent, который пла-
нирует зарабатывать на пакет-
ном размещении нативной 
 рекламы. Массовое производст-
во такой рекламы может стать 
уникальным для российского 
рынка, но окажется сложным 
технически, предупреждают 
эксперты.

Принадлежащее каналу ТНТ 
ООО «Международное РТВ» прио-
брело 10% в ООО «Нэйтив Рент», сле-
дует из данных Kartoteka.ru. Эта 
компания управляет сервисом на-
тивной рекламы Native Rent, кото-
рый сейчас готовится к запуску, рас-
сказал 

”
Ъ“ знакомый основателей 

проекта. По его словам, сервис хо-
чет стать агрегатором площадок для 
пакетного размещения нативной 
рекламы и разрабатывает ком-
плексный продукт для рекламода-
телей и агентств. «Инвестиции в 
стартап Native Rent являются ча-
стью долгосрочной стратегии хол-
динга по поиску новых перспектив-
ных направлений и проектов на 
внешнем рынке и внутри холдин-
га»,— сообщила 

”
Ъ“ представитель 

управляющего ТНТ холдинга «Газ-

пром-медиа развлекательное теле-
видение» (ГПМ РТВ) Екатерина Тро-
фимова.

90% Native Rent поровну остались 
у основателей — директора кросс-
медийных коммуникаций ГПМ РТВ 
Евгения Галимского и гендиректора 
компании Relevant Media Андрея Ку-
зеева. Господин Галимский отказал-
ся от комментариев, господин Кузе-
ев не ответил на запрос.

У ТНТ и прежде были инвести-
ции в непрофильные интернет-про-
екты. В 2013 году канал финансиро-
вал запуск британского музыкаль-
ного стартапа Bloom.fm, а также ин-
вестировал в американскую соци-
альную сеть Entragо. Оба проекта 
вскоре закрылись.

Исследование издания «Лайфха-
кер» и журфака МГУ называло лиде-
рами по числу нативных публика-
ций в июле—августе 2018 года на 
российском рынке издания Meduza, 
«Лайфхакер» и «Канобу». После бума 
нативной рекламы несколько лет на-
зад рынок стандартизировался и на-
чал стагнировать, рассуждает опера-
ционный директор агентства R.Point 
Александр Будилин. ТНТ может ис-
пользовать решения Native Rent для 
продвижения собственных продук-
тов или кампаний для рекламодате-
лей, предполагает он. Для ТНТ этот 

проект — способ привлечь больше 
трафика на свои ресурсы, согласен 
заместитель гендиректора Segmento 
Александр Куликов: «Нативный фор-
мат эффективнее баннерной рекла-
мы, выше вовлеченность пользовате-
ля, но есть и ряд барьеров — охваты 
аудитории ограничены только тема-
тическими статьями».

Модель Native Rent отличается от 
типичных решений, которые пред-
лагают платформы нативной рекла-
мы, отмечает медиадиректор Sports.
ru Евгений Вольнов: «Они агрегиру-
ют сайты, выходящие по определен-
ным поисковым запросам в топ ре-
зультатов, и размещают на них брен-
дированный контент. В итоге, когда 
пользователь ищет что-то про подгуз-
ники или лекарства, то постоянно на-
тыкается на предложение определен-
ного бренда. Такого подхода к натив-
ной рекламе не предлагает никто».

Проблемой может стать слож-
ность производства нативной ре-
кламы, считает издатель N+1 Анд-
рей Коняев. «В массовом подходе 
Native Rent угадывается попытка 
срезать косты, но вряд ли она срабо-
тает, потому что нативная реклама 
предполагает глубокую интеграцию 
в контент и стилистику издания»,— 
указывает он.

Анна Афанасьева

ТНТ замаскирует рекламу
Канал инвестировал в стартап Native Rent

с1

Мы должны быть 
привлекательны 
для инвестора, 

чтобы он не колебался
— Али Узденов,

старший вице-президент АФК «Система», 
о подготовке IPO «Степи»,  

март 2018 года

Ц И Т А Т А

511 млрд рублей
достигнет объем 
 основных отраслей 
 экономики совместного 
потребления в России 
по итогам 2018 года 
(оценка Российской 
 ассоциации электрон-
ных коммуникаций)

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / пенсионные фонды
На всякий нечастный случай
Почему негосударственные пенсионные фонды группируются вокруг государства
Процесс консолидации негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов (НПФ)  почти завершен: на 
 четыре крупнейшие пенсион-
ные группы с активами более 
0,5 трлн руб. уже приходится 
 более трех четвертей всех пенси-
онных активов. Консолидация 
отрасли идет давно, но если 
в прошлом основными центра-
ми объединения выступали 
частные финансовые группы, 
то в последние полтора года 
это государственные или около-
государственные структуры. 
Пенсионный рынок развивает-
ся в  русле общей тенденции фи-
нансового: регулятору проще 
 работать с небольшим количест-
вом крупных и хорошо управля-
емых игроков. И эксперты ждут 
продолжения консолидации с 
одновременным вымыванием 
из отрасли частного капитала.

Нефтегазовый вектор
К настоящему времени более 1,4 тр-
лн руб. активов сконцентрировали у 
себя НПФ, так или иначе связанные с 
Газпромбанком (ГПБ) и «Газпромом» 
(см. 

”
Ъ“ от 6 ноября). Формирование 

этой группы произошло в результате 
акционирования, которое все пенси-
онные фонды должны были завер-
шить до конца этого года. Главной не-
ожиданностью стало вхождение ГПБ 
в капитал НПФ «Благосостояние», ко-
торый контролировало ОАО РЖД. 
Банк станет мажоритарным акционе-
ром фонда с долей 50% минус 1 ак-
ция, а монополия сохранит за собой 
только блокирующий пакет (25% 
плюс 1 акция). В результате акционе-
ры смогут избежать отражения в сво-
ей отчетности обязательств НПФ, что 
избавит баланс от дополнительной 
нагрузки.

Доли в капитале «Газфонда», кото-
рый также в ноябре начал процесс ак-
ционирования, получат ГПБ (0,2%) и 
«Газпром» (41,5%), а также СОГАЗ 
(33,3%) и управляющая компания (УК) 
«Лидер» (25%), так или иначе связан-
ные между собой. Чуть ранее ГПБ по-
лучил 10% в капитале «Газфонд Пен-
сионные накопления». При этом «Газ-
фонд» сохранил 35% «Газфонда ПН», 
мажоритарный портфель в размере 
55% остался у Анатолия Гавриленко. 
Косвенно 35,8% в НПФ «Благосостоя-
ние ЭмЭнСи» (будет переименован в 
«Ренессанс пенсии») после акциони-
рования станет владеть НПФ «Благо-
состояние». В ГПБ, «Газфонде», «Газ-
фонде ПН», «Лидере» не ответили на 
запрос 

”
Ъ“, в «Газпроме» отказались 

от комментариев.
Другим центром консолидации 

пенсионных активов в последнее 
время стала группа компаний (ГК) 
«Регион» — старый игрок на рынке 
управления пенсионными деньга-
ми, активно работающий в том числе 
с нефтяной компанией «Роснефть». В 
2017 году в результате акционирова-
ния небольшого фонда «Традиция» 
его собственником стала инвестици-
онная компания (ИК) «Регион», входя-
щая в группу. В конце того же года ИК 
получила долю 9,9% в НПФ «Согласие 
ОПС», принадлежащем концерну 
«Россиум» Романа Авдеева.

Весной 2018 года НПФ «Нефтега-
рант» и «Нефтегарант НПО», работаю-
щие с «Роснефтью», объявили о слия-
нии с фондом «Согласие ОПС». Объе-
динение трех фондов должно завер-
шиться в этом году, мажоритарным 
акционером единого НПФ станет 
«Россиум», писали «Ведомости» и го-
ворили источники 

”
Ъ“, близкие к 

концерну. «Ведомости» также указы-
вали, что среди акционеров будут 
«структуры 

”
Региона“».

В сентябре завершилась передача 
ФГ «Будущее», объединяющей четыре 
НПФ — «Будущее», «Телеком-Союз», 
«Социальное развитие», «Образова-
ние»,— от структур Бориса Минца оф-
шору Riverstretch Trading & Invest-
ments (RT&I). Ранее RT&I входил в 
ЗПИФ «Коммерческие инвестиции» 
под управлением «Регион Портфель-
ные инвестиции» (входит в ГК «Реги-
он»), нынешний мажоритарный акци-
онер кипрского офшора — Павел Ва-
щенко, бывший сотрудник «Региона».

Несмотря на то что между многи-
ми НПФ отсутствуют формальные свя-
зи на уровне собственности, руковод-
ство осуществляется из одного центра 
— ГК «Регион», рассказывали контр-
агенты фондов, пенсионные лобби-
сты и сотрудники НПФ. В частности, 
курирует их работу на уровне группы 
бывший гендиректор НПФ Сбербан-
ка Галина Морозова, перешедшая в 
«Регион» на должность заместителя 
гендиректора ИК, указывают собесед-
ники 

”
Ъ“. У всех НПФ, входящих в эту 

группу, основными управляющими 

компаниями являются компании «Ре-
гиона». Как рассказали источники 

”
Ъ“, в перспективе рассматривается и 

объединение фондов ФГ «Будущее» с 
объединяемым сейчас НПФ «Нефтега-
рант». Активы созданной пенсион-
ной группы составляют около 520 мл-
рд руб. Все ее участники не ответили 
на запросы 

”
Ъ“.

Вокруг Сбербанка 
и Центробанка
Сопоставимыми пенсионными акти-
вами обладают еще два фонда. «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» завершил в конце лета 
объединение с НПФ электроэнергети-
ки и РГС (см. 

”
Ъ“ от 23 августа), все три 

фонда находились в периметре сана-
ции Центробанком банка «ФК Откры-
тие». В итоге был создан второй по ве-
личине российский НПФ с активами 
в размере 570 млрд руб., который на-
чал активное привлечение новых 
клиентов через широкую банковскую 
сеть (см. 

”
Ъ“ от 22 октября), также ока-

завшуюся у мажоритарного акционе-
ра после санации.

Лидером на российском рынке с 
активами в размере 618 млрд руб. 
остается НПФ Сбербанка, сделавший 
ставку на органический рост. Единст-
венным недавним приобретением 
стал НПФ «ВНИИЭФ-Гарант». Однако 
сделку сложно назвать рыночной, ее 
сумма составила всего 120 млн руб., 
то есть в размере капитала «ВНИИЭФ-
Гаранта». Привлечение новых клиен-
тов НПФ Сбербанка осуществлял за 
счет банковской сети материнского 
банка, самой большой в России. При 
этом в Счетной палате (СП) указыва-
ли, что использование сети Сбербан-
ка для агентских функций родствен-
ного НПФ также нельзя назвать ры-
ночным, поскольку речь идет о «при-
вилегированном положении». «Се-
годня это доминирующее положение 
на рынке пенсионных накоплений, 
которое через какое-то время имеет 
риск превратиться в монопольное 
положение на этом рынке»,— отмеча-
ли в СП (см. 

”
Ъ“ от 20 апреля).

У многих рыночных фондов в со-
ставе групп есть банковские сети, ко-
торые могут быть не менее эффектив-
ны, чем сеть Сбербанка, возражает ис-
полняющий обязанности гендирек-
тора НПФ Сбербанка Александр Про-
копенков. «Кроме того, можно ис-
пользовать ресурсы ритейлеров — 
это, конечно, требует профессиональ-
ных усилий и ресурсов, но дешевле и 
надежнее, чем агентские сети из фи-
зических лиц»,— утверждает он.

Подготовительная группа
В перечисленных четырех группах 
сосредоточено 77,2% всех активов 
частных пенсионных фондов. Не-
смотря на то что среди оставшихся 
игроков тоже есть весьма крупные, 
как, например, НПФ «Сафмар» и «До-
верие», принадлежащие холдингу 

«Сафмар Финансовые инвестиции» 
(СФИ) семьи Гуцериевых, а также 
«ВТБ пенсионный фонд», они уже за-
думываются о присоединении к бо-
лее крупным игрокам.

Несколько человек, близких к 
структурам группы «Сафмар», а так-
же на рынке M&A пенсионных фон-
дов утверждали, что СФИ искал по-
купателя на свои пенсионные фон-
ды. В частности, велись переговоры 
с ГК «Регион». «Мы периодически об-
суждаем с другими игроками воз-
можности продажи или покупки тех 
или иных активов, как финансовых, 
так и в других сегментах бизнеса 
группы, но до появления конкрет-
ных договоренностей эти перегово-
ры не комментируем»,— пояснили в 
СФИ. Однако там заверили, что у хол-
динга «нет и не было задачи во что 
бы то ни стало избавиться от своего 
пенсионного бизнеса». Впрочем, по-
купок других НПФ также не намеча-
ется, таких стратегических задач нет, 
подчеркнули в СФИ.

Группа ВТБ также искала возмож-
ности объединения своего НПФ с 
другими игроками рынка — в част-
ности, рассматривалась возмож-
ность объединения фонда группы 
ВТБ с «Газфондом ПН», рассказывали 
несколько источников 

”
Ъ“. Но ВТБ 

хотел заключить денежную сделку, а 
владелец «Газфонда ПН» Анатолий 
Гавриленко, наоборот, настаивал на 
передаче группе доли в объединен-
ном НПФ, поэтому сделка также не 
состоялась. В группе ВТБ отказались 
от комментария.

Впрочем, у крупнейших пенсион-
ных групп интерес не ограничивает-
ся большими игроками. О том, что ГК 
«Регион» рассматривает возмож-
ность покупки малых фондов, рас-
сказали собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

M&A и источник, близкий к продав-
цу НПФ, с которым группа компаний 
ведет переговоры. Структуры мажо-
ритарного акционера «Газфонда ПН» 
Анатолия Гавриленко уже провели 
due diligence фонда «Алмазная осень» 
и ведут с его владельцем, холдингом 
АЛРОСА, переговоры о покупке (см. 

”
Ъ“ от 17 сентября). В «ЛУКОЙЛ-Гаран-

те» также утверждают, что им были 
бы интересны приобретения других 
игроков, которые «позволяют полу-
чить положительный экономиче-
ский эффект на среднесрочном гори-
зонте — до пяти лет». НПФ Сбербанка 
тоже готов рассматривать предложе-
ния при их появлении, заявил госпо-
дин Прокопенков 

Управляемая конкуренция
Фактически на пенсионном рынке 
сформировалась олигополия, цент-
ром которой стали несколько свя-
занных с государством промышлен-
ных и финансовых групп, признают 
опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. Об этом 

же свидетельствуют данные опубли-
кованного 29 ноября ежекварталь-
ного «Обзора финансовой стабиль-
ности» ЦБ. Регулятор указывает, что 
значение отражающего уровень кон-
центрации отрасли индекса Херфин-
даля—Хиршмана в системе НПФ, ра-
ботающих с пенсионными накопле-
ниями, достигло 1454 пунктов, что 
соответствует олигополистическим 
рынкам. В пенсионных резервах 
этот показатель вырос до 2142 пун-
ктов, а это уже монополистический 
рынок. «Со стороны регулятора та-
кая сверхконцентрация рынка не 
вызывает отторжения — ЦБ знает 
этих игроков, знает, чего от них ожи-
дать, и может выстроить с несколь-
кими центрами гораздо более про-
стую коммуникацию, нежели с дис-
персной средой»,— считает дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Юрий Ногин.

В результате, считает эксперт, 
сложившиеся окологосударствен-
ные группы станут точками даль-
нейшей консолидации отрасли. 
Ожидать появления новых центров 
не стоит по крайней мере до того 
момента, пока не сформируется по-
нимание будущего пенсионной си-
стемы, полагает управляющий ди-
ректор агентства «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. «Все игроки из-
вестны, и они уже сконцентрирова-
ли у себя сотни миллиардов пенси-
онных денег и готовы продолжать 
наращивать их»,— говорит он.

«Ситуация в пенсионной отрасли 
отражает тренды российского фи-
нансового рынка, где также происхо-
дит огосударствление и олигополи-
зация. Под эгидой оздоровления фи-
нансового сектора с рынка посте-
пенно вымываются частные игроки, 
которые либо ликвидируются, либо 
попадают в периметр консолидации 
к крупным государственным и око-
логосударственным игрокам»,— по-
лагает гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» 
Сергей Околеснов.

Самые простые жертвы такой 
консолидации — это малые фонды с 
активами до 10 млрд руб., с которых 
условно начинается порог прибыль-
ности НПФ, отмечает господин Мит-
рофанов. Однако, по его словам, это 
не значит, что другие фонды не ста-
нут ее объектом. Скорее всего, пояс-
няет эксперт, придется определить-
ся с тем, к какой группе примкнуть, 
и фондам, которые раньше счита-
лись крупными, иначе их бизнес «бу-
дет маргинализирован, в том числе 
и из-за отсутствия должной админи-
стративной поддержки».

Илья Усов
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Впервые с идеей создать НПФ на базе ВЭБа — госкорпорации, управляющей пенси-
онными накоплениями «молчунов»,— выступил Минфин в июне этого года. Функцию 
ВЭБа в управлении будущим индивидуальным пенсионным капиталом (ИПК) было 
решено разделить надвое. Как государственная управляющая компания он должен 
будет продолжать управлять непополняющимися накоплениями «молчунов». А его 
дочерний НПФ сможет привлекать новых клиентов по ИПК, которые будут осуществ-
лять новые взносы. Решение о создании НПФ ВЭБ должен принять самостоятельно. 
В конце октября—начале ноября два источника ”Ъ“ говорили, что решение еще не 
принято. «Если ВЭБ все-таки решит создать собственный фонд, то он станет цент-
ром притяжения для клиентов, которые уйдут от других игроков рынка»,— считает 
руководитель департамента финансовых рейтингов НРА Карина Артемьева. По ее 
словам, НПФ ВЭБа сможет быстро нарастить базу по клиентам и активам и соста-
вить серьезную конкуренцию уже сформировавшимся пенсионным группам. В ВЭБе 
переадресовали вопросы в ЦБ и Минфин. «ВЭБ самостоятельно принимает решения 
о покупке или создании собственного НПФ, поэтому данные вопросы необходимо 
направить в ВЭБ»,— заявили в Минфине. В ЦБ не ответили на запрос ”Ъ“. Илья Усов

прямая 
речь

Зачем пенсионному 
рынку пенсионные 
группы? 

Кирилл Пронин,  
директор департамента коллективных 
 инвестиций и доверительного управления 
Банка России:
— Объединение фондов — естественный 
процесс, который определяется рыночной 
конъюнктурой. В рамках отдельных групп 
происходит объединение фондов, что по
зволяет снизить издержки по управлению 
бизнесом и получить дополнительный ре
зультат (эффект масштаба).

Отдельные фонды добровольно покида
ют рынок в силу невысокой рентабельности 
бизнеса (чем меньше портфель пенсионных 
средств в управлении, тем меньше зарабо
тает фонд в виде платы за управление и ре
зультат, и наоборот).

Участие в капитале НПФ госбанков и го
скорпораций не дает игрокам никаких преи
муществ и особого статуса. Правила и зако
ны для всех участников рынка едины и рав
ны для всех. В целом по итогам 2016 и 2017 
годов сегмент пенсионных услуг характери

зуется средним уровнем развития конку
ренции — по индексу Линда в этом сегмен
те выявлено пять лидеров (по показателю 
объема пенсионных накоплений), что нахо
дится на уровне сегментов доверительного 
управления и брокерских услуг, а также сег
ментов страхового сектора (четыре–шесть 
лидеров).

Александр Прокопенков,  
исполняющий обязанности гендиректора 
НПФ Сбербанка:
— Консолидация пенсионного рынка — про
цесс закономерный, а иногда и вынужден
ный. Достаточно высокая себестоимость ве
дения пенсионной деятельности, регулятор
ная политика и нарастающая конкуренция 
естественным образом заставляют фонды 
консолидироваться или уходить с рынка. 
А ввиду высокой социальной ответственно
сти пенсионного бизнеса, особенно в усло
виях изменения конфигурации системы пен
сионного обеспечения в стране, участие 
корпораций с госучастием в формировании 
пенсионных групп вполне логично.

Денис Сивачев, 
гендиректор НПФ «Сафмар»:
— С введением в 2014 году моратория 
на передачу пенсионных накоплений в него
сударственные пенсионные фонды исчез 
драйвер роста рынка, и, как следствие, 
 исчезла его инвестиционная привлекатель
ность. До начала заморозки инвесторам бы

ло интересно входить на этот рынок по мень
шей мере изза гарантированного ежегод
ного прироста бизнеса за счет отчислений 
работодателей. Теперь в отрасли сохраняет
ся неопределенность относительно даль
нейшей судьбы ИПК. Пенсионные фонды 
не могут до конца понять экономическую мо
дель своего бизнеса и выстроить долгосроч
ную стратегию развития. Эти два фактора 
оказывают прямое влияние на концентра
цию бизнеса, особенно на фоне ужесточе
ния регуляторных требований и роста из
держек. Тем более что сам регулятор неод
нократно заявлял о своем желании умень
шить число НПФ и буквально призывает 
фонды объединяться.

Еще один фактор, ведущий к консолида
ции,— это ситуация в банковском секторе и 
реакция регулятора на нее. Например, с бан
ком «ФК Открытие» и попавшими в периметр 
санации фондами. Эта «расчистка» финансо
вого сектора ведет к появлению крупных око
логосударственных игроков. Поэтому ждать 
появления новых игроков на рынке, скорее 
всего, не стоит. Концентрация пенсионных ак
тивов в руках нескольких крупных НПФ приве
дет к таким рискам, как снижение или отсутст
вие конкуренции, а также к исчезновению не
больших корпоративных программ, заточен
ных под одного работодателя. При вложении 
пенсионных средств фонды будут больше 
ориентироваться на государственную инвест
стратегию, в частности на вложения в госу
дарственные ценные бумаги.

Константин Угрюмов,  
президент Национальной ассоциации 
 негосударственных пенсионных фондов 
(НАПФ):
— Для рынка пенсионных накоплений рост кон
центрации, который мы наблюдаем в послед
ние годы,— естественный процесс, связанный 
как с ужесточением регулирования деятельнос
ти пенсионных фондов, так и со стагнацией са
мого рынка. С одной стороны, новых поступле
ний средств в рамках ОПС не происходит уже 
на протяжении четырех лет, количество клиен
тов в системе НПО увеличивается очень мед
ленно, а многочисленные обсуждения будущей 
системы ИПК пока не привели к видимому ре
зультату. С другой стороны, растут расходы 
фондов на выполнение регуляторных требова
ний, что вынуждает их объединяться, чтобы 
снизить бремя административных расходов 
и таким образом увеличить размер собствен
ного капитала, из которого они и оплачиваются. 
С этим связан и тот факт, что большинство фон
дов объединяются вокруг крупных финансово
промышленных групп.

Однако не стоит опасаться, что такая консо
лидация приведет к появлению на рынке так на
зываемых олигополий, тем более — к его моно
полизации. Да, количество фондов сокращает
ся, но их все равно остается несколько десятков. 
И конкуренция между ними достаточно жесткая. 
В том числе и между фондами, которые принято 
называть окологосударственными. Ведь нормы 
регулирования для всех остаются равными и 
прозрачными. И они направлены именно на за

щиту интересов клиентов и застрахованных лиц, 
а не интересов владельцев фондов.

Алексей Морозов,  
президент НПФ «Империя»: 
— Факт концентрации пенсионных активов 
в  малом числе финансовопромышленных групп 
означает, что рынок не ожидает поступления 
в НПФ свежих ресурсов. В результате продол
жается перекройка границ сегмента обязатель
ного пенсионного страхования. О том же гово
рит и исходящая сверху идея придания ВЭБу 
статуса негосударственного пенсионного фон
да, которая в случае реализации окончательно 
закрепит существующую структуру рынка. Фак
тически олигополия уже сформировалась. В те
чение года 90% денежных средств на рынке бу
дут контролировать пятьшесть крупных игро
ков. Оставшаяся доля рынка будет распределе
на между 30–40 фондами. Конкуренция на рын
ке между крупными игроками по технологии 
привлечения и удержания клиентов будет только 
обостряться. Небольшие фонды будут сущест
вовать за счет одной или нескольких крупных 
корпоративных программ. Этим фондам неза
чем будет присоединяться к крупным игрокам.

Крупные игроки выходят на определенный 
уровень аккумулирования средств, чтобы конку
рировать в технологиях привлечения. Мелкие 
игроки являются в основном региональными 
или кэптивными. Мне приходится общаться 
и с теми и с другими. Крупные обсуждают техно
логии привлечения и лоббируют наиболее вы
годные им, мелкие обсуждают пенсионные про

граммы и отток клиентов в крупные фонды. 
По сути, крупные фонды исповедуют коммерче
ский подход, их интересуют цифры привлечения 
и доход для собственников. Мелкие НПФ демон
стрируют некоммерческий подход — это пенси
онное обслуживание, корпоративные програм
мы и индивидуальный подход. По сути, это орга
низации социальной направленности, которые и 
задумывались в основе пенсионной системы.

Мария Стулова,  
президент Ханты-Мансийского НПФ:
— В формировании пенсионных групп мы ви
дим положительные тенденции для отрасли, 
в первую очередь это, надеюсь, почувствуют 
клиенты. Оздоровление активов повысит над
ежность фондов. В условиях большего внима
ния госструктур и регулятора НПФ будут обяза
ны использовать только честные способы кон
куренции, что уменьшит риски клиентов поте
рять инвестиционный доход от необдуманного 
или мошеннического перевода. Соответствен
но, доверие к пенсионной отрасли со стороны 
потребителей будет расти. Но это идеальная 
ситуация. Как будет развиваться ситуация в ре
альности, судить сложно.

До олигополии в отрасли, я думаю, всета
ки далеко. В России никогда ничего не бывает 
в чистом виде. Полагаю, что мелкие и средние 
фонды сохранят свои позиции. В первую оче
редь останутся региональные фонды, создан
ные под корпоративные программы и имею
щие сильного акционера.

Беседовал Илья Усов
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«Черная курица» Антония 
Погорельского считает-
ся первой авторской дет-
ской книгой на русском 
языке, ее не раз экрани-
зировали и ставили на 
сцене. В спектакле Ека-
терины Половцевой на 
сцене РАМТа встречают-
ся не только волшебный 
и реальный мир, но еще 
и разные театры, от ку-
кольного до современной 
инсталляции. Рассказы-
вает Ольга Федянина.

 Московский РАМТ 
— один из немногих в столи-
це театров, о которых можно 
сказать, что у них есть репер-
туарная политика.  В боль-
шой степени это связано 
с тем, что у театра есть воз-
растная специфика, родом 
из прошлого: отдельный те-
атр для молодежи — часть со-
ветской еще культурно-поли-
тической истории. Но сегод-
ня любой мудрый худрук те-
атра для детей и юношества 
расширяет границы реперту-
ара. А Алексей Бородин — ху-
друк чрезвычайно мудрый. 
В богатой афише РАМТа впол-
не взрослых Стоппарда и Че-
хова, вполне детских Твена 
и Ди Камилло и вполне уни-
версальных Пушкина и Дю-
ма удерживает вместе своего 
рода общая линия.

Независимо от того, идет 
ли речь о восстании декаб-
ристов, Нюрнбергском три-
бунале или об игрушеч-
ном кролике Эдварде, дра-
матизм или комизм сюжета 
всегда связан с необходимо-
стью сделать выбор, осознать 
мир вокруг себя как систему 
правил и координат, в кото-
рой тебе волей-неволей при-

дется занять какое-то место, 
определить позицию. И это, 
разумеется, тема, очень соо-
бразная аудитории от 0+ до 
18+. Одну из вариаций тако-
го сюжета поставила на боль-
шой сцене РАМТа режиссер 
Екатерина Половцева.

«Черную курицу» Анто-
ния Погорельского — исто-
рию мальчика Алеши, полу-
чившего доступ в таинствен-
ный подземный мир и потом 
ставшего предателем обита-
ющего там волшебного на-
рода, помнят все, кто не про-
пустил стадию чтения дет-
ских книг. В скучную школь-
ную повседневность вторга-
ется фантастическая реаль-
ность, жутковатая и увлека-
тельная. В спектакле Екате-
рины Половцевой, предназ-

наченном для зрителей, до-
стигших примерно лет вось-
ми и старше, оба мира увле-
кательны и красочны по-сво-
ему. Жизнь в частном панси-
оне, в котором живет и учит-
ся Алеша (Виктор Панченко), 
предстает перед нами свое-
го рода чинным театром, но 
все же театром — здесь игра-
ют и люди, и куклы, и пред-
меты, и даже тени людей 
и предметов.

Пусть все идет по расписа-
нию и учитель (Алексей Бло-
хин) требует от детей послу-
шания и зубрежки, но всем 
понятно, что и страх учени-
ков перед строгостью учите-
ля, и страх самого учителя пе-
ред начальством, и распоря-
док жизни в пансионе тоже 
своего рода игра. Чинная се-
рьезность не более чем фор-
ма, условие этой игры. Бы-
стро сменяющие друг дру-
га остроумные зарисовки де-
монстрируют обыденность 
и скуку, но никому не позво-
ляют заскучать по-настояще-

му. Главное в этом мире то, 
что в нем все понятно: пятер-
ка — это пятерка, двойка — 
это двойка, большая формен-
ная треуголка — это начальст-
во, а одеяло — это значит по-
ра спать, хотя бы даже и стоя.

А вот в подземном мире, 
куда Алеша попадает, следуя 
за спасенной им черной ку-
рицей, оказавшейся минист-
ром сказочного королевства 
(Максим Керин), все таинст-
венно и сбивает с толку. Хотя 
населяют его все те же обита-
тели пансиона, только сме-
нившие обличье. Подзем-
ный мир в спектакле РАМ-
Та устроен, скорее, по зако-
нам современной инстал-
ляции (сценография Эмиля 
Капелюша): странные кон-
струкции, меняющие фор-
му в движении, темная глу-
бина открывающегося про-
странства, где фигуры ско-
рее угадываются, чем вид-
ны по-настоящему, длинные 
переливающиеся светом ли-
нии — то ли ветви волшеб-

ных деревьев, то ли фонари 
(художник по свету — Сер-
гей Васильев). Из этой мер-
цающей полутьмы, запол-
ненной существами в слож-
но сконструированных оде-
ждах, возникает, собствен-
но, то искусительное вол-
шебство, которое потом по-
губит сказку,— волшебство 
исполнения желаний. А же-
лание у Алеши есть только из 
ясного мира школы: ему хо-
чется всегда знать урок, даже 
если он его и не учил. Здесь 
зал находится, разумеется, 
в полном единении с героем.

В финальной части спек-
такль, начавшийся с игры 
и продолжившийся волшеб-
ством, довольно быстро по-
падает в серьезное педаго-
гическое русло, хотя школь-
ная жизнь, в которой один из 
учеников внезапно стал вун-
деркиндом, конечно, стано-
вится еще смешнее и увлека-
тельнее. В сказке Погорель-
ского, писателя, скорее, го-
голевского склада, много пе-
чальной мистики, обременя-
ющей в конце концов и дет-
скую душу Алеши. В спекта-
кле же, совсем не мистиче-
ски настроенном изначаль-
но, просто приходится под-
водить моральные итоги: 
незаслуженный успех пор-
тит человека, делает его без-
рассудным и самонадеян-
ным и ведет к тому, что он 
предает своих друзей. Это, 
конечно, не слишком пара-
доксальный вывод, но мож-
но надеяться, что целевая ау-
дитория спектакля со свой-
ственным ей благоразумием 
поймет его правильно. Дело 
не в том, что следует остере-
гаться всего волшебного и та-
инственного, а в том, что при 
случае нужно придумывать 
более сложные желания.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Слишком простое желание
«Черная курица» Антония Погорельского в РАМТе

Авторы картины с большим удовольствием погружаются 
в  пикантные детали Belle Epoque и fin de siecle  ФОТО BFI FILM FUND

В прокат вышел фильм 
 «Колетт» — байопик знамени-
той французской писательни-
цы  Сидони-Габриэль Колетт 
(1873–1954). По мнению Юлии 
Шагельман, авторам фильма 
не хватило творческой смело-
сти, которой сама Колетт была 
 наделена с избытком.

 В кинопрокатной сетке иног-
да бывают странные сближения. 
Так, с разницей в неделю на россий-
ские экраны выходят два фильма 
с практически одинаковым сюже-
том о женщине, ставшей «литератур-
ным негром» для своего мужа, безза-
стенчиво пользующегося результата-
ми ее труда,— «Жена» Бьерна Рунге 
и «Колетт» Уоша Уэстморленда, с той 
разницей, правда, что вторая исто-
рия не придумана, а основана на ре-
альных событиях. С одной стороны, 
это случайное совпадение, а с дру-
гой — наглядное отражение послед-
них трендов в голливудском мейн-
стриме, внезапно обнаружившем, 
что на дворе XXI век, третья волна 
феминизма, патриархат, кажется, 
отмирает, гендерные схемы и функ-
ции меняются, и перемены эти на-
стоятельно требуют воплощения на 
экране.

Биография Сидони-Габриэль Ко-
летт, конечно, настоящий пода-
рок для любого кинематографиста, 
а для того, кого интересует расши-
рение прав и возможностей жен-
щин (Шишков, прости за не совсем 
точный перевод термина women’s 
empowerment),— и подавно. Родив-
шись в 1873 году, она прожила уди-
вительно долгую и насыщенную 
жизнь, являясь настоящим олицетво-
рением идей феминизма, когда еще 

и слова такого не было. Написала 50 
книг, выступала в мюзик-холле, кру-
тила романы с женщинами и мужчи-
нами, дружила с Морисом Равелем 
и Жаном Кокто, выходила замуж три-
жды, была членом Гонкуровской ака-
демии и ее президентом, получила 
орден Почетного легиона и выдвига-
лась на Нобелевскую премию.

Вместить все это в один фильм — 
непростая задача, и режиссер Уэс-
тморленд, приложивший руку 
и к сценарию вместе с Ричардом 
Глацером и Ребеккой Ленкевич, вы-
брал для своей картины только пер-
вый этап большого пути. Юная про-
винциалка Габриэль (Кира Найтли), 
чей независимый дух, как водится 
в таком кино, выражается в том, что 
она бегает по улицам без шляпки, 
по большой любви выходит замуж 
за столичного хлыща, писателя, 
журналиста и светского распутни-
ка Вилли (Доминик Уэст), на 14 лет 
ее старше. Он увозит ее в Париж, где 
оказывается, что статьи, рецензии 
и романчики, выходящие под име-
нем Вилли, пишут «негры», а сам 

он выступает «лицом бренда» на ба-
лах, премьерах и приемах, а заод-
но спускает все заработанные день-
ги, постоянно балансируя на гра-
ни банкротства. Еще одно неприят-
ное открытие — брак в столице во-
все не является гарантией верно-
сти, но это обстоятельство сообра-
зительная Габриэль вскоре повер-
нет в свою пользу.

Поскольку быть просто женой 
ей скучно, девушка сначала стано-
вится секретарем мужа, а потом 
он вовлекает ее в свою писатель-
скую артель. Написанный ею ро-
ман о школьнице Клодине, кото-
рому опытный Вилли посоветовал 
придать нужную долю фривольно-
сти, становится необычайно попу-
лярным. За первой книгой следует 
вторая, столичная публика изумля-
ется, как точно автор-мужчина смог 
передать мечты и чаяния девочки-
подростка, для юных девиц по всей 
Франции Клодина становится роле-
вой моделью, а для Вилли и Габри-
эль — хорошим источником дохо-
да. Но чем больше растет слава нео-
бычной литературной героини, тем 
больше будущая Колетт тяготится 
своим положением писателя-при-
зрака, а заодно — мужем и браком.

Впрочем, эволюция и персона-
жей, и отношений показана доволь-
но поверхностно. Авторы картины 
с большим удовольствием погру-
жаются в пикантные детали Belle 
Epoque и fin de siecle, все эти канка-
ны и адюльтеры, нежели в психоло-
гию своих героев. Актеры играют не 
столько живых людей, сколько схе-
матичные типажи очаровательной 
бунтарки и самовлюбленного козла. 
Найтли весь фильм игриво скалит 
зубки, а внутренние перемены в Ко-
летт знаменует разве что смена при-
чески и гардероба, Уэст же, создав-

ший целую галерею обаятельных 
негодяев (включая главного в миро-
вой литературе — виконта де Валь-
мона), здесь больше полагается на 
накладной живот и привычку пер-
сонажа громко испускать газы.

Самое же парадоксальное, но, 
наверное, неудивительное — исто-
рия о том, как женщина обретает 
собственный голос, показана с не-
оспоримо мужской точки зрения. 
Начиная с Клодины, воплощаю-
щей извечную эротическую фанта-
зию о развратной школьнице, и за-
канчивая вызвавшим скандал по-
целуем Габриэль и ее любовницы 
Мисси (Денис Гоф) на сцене «Му-
лен Руж», весь ее образ — порожде-
ние маркетингового гения Вилли, 
не будь которого, судя по фильму, 
не было бы и никакой Колетт. Сме-
лый же вызов общественным нор-
мам сводится в итоге к истории не-
удачного брака. Подход, конечно, 
удобный и привычный, но, думает-
ся, сама писательница даже в моло-
дости сочла бы его вопиюще несов-
ременным.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Доля с волей
Кира Найтли в фильме «Колетт»

Самое парадоксальное, но, наверное, 
неудивительное — история о том, 
как женщина обретает собственный 
голос, показана с неоспоримо  
мужской точки зрения

Жизнь в школе-пан-
сионе, где живет 
Алеша, предстает 
чинным театром, 
где играют и люди, 
и предметы 
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА

VI Международный фе-
стиваль актуальной му-
зыки «Другое простран-
ство» с подзаголовком 
на афише «Мировые 
и российские премьеры» 
открылся в Московской 
филармонии концертами 
с участием Госоркестра 
и Владимира Юровского 
и обещанными премье-
рами российских и евро-
пейских композиторов. 
Рассказывает Юлия 
 Бедерова.

 Самый новый из 
кру п ных, самый масштаб-
ный из новых и самый важ-
ный из посвященных совре-
менной академической му-
зыке фестивалей проект фи-
лармонии «Другое простран-
ство» тематизировал нюан-
сы разницы между словами 
«современный» и «актуаль-
ный» еще задолго до того, 
как это стало модным среди 
федеральных чиновников, 
и противопоставление за-
звучало в бюрократических 
обсуждениях культурной по-
литики. Между тем «Другое 
пространство» ничего ниче-
му не противопоставляет. 
Напротив, фестиваль объе-
диняет в одном ментальном 
и концертном пространстве 
когда-то разъединенные ве-
щи — важную мировую му-
зыку XX века, никогда не зву-
чавшую в России, и новей-
шие партитуры XXI века, со-
здавая, таким образом, каж-
дый раз новый контекст не 
разделенного барьерами 
определений, идеологией 
и исполнительской практи-
кой искусства.

В этот раз фестиваль с уча-
стием лучшего российско-
го оркестра и гастролеров-
звезд продлится до воскресе-
нья и каждый день будет ид-
ти допоздна. Начинавший-
ся шесть лет назад как цикл 
концертов-марафонов, он те-
перь имеет стройную струк-
туру из двух сетов в один ве-
чер. Сначала собственно кон-
церт в 19:00. Две програм-

мы уже сыграл Госоркестр, 
сегодня сцену займет авто-
ритетный ансамбль United 
Berlin, а завтра — Татьяна 
Гринденко со своим ансам-
блем, хором Попова и «Ро-
ждественской музыкой» Вла-
димира Мартынова. После 
концертов — «постконцерт»: 
гурманский формат для зна-
токов и не только, стартую-
щий в десять вечера, когда 
зал уже неполон, но концен-
трация внимания такова, 
что атмосфера кажется зве-
нящей. В «постконцертах» 
звучат камерные по составу, 
но не по значению премье-
ры. Так, вчера это была мос-
ковская премьера видеоопе-
ры «Три истории» легенды 

американского минимализ-
ма Стива Райха в исполне-
нии новосибирской «Лабо-
ратории новой музыки» Сер-
гея Шебалина. Дальше будут 
мультимедийное шоу от пер-
куссионистов Госоркестра 
и «Заклинания» знаменито-
го голландского постмини-
малиста Симеона тен Хольта 
для четырех роялей (во главе 
квартета пианистов — Алек-
сей Любимов, так что в ау-
тентичности звучания мож-
но не сомневаться).

В последний вечер вместо 
«постконцерта» будет «пред-
концерт» в 16:00 с Москов-
ским ансамблем современ-
ной музыки (МАСМ) и музы-
кой Жерара Гризе. Но главное 
событие шестого «Другого 
пространства» — легендар-
ный спектралистский опыт, 
или, как говорит Юровский, 
«один из самых идеалистиче-
ских композиторских проек-

тов XX века»: сочинение того 
же Гризе «Акустические про-
странства» в исполнении Го-
соркестра, трех ансамблей 
современной музыки (МА-
СМ, «Студия новой музыки» 
и «ГАМ-ансамбль») и четы-
рех дирижеров (кроме Юров-
ского еще Олег Пайбердин, 
Игорь Дронов и Федор Лед-
нев). Так грандиозно, что не-
достатка впечатлений этим 
вечером не будет.

И хотя музыка Гризе — 
спланированная кульмина-
ция, программы фестива-
ля выстроены таким обра-
зом, что конкуренция за не-
официальное звание глав-
ного события остра. И на не-
го, судя по обсуждениям, 
уже претендуют едва ли не 
все участники первого вече-
ра — от мерцающей «немой 
оперы» «Face» Ольги Бочихи-
ной в «постконцерте» (Questa 
Musica и дирижер Филипп 

Чижевский) до лирико-скеп-
тического на семидесятниче-
ский лад опуса Виктора Еки-
мовского (один из лидеров 
вдохновленного еще Эди-
соном Денисовым МАСМа) 
«Девятая симфония. Эпита-
фия авангарду» с встроен-
ной в него картой авангард-
ных стилей. И так же неспро-
ста на звание события пре-
тендует «Пропевень о проро-
сли мировой» другого лиде-
ра другого поколения — пе-
тербуржца и европейца Бо-
риса Филановского — на тек-
сты Павла Филонова: изы-
сканно страшная вещь о вой-
не сделана так, что не воло-
сы на голове, а косточки вну-
три шевелятся, когда слуша-
ешь ее одновременно внят-
ное и гипнотически пронзи-
тельное звучание, огромное 
по составу, акустическому 
миру, человеческому смыслу 
и просто интонации.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННАЯ МУЗЫКА

Заклинание актуальности
В Москве открылся фестиваль «Другое пространство»

Вдохновляющее 
начало «Другого 
пространства» с его 
шеренгами премь-
ер — дирижер Вла-
димир Юровский

В российский прокат вышел один из самых ожидаемых  
фильмов  года — мистический триллер «Суспирия»  
Луки Гуаданьино с Тильдой Суинтон и Дакотой Джонсон
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Спартак» сыграл не по-российски
В отличие от «Зенита» и «Краснодара» он рискует не попасть в play-off

«Зенит», обыграв дома — 1:0 — в пятом  
туре группового этапа Лиги Европы 
датский «Копенгаген», обеспечил себе 
выход в play-off. Фактически прорвался 
туда и «Краснодар», одолевший на сво-
ем поле — 2:1 — турецкий «Акхисар». 
А вот третий отечественный участник 
Лиги Европы «Спартак» очутился в кри-
тическом положении после проигрыша 
с тем же счетом в Москве австрийско-
му «Рапиду».

з всех трех российских клубов, 
которые выступают в Лиге Европы, в самом 
неприятном положении перед пятым туром 
находился «Спартак». Это было такое поло-
жение, что со второго места, из «зоны play-
off», вполне можно опуститься на нижнюю 
строчку в таблице группы и остаться с чисто 
символическими шансами на прорыв в ев-
рокубковую весну.

Превращать его в положение прочное 
Олег Кононов выпустил, конечно, состав, 
похожий на тот, который в выходные при-
нес ему победу в первом матче в роли глав-
ного тренера «Спартака» — над «Крыльями 
Советов» в чемпионате страны, то есть со-
став с акцентом на опыт. И некоторое время 
складывалось ощущение, что с чем-то все-та-
ки не рассчитал.

Стиль «Рапида» не претерпел никаких ме-
таморфоз по сравнению со встречей первого 
круга, в которой венский клуб спартаковцев 
одолел. Он не отличался изысканностью, из-
ощренностью, лоском, зато отличался плот-
ностью и вкусом к довольно высокому прес-
сингу, который, если его применять пра-
вильно и если хватает «физики», жутко ведь 
осложняет сопернику жизнь. «Спартак» под 
этим прессингом не то чтобы гнулся, но по 
крайней мере ощущение, что переход на чу-
жую половину дается ему со скрипом, не воз-
никнуть не могло.

Потом, правда, возникло ощущение, что, 
разрешая «Рапиду» забираться так глубоко, 
быть таким агрессивным, спартаковцы на 
самом деле готовили ловушку, потому что 
первый же их выпад к чужой штрафной, ког-
да возле нее образовалось широкое разре-
женное пространство, привел к беде для ав-
стрийского клуба. Лоренсо Мельгарехо ски-
нул мяч на линию офсайда, а стартовавший с 
нее Зе Луиш крепким корпусом оттер защит-
ника и отправил мяч в угол мимо вратаря Ри-
харда Штребингера.

Дальше «Спартаку» можно было возвра-
щаться к прежней модели, позволяющей со-
перникам подбираться близко к воротам и 
задерживаться возле них и укусами в ответ. 

И следование ей уже вряд ли беспокоило 
тех, кто переживал за красно-белых. Укусы 
ведь иногда получались вполне острыми. Та-
кими, как укус, которым «Спартак» чуть бы-
ло не добил «Рапид» после перерыва, когда 
«стандарт» вылился в удар Софьян Ханни, ко-
торый защитники «Рапида» были вынужде-
ны останавливать на ленточке.

В общем, все было хорошо, кроме того 
что, когда ведешь с минимальным переве-
сом против команды, пусть и не искрящей 
классом, но работящей и мотивированный 
(а «Рапид» шансы на play-off не потерял), нуж-
но быть готовым, что и она, раз уж удается не 
пропустить, кусаться периодически будет. В 
конце концов, гости, после того как на кон-
фликтовавшего с предшественником Коно-
нова Массимо Каррерой капитана «Спартака» 

Дениса Глушакова, к которому фанаты крас-
но-белых в последнее время относятся, мяг-
ко говоря, без обожания, чуть не набросил-
ся выскочивший с трибуны на газон человек, 
укусили больно-пребольно. Они подали угло-
вой, а Мерт Мюльдюр исполнил высоченный 
прыжок и головой отправил мяч в сетку.

«Спартак» старался найти выигрыш, но 
упустил в компенсированное время и ни-
чью, провалившись по полной программе, с 
треском. Облажались все — и защитники, и 
не вовремя выбежавший навстречу Филипу 
Шобесбергеру голкипер Артем Ребров. Шо-
бесбергер забивал в пустые ворота.

Так что свое и так-то неприятное положе-
ние «Спартак» еще ухудшил. Точно оценить 
его можно было только после состоявшегося 
поздно ночью матча двух других команд груп-
пы G — шотландского «Глазго Рейнджерс» и 
испанского «Вильярреала». Но и до него было 
понятно, что вытащить спартаковцев в play-
off в заключительном туре может исключи-
тельно какое-то почти чудесное стечение об-
стоятельств. Вкупе, естественно, с собствен-
ной победой в гостях над «Вильярреалом».

Две другие отечественные команды выхо-
дили на поле в куда более комфортных с точки 
зрения расклада условиях — лидерами групп, 
зная, что осечка для них именно фатальной 
или фактически фатальной, как для «Спарта-
ка», не будет. «Зенит» играл с «Копенгагеном», 
ничьей с которым открыл групповой этап. 
Датский клуб, располагаясь на третьей пози-
ции, еще дрался за play-off и демонстрировал, 
что намерен драться изо всех сил — правда, в 
основном, разумеется, отбиваясь от зенитов-
ских наскоков. Но в любом случае поводов пу-
блике расслабиться, насладиться предвкуше-
нием выполнения «Зенитом» задачи-мини-
мум в Лиге Европы он не предоставлял.

Петербуржцы вышли вперед лишь через 
четверть часа после перерыва. Далер Кузяев 
ворвался в распахнувшееся окошко на левом 
фланге и в такт отпасовал в центр, откуда с хо-
ду пальнул Роберт Мак. Маку помог рикошет от 
ноги защитника, на который голкиперу Стефа-
ну Андерсену среагировать было не суждено. 
«Копенганен» после этого сражался, надо ска-
зать, отчаянно, до конца, но «Зенит» устоял и 
обеспечил себе путевку в play-off от группы C.

Легче всего — в теории — вчера было 
«Краснодару». Противостоял ему клуб, у ко-
торого в этом сезоне не клеится совершен-
но. В турецком чемпионате «Акхисар» сре-
ди аутсайдеров, в Лиге Европы до красно-
дарского вояжа не набрал ни единого очка. 
Победа в этом матче вроде бы была делом 
техники, но все оказалось не настолько эле-
ментарно. Реальность от ожиданий отлича-
лась, и это слабак «Акхисар», а не неплохо 
выглядевший под занавес осени «Красно-
дар» открыл счет благодаря удару в касание 
Сержинью. Хозяева могли быстро и краси-
во отыграться, но не сложилось: Дмитрий 
Стоцкий, стреляя по воротам «ножница-
ми», угодил в стойку.

«Краснодар», однако, выкрутился. Отдых 
между таймами пошел ему на пользу и при-
вел к «взрыву». С интервалом в несколько ми-
нут краснодарцы — отлично сыгравший голо-
вой Юрий Газинский и тонко отправивший 
мяч над вратарем Миланом Лукачем Ари — 
отставание трансформировали в лидерство. 
«Краснодар» его удержал. Формально сразу по-
сле завершения матча он еще не мог считать 
себя участником play-off от группы J. Но вне за-
висимости от результата игравшейся поздно 
ночью встречи между отстававшими от него 
бельгийским «Стандардом» и испанской «Се-
вильей» путевка туда едва ли может от кубан-
ской команды уплыть.

Алексей Доспехов

После поражения от «Рапида»  
даже гостевая победа над «Виль-
ярреалом» в заключительном туре 
группового этапа не гарантирует 
«Спартаку» (№9 — Зе Луиш) выход 
в play-off Лиги Европы   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой за чемпионский тонус
Тайсон Фьюри попробует отнять у Деонтея Уайлдера титул в супертяжелом весе

Завтра в Лос-Анджелесе состоится бой, 
который может претендовать на статус 
самого интригующего, затянутого самой 
густой пеленой тумана топового поедин-
ка в профессиональном боксе в этом го-
ду. Речь о матче за титул чемпиона мира 
Всемирного боксерского совета (WBC) 
в супертяжелом весе, в котором его 
обладатель — американец Деонтей Уай-
лдер — встретится с прославившимся 
победой над неуязвимым Владимиром 
Кличко, а потом из-за проблем с допин-
гом и головой прервавшим спортив-
ную карьеру британцем Тайсоном Фью-
ри. Основной вопрос, касающийся этого 
боя, заключается в том, смог ли Фьюри, 
в первых боях после возвращения пора-
жавший громадных размеров животом, 
набрать прежнюю форму.

бою, который пройдет на арене Stap-
les Center в Лос-Анджелесе, на кону будет сто-
ять единственный среди четырех чемпион-
ских титулов в супертяжелом весе, принадле-
жащий не общепризнанному королю катего-
рии герою Великобритании Энтони Джошуа. 
А перцу этому матчу придает в первую оче-
редь участие в нем человека, который, вооб-
ще-то, пусть недолго, побыл главным британ-
ским героем до купающегося сейчас в жарких 
лучах славы, осыпаемого деньгами Джошуа.

Тайсон Фьюри взлетел на вершину в но-
ябре 2015 года, когда в состоявшемся в Дюс-
сельдорфе бою довольно убедительно побе-
дил представлявшегося в тот момент неуяз-
вимым украинца Владимира Кличко, царив-
шего в супертяжелой категории целое деся-
тилетие. Тогда казалось, что, сокрушив ис-
полина Кличко, Фьюри надолго обеспечил 
себя всем, что нужно боксеру,— выгодными 
спонсорскими контрактами, выгодными 
боями. Но ничего подобного. Вскоре его имя 
обсуждали уже совсем в ином контексте.

Скандалы всегда были рядом с этим ги-
гантом ростом за два метра и с колоссаль-
ным размахом рук. Но после боя с Кличко 
они окончательно взяли верх над спортив-
ной стороной. Вскоре в пробах Фьюри, ког-
да-то выступившего за легализацию допин-
га, были обнаружены следы запрещенных 

препаратов. А сам он откровенно признался 
в их употреблении, когда в интервью Rolling 
Stone сказал, что, «борясь с депрессией», «в 
больших количествах употреблял кокаин». 
Более того, оказалось, что еще за несколько 
месяцев до дюссельдорфского поединка он 
попался на стероидах, но утверждал, что они 
очутились в его организме случайно.

Матч-реванш с Кличко, под который уже 
был обещан огромный призовой фонд — бо-
лее $20 млн,— был сорван, лицензия Тайсо-
на Фьюри отозвана Британским советом по 
контролю за боксом (BBBofC), а спортсмен 
подвергся двухлетней дисквалификации. 
Еще до вынесения санкций он добровольно 
отказался от чемпионских титулов, сослав-
шись в том числе на «проблемы с психикой». 
И это уже никого не могло удивить: пробле-
мы-то были налицо.

С Владимиром Кличко вместо Тайсона 
Фьюри подрался Энтони Джошуа, нокаути-

ровавший украинца, а Фьюри ушел в дли-
тельный отпуск, из которого путь обратно на 
ринг вроде бы просматривался с трудом. Но 
те, кто думал, что карьера enfant terrible про-
фессионального бокса похоронена, ошиба-
лись. В этом году, отбыв дисквалификацию, 
он объявил о возвращении и уже успел про-
вести два боя. Противники — албанец Сефер 
Сефери и итальянец Франческо Пьянета — 
были не ахти какие, но и не то чтобы откро-
венные слабаки, чтобы считать победу над 
ними чем-то совершенно незначительным. 
Особенно если учесть, в каком состоянии 
подходил Фьюри к этим поединкам.

Перед боем с Сефери Тайсон Фьюри, как 
утверждали в его команде, сбросил пол-
центнера, набранные во время простоя, и 
все равно весил 125 кг, резав глаза зрителей 
огромным животом. Перед столкновением 
с Пьянетой он еще слегка похудел, но жи-
вот все равно остался. На атлета, готового к 
грандиозным 12-раундовым боям, он не по-
ходил, но такой бой все-таки получил, види-
мо, прежде всего по той причине, что теле-
рейтинги убедительно показывали: несмо-
тря ни на что — наркотики, допинг, черес-

чур горячий норов — Фьюри остался фигу-
рой, очень востребованной у публики.

При этом в Лос-Анджелес Тайсон Фьюри 
приехал не просто для антуража, не в качестве 
привлекательного с точки зрения маркетин-
га спарринг-партнера для не имеющего пора-
жений, находящегося в расцвете сил Деонтея 
Уайлдера, который уже вел переговоры о су-
лящем рекордные доходы бое с Энтони Джо-
шуа. Букмекеры с громадной осторожностью 
оценивали расклад на этот бой, словно почув-
ствовали что-то, что перебивает впечатления 
от внешнего вида Фьюри в его «разминочных» 
поединках. Например, в William Hill Уайлдер, 
тоже двухметровый, но только состоящий 
сплошь из крепких мышц, котировался, ко-
нечно, как фаворит, но фаворит неявный — 
с коэффициентом на выигрыш 1,67. Коэффи-
циент на победу Фьюри был равен вчера 2,37.

Еще показательнее опрос, проведенный 
перед боем телеканалом ESPN. В нем наряду 
с экспертами, аналитиками приняли учас-
тие несколько легенд бокса. И ни одна из 
этих легенд — ни Майк Тайсон, ни Эвандер 
Холифилд, ни Джордж Формен, ни Леннокс 
Льюис — уверенно, без колебаний не поста-
вила на Уайлдера. Тайсон говорил про «бой-
цовский дух» Фьюри, который никуда, по 
его мнению, деться не мог. Холифилд — про 
неудобный, в том числе из-за длиннющих 
рук, стиль, к которому Уайлдеру, бойцу на са-
мом деле довольно простому, однообразно-
му, приспособиться будет трудно. Формен — 
про то, как здорово Фьюри умеет уклоняться 
от чужих ударов: а удар — это, собственно, 
единственный надежный козырь чемпиона. 
Льюис — про то, что, чем дальше зайдет бой, 
тем больше будет шансов у Фьюри, потому 
что, устав, Уайлдер потеряет мощь, а у пре-
тендента далеко не все базируется на ней.

Все они, разумеется, подчеркивали, что 
все зависит от того, в каком тонусе в данный 
момент находится Тайсон Фьюри, лучше он 
того, что был у него летом, или остался при-
мерно тем же, то есть неважным. И словно за-
хотев заранее продемонстрировать, что стал 
лучше, Фьюри на пресс-конференции пе-
ред боем, вступив с Уайлдером в перепалку, 
вдруг обнажился по пояс. Ну да — еще нем-
ножко похудел, подтянулся и уже внешне по-
хож на того Фьюри, что разбирался с Кличко.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Пятый тур
Группа A. «Атлетико» (Испания)—«Монако» (Монако) 2:0 (Коке, 
2; Гризманн, 24. Удаление: Савич («Атлетико»), 82). «Боруссия» 
(Германия, Дортмунд)—«Брюгге» (Бельгия) 0:0.

Положение команд
 В Н П М О
1. «Атлетико» 4 0 1 9:6 12

2. «Боруссия» 3 1 1 8:2 10

3. «Брюгге» 1 2 2 6:5 5

4. «Монако» 0 1 4 2:12 1

11.12: «Брюгге»—«Атлетико», «Монако»—«Боруссия».

Группа В. ПСВ (Нидерланды)—«Барселона» (Испания) 1:2 (де 
Йонг, 83 — Месси, 61; Пике, 70). «Тоттенхем» (Англия)—«Интер» 
(Италия) 1:0 (Эриксен, 80).

 В Н П М О
1. «Барселона» 4 1 0 13:4 13

2. «Тоттенхем» 2 1 2 8:9 7

3. «Интер» 2 1 2 5:6 7

4. ПСВ 0 1 4 5:12 1

11.12: «Интер»—ПСВ, «Барселона»—«Тоттенхем».

Группа С. ПСЖ (Франция)—«Ливерпуль» (Англия) 2:1 (Бернат, 
13; Неймар, 37 — Милнер, 45+1 (пен.)). «Наполи» (Италия)—
«Црвена Звезда» (Сербия) 3:1 (Гамшик, 11; Мертенс, 33, 52 
— Бен Набуан, 57). 

 В Н П М О
1. «Наполи» 2 3 0 7:4 9

2. ПСЖ 2 2 1 13:8 8

3. «Ливерпуль» 2 0 3 8:7 6

4. «Црвена Звезда» 1 1 3 4:13 4

11.12: «Ливерпуль»—«Наполи»,  
«Црвена Звезда»—ПСЖ.

Группа D. «Локомотив» (Россия)—«Галатасарай» (Турция) 
2:0 (Донк, 43 (автогол); Игнатьев, 54). «Порту» (Португалия)—
«Шальке» (Германия) 3:1 (Милитау, 52; Корона, 55; Марега, 
90+4 — Бенталеб, 89 (пен.)). 

 В Н П М О
1. «Порту» 4 1 0 12:4 13

2. «Шальке» 2 2 1 5:4 8

3. «Галатасарай» 1 1 3 3:5 4

4. «Локомотив» 1 0 4 4:11 3

11.12: «Галатасарай»—«Порту»,  
«Шальке»—«Локомотив».

После пяти туров в 1/8 финала вышли 12 команд:  
«Атлетико», «Барселона», «Реал» (Испания), «Бавария»,  
«Боруссия», «Шальке» (Германия), «Рома», «Ювентус» (Италия), 
«Аякс» (Нидерланды), «Манчестер Сити», «Манчестер Юнайтед» 
(Англия), «Порту» (Португалия).

Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (1). Бельгия — 1727 очков. 2 (2). Франция — 1726. 3 (3). 
Бразилия — 1676. 4 (4). Хорватия — 1634. 5 (5). Англия — 
1631. 6 (7). Португалия — 1614. 7 (6). Уругвай — 1609. 8 (8). 
Швейцария — 1599. 9 (9). Испания — 1591. 10 (10). Дания — 
1589. 11 (12). Аргентина — 1582. 12 (11). Колумбия — 1575. 
13 (13). Чили — 1565. 14 (17). Швеция — 1560. 14 (15). Ни-
дерланды — 1560. 16 (14). Германия — 1558. 17 (16). Мек-
сика — 1540. 18 (19). Италия — 1539. 19 (18). Уэльс — 1525. 
20 (21). Польша — 1518. 20 (20). Перу — 1518… 48 (41). 
Россия — 1424.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Групповой этап. Пятый тур
Группа C. «Зенит» (Россия)—«Копенгаген» (Дания) 1:0 (Мак, 
59). «Бордо» (Франция)—«Славия» (Чехия) 2:0 (Де Превиль, 49; 
Кунде, 90+5).
Положение команд
 И В Н П М О
1. «Зенит» 5 3 2 0 6:3 11
2. «Славия» 5 2 1 2 2:3 7
3. «Копенгаген» 5 1 2 2 3:4 5
4. «Бордо» 5 1 1 3 5:6 4
13.12: «Копенгаген»—«Бордо», «Славия»—«Зенит».
Группа G. «Спартак» (Россия)—«Рапид» (Австрия) 1:2  
(Зе Луиш, 20 — Мюльдюр, 80; Шобесбергер, 90+1).
 И В Н П М О
1. «Рапид» 5 2 1 2 5:9 7
2. «Вильярреал» 4 1 3 0 10:5 6
3. «Спартак» 5 1 2 2 8:10 5
4. «Рейнджерс» 4 1 2 1 8:7 5
Матч «Рейнджерс» (Шотландия)—«Вильярреал» (Испания) 
завершился после подписания номера в печать. 13.12: 
«Вильярреал»—«Спартак», «Рапид»—«Рейнджерс».
Группа J. «Краснодар» (Россия)—«Акхисар Беледиеспор» 
(Турция) 2:1 (Газинский, 49; Ари, 57 — Сержинью, 24). 
 И В Н П М О
1. «Краснодар» 5 4 0 1 8:5 12
2. «Севилья» 4 3 0 1 15:5 9
3. «Стандард» 4 2 0 2 6:9 6
4. «Акхисар Беледиеспор» 5 0 0 5 4:14 0
Матч «Стандард» (Бельгия)—«Севилья» (Испания) завершился 
после подписания номера в печать. 13.12: «Севилья»—
«Краснодар», «Акхисар Беледиеспор»—«Стандард».
«Зенит» вышел в 1/16 финала.

И

B
По мнению экспертов, шансы  
Тайсона Фьюри (справа) в бою 
против Деонтея Уайлдера зависят 
от того, в каком тонусе британец 
подойдет к поединку  ФОТО AP
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